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Acauã 2 reforça atuação 
das Forças de Segurança
A partir de agora, a PB possui mais um helicóptero para atuar no combate à criminalidade, em ocorrências de grande porte. Página 5
Fotos: José Marques

Quatro são presos por venda 
de celulares em presídio de JP

PB1 reforça segurança e volta 
às suas atividades normais

Carregamento com mais de 12kg 
de drogas é interceptado

Polícia investiga entidade por 
possível desvio de recursos

Quatro pessoas são presas em flagrante e outra é autuada 
na ‘Operação Black Friday’, deflagrada ontem em João 
Pessoa. Grupo comercializava celulares no PB1. Página 7

Secretaria da Administração Penitenciária realiza recu-
peração de locais danificados por explosão, reforçando 
paredes e construindo muro de contenção. Página 7

Em mais uma etapa da ‘Operação Divisa Segura’, 
a Polícia Militar interceptou ontem, na BR-101, um 
carregamento com mais de 12 quilos de drogas. Página 6

Associação de Deficientes e Familiares, criada para 
defender os direitos das pessoas com deficiência, foi alvo 
da ‘Operação Belerofonte’ deflagrada ontem. Página 6

Paraíba Foto: Marcos Russo

Foto: Evandro Pereira

Agência define as 
tarifas das águas 
da Transposição

Apenas 38,2% das 
cidades brasileiras 
têm saneamento

Literatura de cordel 
é reconhecida como 
Patrimônio Cultural

Resolução publicada no Diário Oficial da 
União define as tarifas para a prestação 
do serviço de transporte de água bruta 
do Projeto da Transposição.   Página 18

Entre os 5.570 municípios brasileiros, 
2.126 têm política de saneamento básico, 
mesmo que não seja regulamentada 
por instrumento legal.   Página 14

Instituto do Patrimônio Histórico e 
Artístico Nacional reconheceu ontem a 
literatura de cordel como Patrimônio 
Cultural Imaterial Brasileiro.  Página 17

Educação e esporte. Ginásio Esportivo da Escola Estadual Cidadã Integral 
Raul Córdula é inaugurado em Campina Grande pelo Governo do Estado. Página 3

Leilões de animais. Com estimativa de R$ 15 milhões em negócios, a Expofeira 
Paraíba Agronegócio está sendo realizada no Parque de Exposições, em JP. Página 8

Foto: Marcos Russo Foto: José Marques

Tribunal de Justiça escolhe 
José Ricardo Porto para o TRE
Desembargador José Ricardo Porto foi escolhido, por 
unanimidade, para compor o Tribunal Regional Eleitoral 
da Paraíba, na condição de membro efetivo. Página 13

Políticas



Todo tempo é tempo para que o 
contribuinte – vale dizer, o cidadão – 
possa encaminhar aos gestores da coi-
sa pública as suas reclamações sobre 
a ineficácia das ações administrativas 
que atrapalham, dificultam e, às vezes, 
até impedem a livre circulação das pes-
soas pelas ruas das cidades. Nos dias 
que correm, livre circulação recebe 
outro nome: acessibilidade. E o fato é 
que aqui em João Pessoa muito pouco 
se tem feito para permitir que idosos, 
crianças e pessoas com algum tipo de 
deficiência possam ter acesso aos locais 
que pretendem frequentar. 

Há poucos dias este jornal publicou 
extensa reportagem, devidamente re-
gistrada em fotos, sobre a ocupação de 
calçadas pelo chamado mercado ambu-
lante. Sobretudo no centro da cidade, 
mas também em áreas mais distantes, 
as calçadas estão tomadas por equipa-
mentos de comércio precário, impedin-
do que elas sejam utilizadas pelos pe-
destres. É como se não houvesse lei para 
impedir estes abusos. A lei existe, sim. É 
antiga, em outros tempos já foi aplicada 
e respeitada, mas agora vive-se num cli-
ma de “liberou geral”. 

Em tempo: não se trata de ser con-
tra a realidade que, em face da crise, ali-
menta este tipo de comércio ambulante. 
Na verdade, os ambulantes são vítimas 
do desemprego, da falta de assistência 
do poder público e, mais ainda, se valem 
desta atividade para sustentar família e, 
ainda que minimamente, ter uma vida 
digna. Cabe, porém, aos gestores muni-
cipais adotar medidas que, a um só tem-
po, possam contribuir com aqueles que, 
não tendo outra alternativa, recorrem 

ao mercado das ruas, sem deixar em se-
gundo plano a questão da acessibilidade. 

Desde os tempos do império, as 
calçadas foram criadas, à moda euro-
peia, para permitir que os cidadãos 
pudessem transitar de um lugar para 
outro. De dimensões muito restritas, 
inclusive no período da primeira Re-
pública, elas foram se ampliando com 
a modernização dos costumes e o au-
mento populacional. As charretes do 
tempo antigo deram lugar aos automó-
veis de velocidade estonteante. As cal-
çadas, naturalmente, passaram a ser 
um lugar mais seguro, menos arris-
cado, para passeios ou deslocamento 
diária que a vida sempre impõe. 

Na reportagem publicada nesta fo-
lha, dias atrás, é fácil de perceber como 
nada disso está valendo. As calçadas es-
tão ocupadas por comerciantes, stands 
de venda e mercadorias de toda sorte. 
Ao transeunte não resta outra possibili-
dade a não ser descer o meio-fio e arris-
car a sua sobrevivência no meio da pista, 
originalmente criada para o tráfego de 
veículos motorizados. Por que as pes-
soas se submetem a tais riscos? Porque, 
apesar de leis já existentes, os gestores 
municipais não tomam a devida provi-
dência de separar estes espaços, legal-
mente estabelecidos. 

Como se disse aqui, no início deste 
editorial, todo tempo é tempo para re-
clamações de cidadania. O problema é 
que, em tempos eleitorais, como ocor-
re agora, os gestores da cidade fecham 
os olhos para as infrações cometidas, 
vislumbrando prováveis resultados 
eleitorais. É um dos erros mais graves 
que cometem. 
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Tempo de reclamar

Editorial

O governador Ricardo 
Coutinho acrescentou esta 
semana uma frase a duas 
outras que eu estava guar-
dando para relembrar em 
outra oportunidade. De-
pois das eleições ou ao final 
do governo, quem sabe? É 
que receio tratar, nesta co-
luna, de assuntos políticos ou adminis-
trativos capazes de aparentar favoreci-
mento ao plantonista da Granja Santana, 
além do mais tratando-se, no caso atual, 
de quem costuma madrugar no gabinete 
da residência oficial. Por sinal, a minha 
frase predileta entre as três a que me re-
firo aí em cima vai aparecer lá embaixo 
em circunstâncias que têm tudo a ver 
com serões, aguardem para conferir.

Enquanto isso, vamos por partes. 
Segunda-feira, 17, tendo retornado de 
viagem de trabalho a São Paulo, onde 
recebeu prêmio conferido à Paraíba por 
sua posição de destaque (nono no Bra-
sil, segundo no Nordeste) no Ranking 
de Competividade dos Estados - orga-
nizado pelo Centro de Liderança Públi-
ca (CLP) em parceria com a Tendências 
Consultoria e a Economist Intelligence 
Unit -, o governador postou o seguinte 
no Facebook: “A Paraíba deixou de pen-
sar pequeno”. Ele sabe, evidentemente, 
que a Paraíba já pensou grande em fases 
marcantes da sua história, mas isso em 
tempos longínquos. Andava, porém, es-
quecida de conquistas do passado, sabe 
ele também.

A segunda frase é da autoria de um 
auxiliar direto do governo, o secretário 
da Educação, Aléssio Trindade. Entrevis-

tado pela repórter Iluska 
Cavalcante, de A UNIÃO, 
ele sentenciou, em agos-
to: “A gente é sempre 
muito franciscano”. Ex-
pressão sequenciada por 
um interessante comen-
tário a propósito de ou-
tra distinção conferida 

à Paraíba, então pelo Ranking de Efici-
ência dos Estados, publicado no jornal 
“Folha de S. Paulo”. Declarou o secretá-
rio: “Um dos pontos que faz com que a 
Paraíba assuma boa posição no ranking 
é a capacidade de gastar pouco fazendo 
muito”. E citou exemplos curiosos: “Eu às 
vezes preciso viajar, e meu carro vai com 
todas as vagas ocupadas. Os gerentes re-
gionais vão para as reuniões de van, e já 
fiz vários encontros por teleconferência 
para evitar deslocamentos”.  

Finalmente, vem a sentença pro-
nunciada há alguns dias pelo gover-
nador em uma estação local de TV, 
ao justificar a impossibilidade de 
atender a pleito de outro Poder com 
relação a duodécimo além do já des-
tinado pelo Executivo. Instado sobre 
o assunto por um dos repórteres da 
bancada do programa de entrevis-
tas, ele se virou calmamente para a 
câmera e, mesmo sem revelar que 
atravessa madrugadas entre pape-
lada de conteúdo técnico, esmiuçan-
do, em seu gabinete, o “deve e haver” 
das finanças estaduais, afirmou sem 
rodeios: “Todas as noites eu conto 
dinheiro, amigo”. Segundo Ricardo 
Coutinho, é assim que a Paraíba vem 
conseguindo fazer mais com menos. 

Mais com menos
Receio tratar, 

nesta coluna, sobre 
assuntos políticos 
ou administrativos 

capazes de aparentar 
favorecimento   

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com
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UN Informe

O Real Time Big Data divulgará nova pes-
quisa de intenção de voto para governador 
e senador da Paraíba, segunda-feira, com 
nível de confiança de 95%. Na pesquisa 
anterior para governador, no início deste 
mês, o instituto registrou João Azevêdo, 
do PSB, na liderança com 28%, seguido 
por José Maranhão (MDB), com 22%, e 
Lucélio Cartaxo (PV) com 21%.

Na condição de membro efetivo, 
o desembargador José Ricardo 
Porto foi escolhido, para compor 
os quadros do Tribunal Regional 
Eleitoral da Paraíba. Ele ocupará 
a vaga do atual presidente da 
corte, o desembargador Romero 
Marcelo da Fonseca, cujo biênio 
será encerrado em outubro. A es-
colha, por unanimidade, ocorreu 
ontem, na sessão administrativa 
do Tribunal Pleno.  

Do presidente da AL-PB, Gervásio Maia (PSB), des-
mentindo que a produção legislativa esteja compro-
metida por causa do período eleitoral: “Está tudo 
em dia, não existe votações pendentes”, garantiu, 
reafirmando que no esforço concentrado, às terças-
-feiras, deputados que não comparecem têm o ponto 
cortado. “Não permitirei que matérias deixem de ser 
votadas, prejudicando os interesses do Estado”.   

“Está tudo Em dia”

No tRE-PB

Bota REPudia LucéLio: tENta “LudiBRiaR a oPiNião PúBLica”

PREsidENciávEL suPLENtE PREso

diRcEu, codiNomE ‘daNiEL’: PERsoNagEm EmBLEmático

O presidenciável Álvaro Dias (PO-
DEMOS) desembarca na Paraíba 
amanhã, onde cumprirá agenda 
em João Pessoa e Campina Gran-
de, informa à coluna o deputado 
Marcondes Gadelha (PSC) – o vice 
de Álvaro Dias, Paulo Rabello é do 
partido dele. A propósito, Rabello 
lançará seu livro ‘Rebeldia e So-
nho’, no Parque de Exposições, em 
João Pessoa, onde ocorre a edição 
2018 da Paraíba Agronegócios.       

Certamente, uma das perguntas 
que deverão ser feitas a Álvaro 
Dias, nas coletivas de imprensa de 
João Pessoa, na sexta-feira, e de 
Campina Grande, no sábado, será 
em relação ao seu suplente, Joel 
Malucelli, preso na semana pas-
sada, acusado de integrar grupo 
criminoso que fraudava licitações 
no Paraná. Até por que, a ética na 
política é uma das bandeiras do 
candidato do PODEMOS.     

A diretoria do Botafogo divulgou nota, ontem, em que repudia declaração do candidato Lucélio 
Cartaxo (PV), segundo a qual o programa ‘João Pessoa de Todas as Torcidas’, da prefeitura, foi 
suspenso por que os clubes não prestavam contas dos recursos. Após afirmar que a equipe fez a 
prestação do que recebeu, a diretoria afirma que o prefeito “Luciano Cartaxo, em 2015, prome-
teu renovar o convênio para 2016 e não cumpriu”, e que isso teria quebrado “o orçamento do 
clube”. Em outro trecho, afirma que Lucélio, “na tentativa de ludibriar a opinião pública, passa 
informações inverídicas para a população, afrontando diretamente a torcida”.

Na sEguNda-fEiRa

Personagem emblemático da política brasileira desde os chamados ‘Anos de Chumbo’, à década de 1960, José Dir-
ceu (foto) autografa amanhã à noite, no Sindicato dos Bancários, em João Pessoa, o livro “Zé Dirceu – Memórias 
Volume I”, em que conta sua trajetória da militância estudantil ao exílio – em setembro de 1969, foi para o México 
com outros 14 militantes, após grupos de esquerda sequestrarem o embaixador norte-americano Charles Burke 
Elbrick, forçando o governo brasileiro a libertar esses presos políticos em troca da liberdade do diplomata. Depois, 
o futuro presidente do PT, partido que ajudou a fundar, foi para Havana onde fez treinamento de guerrilheiro, 
usando o codinome ‘Daniel’. Isso ainda em 1969. Em 1975, retornou ao Brasil e viveu clandestinamente no interior 
do Paraná até 1979, ano em que fez cirurgia plástica no nariz para não ser reconhecido pelos militares. Meses 
depois, com a Lei da Anistia, desembarcou em São Paulo e iniciou nova militância política, tendo sido deputado 
estadual e federal pelo PT. Ministro da Casa Civil do Governo Lula, caiu após o escândalo do Mensalão. Julgado 
e condenado a 30 anos e 9 meses de prisão pelos crimes de corrupção ativa, lavagem de dinheiro e organização 
criminosa, no âmbito da Lava Jato, foi preso, mas conseguiu uma liminar em junho deste ano, e ficará em liber-
dade até o julgamento de recursos. Um livro que pode servir de contraponto à sua versão dos fatos é o controverso 
‘Dirceu – A Biografia’ (2013), de autoria de Otávio Cabral.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Em Campina Grande, Escola Cidadã Integral Raul Córdula recebe quadra coberta; 600 alunos são beneficiados

O Governo do Estado en-
tregou, na tarde dessa quar-
ta-feira (19), a quadra cober-
ta da Escola Cidadã Integral 
Raul Córdula, em Campina 
Grande, que no ano passado 
foi totalmente reformada. A 
quadra possui 754,00m², ar-
quibancadas, pintura inspi-
rada no cubismo e representa 
um investimento de R$ 728 
mil. Cerca de 600 estudantes 
foram atendidos com o novo 
equipamento que vem somar 
as atividades no ambiente 
escolar. A solenidade contou 
com a presença do governa-
dor Ricardo Coutinho que 
também assinou contratos 
do Empreender-PB com 18 
empreendedores do municí-
pio de Soledade.

O governador Ricardo 
Coutinho enfatizou o papel 
da educação como agente 
transformador da realidade 
social e reforçou que somen-
te por meio dela “é possível 
dar oportunidades iguais aos 
filhos do povo”. Ele ainda re-
cordou que, em outubro de 
2017, esteve na Raul Córdula 
para entregar a reforma da 
unidade de ensino. “Lembro 
que no momento que entre-
gamos a reforma da escola, 
os alunos pediram que uma 
quadra também fosse feita. 
Agora voltamos aqui para 
entregar essa quadra coberta 
adequada para a prática de 
diversos esportes”, observou 
o governador.

Para o diretor da Esco-
la Raul Córdula, Robinson 
Tibério, esta é mais uma 

Governo entrega obra em escola 
e assina contratos do Empreender

Editoração: Klécio BezerraEdição: Felipe Gesteira

conquista para os alunos e a 
comunidade escolar. “Agora 
eles têm um local ideal para 
as atividades esportivas e 
eventos. A quadra coberta 
era um desejo antigo de to-
dos que estudam ou traba-
lham na Raul Córdula. Além 
disso, nossa escola está total-
mente reformada, conta com 
laboratórios, ensino integral, 
enfim, está dentro dos novos 
padrões da educação na Pa-
raíba”, ressaltou.

“Esta nova quadra cober-
ta ficou com uma boa estru-

tura e vai fazer com que os es-
tudantes tenham mais lazer e 
possam praticar esportes da 
forma adequada. Agora nossa 
escola está oferecendo este 
espaço que tanto pedimos. 
Estamos muito satisfeitos”, 
falou o aluno Robert Mikael.  

Ana Carolina também 
estuda na Raul Córdula e 
comentou que a quadra co-
berta veio complementar a 
estrutura da escola. “Depois 
da reforma, só faltava mesmo 
esta quadra para que a escola 
ficasse completa. Hoje pode-

mos dizer que temos um am-
biente estruturado e que nos 
dá orgulho”, falou.

Empreender
Os contratos do Empreen-

der-PB assinados com 18 em-
preendedores do município 
de Soledade representam R$ 
145 mil de investimento na 
microeconomia, incentivando 
e fortalecendo os pequenos 
negócios. “O Empreender veio 
para movimentar os pequenos 
negócios, dando oportunidade 
para que os empreendedores 

se desenvolvam e ganhem au-
tonomia financeira”, disse o 
governador Ricardo Coutinho.

Erivanildo Dantas de 
Macedo e Amanda Cavalcanti 
assinaram os contratos du-
rante a solenidade, represen-
tando todos os contempla-
dos. Erivanildo trabalha com 
a fabricação de artigos de 
serralharia e Amanda fabrica 
bolos, tortas e doces. Ambos 
vão investir os recursos para 
ampliar a produção e ofere-
cer produtos com mais quali-
dade aos clientes.  

Impressiona a tentativa reitera-
da e sórdida de alguns setores, 
espalhados em diversas instân-
cias, em criminalizar o Progra-
ma Empreender Paraíba, um 
dos mais importantes instru-
mentos de geração de empre-
go e renda para independência 
e libertação econômica do povo 
paraibano. 
Repetindo a infeliz prática da 
velha política de não aceitar a 
soberania popular e as boas 
ações governamentais, seg-
mentos moldados por interesses 
políticos distorcem fatos e fazem 
uso do sensacionalismo para de-
turpar um relatório preliminar 
do Tribunal de Contas do Estado, 
na tentativa de criar um clima 
que interfira indevidamente no 
processo eleitoral em curso. 
Em respeito ao povo paraibano, 
é preciso deixar claro que: 
-  Em virtude da crise econô-
mica do país, o ano de 2018 é 
um dos que apresenta o me-
nor número de concessões de 
financiamento da história do 
programa EMPREENDER PB, 
contando com apenas 1.561 
contratos até o momento, nú-
mero superior apenas ao ano 
de 2011, quando o programa 
foi criado.
- O volume financeiro das con-
cessões em 2018 representa 
tão somente 7,19% de todo o 
histórico (oito anos) do EM-
PREENDER PB.
- O Empreender fechou o 
ano de 2017 tendo liberado 
R$ 13.288.260,00. Em 2018, 
até a presente data, o progra-
ma atingiu aproximadamente 
R$ 10.500.000,00. 
- Todas as pessoas físicas e 
jurídicas alcançadas pelo EM-
PREENDER PB cumprem requi-
sitos legais para contratar os 
financiamentos.
Por fim, o Governo do Estado 
reafirma a intenção de preser-
var a execução do Empreen-
der Paraíba, apesar das tenta-
tivas irresponsáveis de ataque 
ao programa.
Não se pode retirar do pa-
raibano as oportunidades 
que ele tem para viabilizar a 
transformação da sua vida a 
partir de seus próprios sonhos, 
esforços e projetos.
Assim, ao tempo em que re-
pudia qualquer manipulação 
de dados sobre o programa, 
conclama às instâncias de 
poder, incluindo o próprio 
Tribunal de Contas, a se tor-
nar parceiro do Empreender 
PB, discutindo sugestões de 
linhas de crédito para seto-
res ainda não contemplados.

NOTA

Direito penal

JFPB fará workshop sobre banco de perfis genéticos
A Justiça Federal na 

Paraíba (JFPB) promove-
rá nesta quinta-feira (20), 
às 14h, no edifício-sede 
do órgão, em João Pes-
soa, o workshop “Bancos 
de Perfis Genéticos e a Lei 
12.654/2012”, em parceria 
com o Tribunal de Justiça da 
Paraíba, Ministério Público 
Federal, Ministério Público 

da Paraíba, Polícia Federal e 
Polícia Civil, sendo o públi-
co-alvo os membros e ser-
vidores dessas instituições.

 De acordo com o dire-
tor do Foro da JFPB, juiz fe-
deral Bruno Teixeira de Pai-
va, o objetivo do evento do 
workshop é instalar um fó-
rum de discussões, para que 
os atores envolvidos possam 

aprofundar seus conheci-
mentos sobre o banco de 
perfis genéticos e sua corre-
lação com o Direito Penal e o 
Processual Penal. “Em 2012, 
houve uma alteração na Lei 
de Execução Penal, preven-
do a coleta de perfil genético 
como forma de identificação 
criminal. Dessa forma, preci-
samos, cada vez mais, execu-

tar as mudanças e debater os 
avanços em relação ao tema”, 
ressaltou o magistrado.

 
Programação
 Serão dois palestran-

tes no Workshop. O pri-
meiro é Walter Nunes da 
Silva Júnior, juiz federal da 
2ª Vara da SJRN e correge-
dor do Presídio Federal de 

Mossoró. O segundo é Hé-
lio Buchmuller Lima, peri-
to criminal federal, mestre 
em genética pela Universi-
dade Federal do Rio de Ja-
neiro e doutor em Ciências 
pela FioCruz, que também 
se dedica à elaboração de 
projetos voltados à norma-
tização dos bancos de da-
dos de DNA.

Totalmente reformada em 2017, unidade educacional recebeu investimento de R$ 728 mil do Governo do Estado para conclusão da quadra
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“O Empreender veio 
para movimentar os 
pequenos negócios, 
dando oportunidade 

para que os 
empreendedores se 

desenvolvam e ganhem 
autonomia financeira”, 

disse o governador 
Ricardo Coutinho

Contratos assinados com 18 
empreendedores do município de 
Soledade representam R$ 145 mil 
em investimento na microeconomia

Estado repudia 
tentativa de 

ciminalização do 
Empreender PB
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Sindigás informou que empresas associadas foram comunicadas pela Petrobras na tarde de ontem sobre o novo reajuste

A Petrobras vai reajus-
tar em 5% o Gás Liquefeito 
de Petróleo (GLP) indus-
trial e comercial às distri-
buidoras, a partir de hoje. 
O Sindicato Nacional das 
Empresas Distribuidoras 
de Gás Liquefeito de Pe-
tróleo (Sindigás) informou 
que suas empresas asso-
ciadas foram comunica-
das pela Petrobras na tar-
de de ontem sobre o novo 
reajuste de preço do GLP 
empresarial (para emba-
lagens acima de 13 kg). O 
aumento de preço será en-
tre 4,8% e 5,2%, dependen-
do do polo de suprimento, 
válido a partir de zero hora 

de hoje, nas unidades da 
petroleira.

Com o aumento, o pre-
ço praticado pela Petro-
bras está em cerca de 15% 
em relação ao praticado 
no mercado internacional, 
segundo o Sindigás. Atual-
mente, o preço do granel na 
Petrobras está 65,38% aci-
ma do valor do botijão P13 
(até 13kg).

Na avaliação do Sindi-
gás, “esse ágio vem pressio-
nando ainda mais os custos 
de negócios que têm o GLP 
entre seus principais insu-
mos, impactando de forma 
fundamental, as empresas 
que operam com uso inten-
sivo de GLP”.

De acordo com a Petro-
bras, a política de preços 

para o GLP de uso indus-
trial e comercial vendido 
nas refinarias às distri-
buidoras tem como base o 
preço de paridade de im-
portação, formado pelas 
cotações internacionais 
destes produtos mais os 
custos que importadores 
teriam, como transporte e 
taxas portuárias. 

Segundo a empresa, a 
paridade é necessária por-
que o mercado brasileiro 
de combustíveis é aberto à 
livre concorrência, dando 
às distribuidoras a alter-
nativa de importar os pro-
dutos. Além disso, o preço 
médio considera uma mar-
gem que cobre os riscos 
(como volatilidade do câm-
bio e dos preços).

Douglas Corrêa 
Da Agência Brasil

Preço do GLP industrial vai 
sofrer reajuste de 5% hoje

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Transporte de carga

Tabelamento do frete não é 
sustentável, afirma ministro

 
O ministro da Fazen-

da, Eduardo Guardia, disse 
ontem que o governo sabe 
que o tabelamento do frete 
rodoviário de cargas é in-
sustentável e terá de vol-
tar a discutir o tema. De 
acordo com o ministro, a 
decisão de editar a medida 
provisória do frete foi to-
mada em um contexto ex-
tremamente complexo da 
greve dos caminhoneiros, 
em maio.

“Eu já disse publica-
mente várias vezes que 
nós sabemos que o tabela-
mento de frete não é algo 
que é sustentável. Esse é 
um tema que precisará ser 
enfrentado, um tema que 
está em discussão no ju-
diciário, está no Supremo 
[Tribunal Federal] para 
que possa eventualmente 
ter uma solução que venha 
do judiciário”, disse o mi-
nistro durante uma pales-

tra na capital paulista para 
empresários do setor de 
commodities.

Guardia ressaltou 
ainda que a subvenção ao 
diesel, válida até o final do 
ano, terá de voltar a ser 
debatida. “Nós vamos pre-
cisar enfrentar essa ques-
tão porque a partir do ano 
que vem nós não teremos 
mais subvenção [no preço 
do diesel]. A gente preci-
sa, agora, com tempo, ter 
soluções mais estruturan-
tes para esse problema”, 
acrescentou.

De acordo com o mi-
nistro, uma saída para a 
questão passa por uma 
maior competição no se-
tor do refino de combus-
tíveis e pela criação de um 
mecanismo que permita 
que os tributos absorvam 
a variação de preço dos 
combustíveis.

“Nós precisamos ter 
esse tipo de mecanismo, 
que não dava para fazer 
no meio da crise, até por-

que tudo isso que eu estou 
falando, notadamente a 
questão tributária, envol-
ve mudança de lei comple-
mentar, da lei de responsa-
bilidade fiscal, tem que ser 
feito em um ambiente com 
um pouco mais de tranqui-
lidade”.

O ministro ressaltou 
ainda que a solução defini-
tiva para a questão do fre-
te e do preço dos combus-
tíveis só ocorrerá quando 
o governo conseguir tratá
-las de forma “ampla”.

“A solução definitiva 
para esse problema, infe-
lizmente, ela só será dada 
a hora que a gente conse-
guir tratar o problema de 
uma maneira mais ampla. 
Vai passar pelo judiciário, 
mas também passará pela 
capacidade do governo de 
propor alternativas a essa 
política, que vai, como eu 
disse, desde a abertura do 
refino até o modelo alter-
nativo à subvenção que foi 
criada”.

Toffoli diz que Supremo terá 
atuação discreta em eleições

O presidente do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
ministro Dias Toffoli, disse 
ontem que a Corte atuará de 
forma discreta até o fim das 
eleições. Toffoli presidiu on-
tem a primeira sessão após 
ser empossado no cargo.

“É o momento de estar-
mos atuando de maneira a 
mais discreta possível. O pro-
tagonismo hoje é do povo bra-
sileiro e do eleitor”, disse o mi-
nistro, no intervalo da sessão. 
De acordo com o presidente, 
assuntos polêmicos não serão 
julgados pelo plenário duran-
te o período eleitoral.

“Pauta sem polêmica, 
bastante objetiva, também 
porque teremos uma pauta 
administrativa na qual eu vou 
apresentar as minhas propo-
sições para essa gestão, uma 
reordenação do organogra-
ma do STF”, disse.

Na sessão realizada on-
tem, por 8 votos a 1, o Supre-
mo decidiu que servidores 
públicos transferidos com-
pulsoriamente de sua cidade 
de origem para outras cida-
des têm direito à matrícula 
em universidades públicas. 
Os ministros também julga-
ram inconstitucional uma lei 
do Tocantins que legislou so-
bre meio ambiente, matéria 
de competência exclusiva da 

União. Na sessão administra-
va, realizada após a sessão, 
Toffoli propôs alterações na 
estrutura organizacional do 
STF e a realização de uma 
sessão solene em comemora-
ção aos 30 anos da promulga-
ção da Constituição.

André Richter 
Da Agência Brasil

Casarão do Dops em SP é 
leiloado por R$ 26 milhões

A antiga sede do De-
partamento de Ordem 
Política e Social (Dops), 
localizada no bairro de 
Higienópolis, na capital 
paulista, foi arrematada 
ontem por R$ 26 milhões 
em um leilão. Construí-
do durante o mandato 
do presidente Rodrigues 
Alves (1902-1906), o pa-
lacete serviu como car-
ceragem no período da 
ditadura militar.

No local, houve in-

terrogatórios e relatos 
de torturas. O casarão 
integrava o patrimônio 
federal do Instituto Na-
cional do Seguro Social 
(INSS). O lance inicial do 
imóvel era de R$ 14,7 mi-
lhões. Na época em que o 
palecete foi construído, 
em Higienópolis, só ha-
via casas.

Restauração
O casarão é tombado 

pelo Conselho Municipal 
de Preservação do Patri-
mônio Histórico, Cultu-

ral e Ambiental de São 
Paulo (Conpresp) desde 
2012. Com o tombamen-
to, o novo proprietário 
deve manter o estilo art 
nouveau (“arte nova”, 
em francês) do início da 
primeira década do sé-
culo XX.

O casarão precisa de 
recuperação e restauro, 
segundo especialistas. O 
local está fechado há 15 
anos. O imóvel era uma 
das 26 propriedades do 
INSS que foram a leilão 
ontem.

O STF decidiu que 
servidores públicos 

transferidos 
compulsoriamente têm 
direito à matrícula em 
universidades públicas

Da Agência Brasil

Guardia disse que a decisão de editar a MP do frete foi tomada em um contexto extremamente complexo

Governo quer ouvir sociedade 
sobre o futuro do trabalho

Após dar início ao funcio-
namento de um comitê para 
discutir as futuras relações 
de emprego, o Ministério do 
Trabalho lançou uma consulta 
pública para ouvir a socieda-
de sobre o assunto. Durante as 
próximas semanas, os cidadãos 
poderão enviar propostas so-
bre três grandes temas: novas 
tecnologias nas atividades eco-
nômicas; impacto da inovação 
no mercado de trabalho; e in-
clusão de trabalhadores por 
meio de políticas públicas no 
processo de transformação.

Na terça-feira (18), o Go-
verno Federal promoveu a pri-
meira reunião do Comitê de 
Estudos Avançados sobre o Fu-
turo do Trabalho, criado para 
“discutir e propor formas de 
proteção ao emprego diante do 

avanço da automação”. O grupo 
é formado por representantes 
dos poderes Executivo e judi-
ciário, de instituições acadêmi-
cas, sindicatos e entidades de 
classe. O prazo para apresenta-
ção do relatório final dos deba-
tes é 23 de novembro.

Até lá, o órgão pretende 
promover encontros regionais 
e audiências públicas em cida-
des como São Paulo, Florianó-
polis e Recife. A indústria 4.0, a 
inteligência artificial e a econo-
mia compartilhada estão entre 
os temas que serão discutidos 
pelos integrantes do comitê.

Na primeira reunião do 
comitê, o ministro Caio Viei-
ra de Mello e os demais inte-
grantes do grupo assistiram a 
estudos e trabalhos técnicos 
apresentados pelo Departa-
mento Intersindical de Estatís-
tica e Estudos Socieconômicos 
(Dieese), Instituto de Pesquisa 

Econômica Aplicada (Ipea), 
Conferência Nacional da Indús-
tria e Observatório Nacional do 
Mercado de Trabalho.

De acordo com o minis-
tro, é preciso ampliar as ações 
voltadas para qualificação e 
aprendizagem profissional 
com foco nas novas tenologias. 
“A própria Constituição Federal 
já nos dá o princípio da prote-
ção do trabalhador em relação 
à automação. A mudança e o 
progresso devem existir, mas 
precisamos garantir a valoriza-
ção do trabalho”, disse, durante 
a instalação do comitê.

O próximo encontro está 
previsto para o dia 2 de outubro, 
quando os membros do fórum 
deverão analisar as apresenta-
ções feitas na data de anteontem. 
Para enviar contribuições sobre 
os assuntos relativos ao grupo, 
basta enviar um e-mail para fu-
turodotrabalho@mte.gov.br.

Paulo Victor Chagas 
Da Agência Brasil

Bruno Bochini  
Da Agência Brasil

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil
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Operação Black Friday
Detalhes da ação, que prendeu quatro pessoas acusadas de 
comercializar aparelhos celulares no PB1, foram repassados 
ontem em entrevista coletiva na Seap, em João Pessoa.  Página 7
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Nova aeronave, que possui prefixo PP-CPB pela Anac, foi entregue ontem no Parque do Povo, em Campina Grande 
A Paraíba possui mais 

um helicóptero à disposição 
das forças de segurança para 
atuar no combate à crimi-
nalidade, em ocorrências de 
grande porte, que envolvam 
policiamento aéreo, salva-
mento aquático, resgate de ví-
timas e combate a incêndios. 
O Acauã 2, que possui prefixo 
PP–CPB pela Agência Nacio-
nal de Aviação Civil (Anac), 
foi oficialmente entregue on-
tem, no Parque do Povo, em 
Campina Grande.

Na oportunidade, ainda 
foram entregues 36 medalhas 
e láureas para oficiais que se 
destacaram no cumprimento 
de suas funções. Entre os ho-
menageados, estão dois solda-
dos do 9º BPM que neutraliza-
ram uma dupla de assaltantes 
que agia na região de Nova 
Floresta. Os soldados Santos e 
Souza Silva ganharam a Meda-
lha de Serviços Distintos.

A nova aeronave da Pa-
raíba ficará sediada na base 
02 do Grupamento Tático 
Aéreo (GTA), em Campina 
Grande. Ela vai garantir que 
as ocorrências demandadas 
tenham sempre cobertura, já 
que a manutenção dos dois 
helicópteros da Paraíba será 
feita em momentos diferen-
tes, assim, pelo menos um de-
les, estará disponível. 

Para o governador Ricar-
do Coutinho, este momento 
representa mais um avanço 
na segurança pública da Pa-
raíba, agregando valor a um 
projeto de segurança que 
busca combater a crimina-
lidade e vem obtendo boas 
respostas. “Antigamente a 

Helicóptero Acauã 2 reforça as 
ações de segurança na Paraíba

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Paraíba não tinha nenhum 
helicóptero, agora já possui 
dois. O novo Acauã vai auxiliar 
operações de repressão quali-
ficada, de busca e salvamento, 
enfim, da mesma forma que 
o outro helicóptero, ele tam-
bém irá contribuir muito para 
o trabalho das forças de segu-
rança”, disse o governador.

O secretário de Segurança 
e Defesa Social, Cláudio Lima, 
explicou que o Acauã 2 ficará 
com base em Campina Gran-

de, mas poderá ser utilizado 
em todo o Estado, de acordo 
com a demanda. "O Acauã 2 é 
mais avançado que o Acauã 1, 
porque tem mais tecnologia, 
maior autonomia de vôo e irá 
reforçar a segurança pública 
nessa região e em toda a Pa-
raíba. É mais um investimento 
que vem para somar no com-
bate à violência", analisou.  

"São investimentos cons-
tantes feitos pelo Governo do 
Estado visando à melhoria dos 

serviços prestados à sociedade 
pela segurança pública. Este 
helicóptero vai ser mais um re-
forço para os profissionais da 
segurança e será usado tam-
bém durante as eleições deste 
ano, auxiliando o policiamento 
preventivo", afirmou o coman-
dante geral da Polícia Militar, 
coronel Euller Chaves.

A comerciante Dayana 
Souza mora nas proximida-
des do Parque do Povo e foi 
ver de perto o novo helicóp-

tero da Segurança Pública da 
Paraíba. "Eu acredito que o 
helicóptero vai ajudar muito 
o trabalho da polícia, porque 
do alto é possível perceber a 
ação dos bandidos ou então 
um acidente grave, com mais 
rapidez. Com certeza esse foi 
um investimento que vai valer 
a pena", comentou.  

GTA
O Grupamento Tático 

Aéreo foi criado pela Medida 

Provisória 221/2014. É for-
mado por comandante, sub-
comandante, seção de opera-
ção, segurança operacional, 
instrutor de treinamento, 
supervisor de manutenção, 
gestor administrativo e apoio 
administrativo. Vai operar o 
helicóptero em regime de es-
cala, diariamente. No GTA to-
dos os oito responsáveis pelo 
trabalho com as aeronaves 
são policiais militares, civis e 
bombeiros militares.

Estado conta agora com dois helicópteros para atender 
ocorrências de grande porte que envolvam policiamento aéreo, 
salvamento aquático, resgate de vítimas e combate a incêndios 

O Corpo de Bombeiros 
Militar da Paraíba (CBMPB) 
ampliou a atuação do projeto 
social ‘Bombeiro Mirim’, que 
passa a contar com turmas 
também na cidade de Campina 
Grande. Inicialmente, 60 crian-
ças e adolescentes serão atenti-
das pelo programa, que tem o 
objetivo de incluir socialmente 
meninos e meninas em situa-
ção de vulnerabilidade social. 

O lançamento do proje-
to em Campina aconteceu na 
terça-feira (18), durante a so-
lenidade de comemoração do 
aniversário do 2º Comando 
Regional de Bombeiro Militar 
(CRBM) e do 2º Batalhão de 
Bombeiro Militar (2º BBM), 
sediados na cidade. Na oca-
sião, um dos alunos, junto 
com sua família, recebeu o 
material que irá utilizar du-
rante o curso. Desde 2011, 
o ‘Bombeiro Mirim’ tem ca-
pacitado,  na Região Metro-
politana de João Pessoa,  os 
alunos nas noções básicas 
das atividades de bombeiros, 
incluindo primeiros socorros 
e prevenção de incêndios. 

Posteriormente, ele foi 
ampliado para a cidade de 
Sousa, no Sertão, e agora para 
a cidade de Campina Grande. 
Nesta, ele vai funcionar com 
quatro turmas de 15 alunos 
cada, oriundos de escolas 

públicas e de comunidades 
carentes. “Além de levar um 
conhecimento que salva vi-
das para essas crianças e 
adolescentes,  o objetivo do 
projeto é despertar o inte-
resse neles pela carreira de 
bombeiro militar e, ao final 
do curso, todos serão multi-
plicadores do que aprende-
ram”, destacou a comandante 
do 2º CRBM, tenente-coronel 
Jousilene de Sales.

Também participou da 
solenidade que marcou o 
lançamento do projeto em 
Campina, o procurador Rau-
lino Maracajá, do Ministério 
Público do Trabalho (MPT) - 
que está viabilizando a insta-
lação do projeto em parceria 
com o CBMPB. O órgão doou 
materiais como datashow, 
tela de projecão, notebook, 
capacetes, cordas, luvas e ex-
tintores de incêndio. 

Aniversário
Durante as comemora-

ções dos 65 anos do 2º Ba-
talhão de Bombeiro Militar 
em Campina Grande e dos 
três anos de instalação do 
Comando Regional na cidade, 
também foram prestadas ho-
menagens a militares. Mais 
de 40 integrantes da corpo-
ração foram condecorados, 
entre praças e oficiais.

Projeto social Bombeiro 
Mirim é lançado em CG

Em Santa Rita

PBGás liga mais um posto no Estado 
para  fornecimento de gás natural

A Companhia Paraibana 
de Gás (PBGás) ligou mais um 
posto com fornecimento de 
Gás Natural Veicular (GNV) 
na Paraíba. O Posto Santa 
Rita, em Tibiri II, iniciou a 
operação neste mês e já está 
beneficiando motoristas dos 
bairros de Tibiri, Eitel Santia-
go, Marcos Moura e região.

Com a adesão do Posto 
Santa Rita, já são 36 estabe-
lecimentos com GNV na Re-
gião Metropolitana de João 
Pessoa, de Campina Grande, 
Mamanguape, além de Gás 
Natural Comprimido (GNC) 
em Guarabira, Remígio e 
Patos.  De acordo com a pro-
prietária do empreendimen-
to, Patrícia Pontes, a procura 
do GNV está atendendo as 
expectativas, até mesmo pela 
demanda que existia nessa 
região, onde é intenso o flu-
xo de pessoas que trabalham 
com veículos particulares e 
táxis movidos a GNV.

A empresária informou 
que o grupo investiu em um 
sistema moderno e automa-
tizado, visando oferecer um 
acesso seguro e rápido com a 
disponibilização de seis bicos 

de abastecimento. “Traba-
lhamos com um outro posto 
de combustível com GNV em 
Santa Rita e o produto sem-
pre foi muito procurado pelos 
seus atributos como a econo-
mia e a eficiência”, explicou.

Para o diretor-presiden-
te da PBGás, George Morais, 
a instalação de um posto 
GNV em Santa Rita é estra-
tégica, por ser importante 
rota de chegada e saída para 

Natal, Campina Grande e 
João Pessoa. “Observamos 
que muitas pessoas utilizam 
veículos como instrumento 
de trabalho e este novo em-
preendimento possibilitará 
economia para centenas de 
usuários, ainda mais conside-
rando os recentes aumentos 
dos combustíveis líquidos e 
possibilitando maior compe-
titividade para quem usa o 
GNV”, comentou.

O gerente de merca-
do industrial e automotivo, 
Alairson Gonçalves Filho, 
avaliou que a ligação de mais 
um posto GNV demonstra a 
aceitação e consolidação do 
GNV, que registrou cresci-
mento no volume de vendas 
e de conversões nos últimos 
meses. Alairson assegura 
que o GNV é em média 40% 
mais econômico se compa-
rado à gasolina.

Posto iniciou a operação este mês e já está beneficiando motoristas de Tibiri, Eitel Santiago, Marcos Moura e região

Foto: Secom-PB

Foto: José Marques
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Presidente da Asdef é acusado de liderar esquema que desviava quantias referentes a salários de pessoas com deficiência 

A polícia já está analisando 
todos os documentos que fo-
ram alvo de busca e apreensão 
na sede da Asdef - Associação 
de Deficientes e Familiares sem 
fins lucrativos - criada com a 
finalidade de defender os direi-
tos das pessoas com deficiên-
cia. O presidente da associação, 
Francisco Izidro, está sendo 
acusado de liderar um esque-
ma de exploração que desviava 
quantias financeiras referentes 
a salários que deveriam ser pa-
gos a pessoas com deficiência. 

Segundo o delegado espe-
cializado no combate ao crime 
organizado (Deccor), Allan 
Terruel, que comandou na ma-
nhã de ontem juntamente com 
o Grupo de Atuação Especial 
Contra o Crime Organizado 
(Gaeco), a Operação Belerofon-
te, "o esquema deu um prejuí-
zo de mais de R$ 3 milhões aos 
órgãos públicos e às vítimas".

Ele informou também que 
está investigando, através da 
quebra de sigilo, a conta bancá-
ria do presidente da instituição, 
Francisco Izidro, que negou 
qualquer tipo de conduta frau-

dulenta em sua administração. 
Entretanto, admitiu que os 
valores pagos pelas empresas 
contratantes passavam por sua 
conta bancária pessoal, mas 
alegou que esse procedimen-
to tinha como intenção evitar 
bloqueios judiciais que acon-
teciam regularmente quando 
o dinheiro era depositado na 
conta da instituição.

O delegado disse ainda 
que o esquema foi descoberto 
porque o presidente da As-
def começou a sofrer diversas 
ações trabalhistas, uma vez 
que depositava todo o dinheiro 
arrecadado das instituições na 
conta dele para em seguida pa-
gar as pessoas com deficiência. 
"Só que ele não pagava a quan-
tia correta aos deficientes e o 
pior é que maltratava e ame-
açava as pessoas que tinham 
direito ao pagamento", revelou. 

A Asdef, cuja sede se situa 
no bairro de Tambauzinho, em 
João Pessoa,  estabelecia con-
tratos entre órgãos públicos e 
trabalhadores, prestando uma 
espécie de terceirização de ser-
viços. Os órgãos que contrata-
vam deficientes repassavam o 
salário deles para a Asdef, que 
ficava encarregada de fazer o 

pagamento aos trabalhadores. 
No entanto, conforme denún-
cias dos próprios deficientes, 
as fraudes vinham acontecen-
do desde o início deste ano. 

A Operação Belerofonte 
foi desencadeada pelo  Gaeco 
em parceria com a Delegacia 
Especializada no Combate ao 
Crime Organizado (Deccor), 
Polícia Civil e Gaeco e os man-
dados de busca e apreensão 
foram cumpridos na sede da 
Asdef e nas residências do pre-
sidente e da tesoureira da enti-
dade, Mércia Alves.

O presidente da Asdef 
negou que fez ameaças a defi-
cientes associados e disse que 
irá processar judicialmente 
quem não apresentar provas 
dessas acusações. Já a vice-pre-
sidente da instituição, Carolina 
Vieira, afirmou ontem por tele-
fone que está tomando todas 
as providências cabíveis, a fim 
de provar que as denúncias 
contra a Asdef são falsas e que 
nunca houve maus-tratos. Ela 
disse também que a instituição 
continua prestando seus servi-
ços à população e está juntan-
do provas com o setor jurídico 
para provar que todas as acu-
sações são falsas.  

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Polícia desarticula esquema
de exploração a deficientes

Adolescentes em conflito com a lei e a socioeducação
Adolescentes em conflito com a lei, 

Estatuto da Criança e do Adolescente e 
socioeducação são assuntos que fazem 
parte da minha vida profissional e de 
minhas inquietações pessoais. Durante 
esses longos anos como professora da 
disciplina de Arte no sistema socioe-
ducativo, por muitas vezes a música, o 
teatro, a dança, o desenho e a pintura 
deixam de ser simplesmente a “arte 
pela arte”. Os significantes e os signifi-
cados se movem em direção das histó-
rias que contemplam. 

O Sistema Infantojuvenil necessita 
adequar-se à realidade e à necessi-
dade social dos adolescentes, tendo 

como objetivo principal assegurar os 
direitos dos adolescentes e também 
garantir que qualquer circunstância 
aplicada ao autor do ato infracional 
seja proporcional à pessoa em desen-
volvimento. É preciso também respei-
tar o adolescente independentemente 
do delito que este tenha cometido, 
algo que realmente torna-se difícil 
ao ser humano, pois significa tratar 
com respeito e dignidade quem feriu 
o respeito e a dignidade de outrem. 
No entanto, não podemos desprover 
o outro de seus direitos e possibilida-
des; por isso, ao tratar das medidas 
socioeducativas se faz necessário ir 

além do que a medida propriamente 
dita suscita em seu bojo.

É preciso prestar atenção além 
do fato de aplicar uma medida so-
cioeducativa e esperar que ela por 
si só faça todo o trabalho de recon-
dução dessa vida, desse ser humano, 
para que ele usufrua dos seus direi-
tos de cidadão e não interfira mais 
na vida de outros de forma bárbara 
ou de alguma maneira que possa lhe 
podar a própria existência.

Para essa humanização, a prática 
educativa se depara com alguns de-
safios muito importantes, tais como a 
universalização dos direitos de esco-

laridade a ser ofertada aos jovens em 
privação de liberdade. Nesse sentido, 
muito mais do que ser uma professora 
e ministrar aulas de conteúdo formal, é 
necessário criar condições que viabili-
zem que o educando faça a reconstru-
ção da sua própria condição histórica, 
resgatando o respeito próprio e coleti-
vo e melhorando sua autoestima, para 
que, assim, possa atingir um nível de 
autonomia de pensamento e de vida.

(Márcia Regina Mocelin é coor-
denadora dos cursos de Segunda 
Licenciatura e Formação Pedagógica 
do Centro Universitário Internacio-
nal Uninter).

Márcia Regina Mocelin 
release@pg1com.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com
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Operação Divisa Segura

Casal é preso com mais de 
12 quilos de drogas na PB

Em mais uma eta-
pa da Operação Divisa 
Segura, que intensifica 
abordagens a veículos 
nas estradas vicinais que 
ligam a Paraíba a outros 
estados, a Polícia Militar 
interceptou um carrega-
mento com mais de 12 
quilos de drogas. A ação 
aconteceu na madrugada 
de ontem, às margens da 
BR-101, nas proximida-
des do quilômetro 38, re-
gião do Litoral Norte. Um 
casal que transportava os 
entorpecentes no carro e 
que estava com um revól-
ver calibre 32 foi preso.

A prisão foi realizada 
pelos policiais da Força 
Tática da 2ª Companhia 

Independente. A dupla, 
que tinha 28 anos de ida-
de, estava transportando 
substância análoga à ma-
conha, e cerca de 700 gra-
mas de cocaína. A suspei-
ta é que o carregamento 
vinha do Rio Grande do 
Norte. O casal preso foi 
conduzido para a Delega-
cia da Polícia Federal, na 
cidade de Cabedelo, e au-
tuado por tráfico de dro-
gas e porte ilegal de arma 
de fogo.

A Operação Divisa Se-
gura acontece com inten-
sificação das abordagens 
a veículos e realização de 
barreiras policiais, com o 
objetivo de apreender ar-
mas e drogas e capturar 

suspeitos. Nos últimos 
dias, a operação tem re-
forçado as ações de segu-
rança e de busca pelos fo-
ragidos do Presídio PB1.

Nota de esclarecimento
A diretoria da Associação de Deficien-

tes e Familiares - ASDEF vem a público 
esclarecer sobre os fatos ocorridos nessa 
manhã do dia 19 de setembro, envolvendo 
a atuação da entidade em denúncias refe-
rentes ao contrato de Prestação de Serviços 
ao Tribunal de Justiça da Paraíba com a 
inclusão de mão de obra de pessoas com 
deficiência naquela instituição.

Ocorre que a Asdef não foi previamen-
te notificada para apresentar a documenta-
ção capaz de esclarecer todo este equívoco, 
ninguém de sua diretoria foi ouvido até 
o momento, e nem sequer teve acesso 
às razões que levaram a precoce medida 
cautelar de busca e apreensão cumprida 
hoje em sua sede.

Lamentamos, sobretudo, a espeta-
cularização midiática que impõe sobre 
fatos que ainda estão sendo apurados, 
um julgamento unilateral e indevido, 
pois, como é notório a toda a comu-
nidade paraibana, e, principalmente 
entre todas as pessoas com deficiência 
assistidas, a ASDEF é uma instituição 
que há 15 anos sempre atuou de forma 
responsável, transparente e dentro da lei. 

A instituição está certa de que no mo-
mento adequado refutará a cada uma das 
levianas acusações, pois o bom trato aos 
seus usuários e empregados sempre foi 
uma prioridade publicamente reconhecida, 
devendo aqueles que estão a noticiar fatos 
caluniosos prestarem também os seus de-
vidos esclarecimentos Justiça.

De igual forma, a instituição não re-
conhece outras acusações noticiadas que 
estão deturpando os fatos na tentativa de 
criminalizar os esforços lícitos que foram 
adotados pela sua diretoria diante da difi-
culdade financeira enfrentada, priorizando 
acordos de natureza alimentar e trabalhista, 
e com o permanente esforço de honrar 
com todos os seus compromissos, inclusive, 
disponibilizando à Justiça toda a documen-
tação probatória necessária.

Por fim, a Asdef agradece ao imenso 
apoio e solidariedade recebida nesse mo-
mento por seus usuários, amigos e parceiros, 
junto com os quais logo retomará as suas 
atividades, apoio e militância em favor da 
pessoa com deficiência e seus familiares.

A diretoria

Carregamento de 
cocaína e substância 
análoga à maconha 
foi interceptado por 
policiais militares às 
margens da BR-101, 

próximo ao quilômetro 
38, no Litoral Norte 

Dupla foi conduzida para a Polícia Federal, em Cabedelo, e autuada por tráfico de drogas e porte ilegal de arma

Foto: Secom-PB
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Quatro pessoas presas seriam integrantes de uma organização criminosa que vendia aparelhos por até R$ 15 mil 

Quatro pessoas foram 
presas em flagrante ontem 
suspeitas de atuar em uma 
organização criminosa na co-
mercialização de aparelhos 
celulares, na Penitenciária de 
Segurança Máxima Doutor Ro-
meu Gonçalves de Abrantes, o 
PB1. O Grupo de Atuação Espe-
cial contra o Crime Organizado 
do Ministério Público do Esta-
do da Paraíba (Gaeco/MPP), 
a Delegacia Especializada no 
Combate ao Crime Organizado 
(Deccor) e a Gerência de Inte-
ligência e Segurança Orgânica 
da Secretaria de Administra-
ção Penitenciária (Gisop/Seap) 
deram início, na manhã de on-
tem, à Operação Black Friday, 
em busca do desbravamento 
da raiz dessas movimentações 
por intermédio desse grupo.

À tarde, uma coletiva de 
imprensa foi realizada na sede 
da Secretaria de Administra-
ção Penitenciária (Seap), a fim 
de esclarecer a ação conjunta 
das Forças de Segurança da Pa-
raíba junto ao Ministério Públi-
co (MPPB). Participaram da co-
letiva o promotor de Justiça e 
coordenador do Gaeco, Octávio 
Paulo Neto; os secretários de 
Administração Penitenciária 
e de Segurança Pública e De-
fesa Social, Sérgio Fonseca de 
Souza e Cláudio Lima, respec-
tivamente, e o delegado Allan 

Vitor Oliveira 
Especial para A União

Operação prende acusados de 
comercializar celulares no PB1

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Presídio tem visitas e atendimento normalizados

A Penitenciária de Seguran-
ça Máxima Dr. Romeu Gonçalves 
de Abrantes PB1 e PB2 voltou 
as atividades normais. De acor-
do com o diretor da unidade 
prisional, Leandro Batista da 
Silva, estão funcionando o aten-
dimento médico, odontológico, 
psicóloga e o serviço social. 
Todos os detentos continuam 
com o banho de sol, visitas e as 
escoltas estão sendo realizadas 
sem nenhuma interrupção. A 
penitenciária tem capacidade 
para 660 presos e atualmente 
está com 703 pessoas.

Para reforçar a segurança 
do presídio, segundo Leandro 
Batista, a Secretaria da Adminis-
tração Penitenciária, através da 
Geati – Gerência Administrativa 
e Tecnologia da Informática está 
realizando a recuperação dos 
locais atingidos pela explosão, 
com reforço das paredes, inclusi-
ve com a construção de um muro 
de contenção onde fica localizada 
a guarita utilizada por policiais 
militares. A primeira ação foi a 
recuperação do portão principal.

Ontem, os apenados volta-
ram a receber visitas dos fami-
liares, sendo que a quarta-feira é 
dedicada à visita intima. Amanhã 
e domingo será a vez dos demais 
familiares e advogados cadas-
trados manterem contato com os 
internos. As entradas às depen-
dências do presídio acontece das 
8 às 16h, disciplinadas de dez em 
dez pessoas.

A retomada da visitação 

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

A violência obstétri-
ca será tema de debate na 
Subseção da OAB (Ordem 
dos Advogados do Brasil), 
em Campina Grande, na 
tarde desta sexta-feira. A 
iniciativa é do Grão Jurídico 
de setembro, da OAB, que 
encara esse tipo de violên-
cia como uma questão de 
saúde pública. O debate co-
meçará às 14h30.

Serão palestrantes a 
analista do Ministério Públi-
co da União (MPU), Carolina 
Castelo Branco  de Melo, que 
também é doula e educadora 
perinatal,  e a analista judiciá-
ria do Tribunal de Justiça da 
Paraíba (TJPB) e professora 
da União de Ensino Superior 
de Campina Grande (Unesc), 
Paloma Leite Diniz Farias. Se-
guindo a tradição, a entrada é 
gratuita, sem necessidade de 
inscrição prévia e com certifi-
cação de três horas.

De acordo com a pro-
fessora Paloma Diniz, a 
violência obstétrica  é uma 
espécie de violência de gê-
nero, caracterizada pela 
arbitrariedade das equi-
pes de saúde no processo 
terapêutico. Esse processo 
envolve o ciclo gravídico
-puerperal e abortamento, 
com a manipulação do cor-
po e da sexualidade  femi-
nina, podendo lhe causar a 
morte, dano ou sofrimento 
físico ou psicológico.

Ela reforça que discutir 
o tema é extremamente re-

levante, porque  trata-se de 
uma violação dos direitos 
fundamentais da mulher. “É 
pertinente que o façamos 
na mesma oportunidade 
em que a sociedade festeja 
a figura materna. É preciso 
pensar a maternidade para 
além da ‘romantização’, com-
preendendo a realidade dra-
mática em que ela começa 
para a esmagadora maioria 
das brasileiras”, completou.

Vítima de violência
Paloma entende que, 

apesar deste tema ser con-
siderado um tabu, este tipo 
de abuso é uma realidade do 
sistema de saúde brasileiro, 
tanto na rede pública, quanto 
na rede privada.  “Infelizmen-
te não dispomos de dados 
estatísticos da sua ocorrên-
cia na Paraíba, uma vez que 
a maioria das vítimas silen-
cia, por ser desestimulada a 
buscar a responsabilização 
dos agentes. Mesmo assim, 
em 2010, a Fundação Perseu 
Abramo relatou que uma em 
cada quatro brasileiras se 
reconhecia como vítima de 
violência obstétrica”, relatou.

O Grão Jurídico é uma 
iniciativa da Comissão de 
Ensino Jurídico da OAB-CG e 
do Núcleo de Campina Gran-
de da Escola Superior de 
Advocacia na Paraíba (ESA-
CG), que busca despertar a 
criticidade e o debate sobre 
assuntos jurídicos e temas 
com relevância social. É rea-
lizado mensalmente e con-
ta com o apoio da empresa 
moageira de café.

Violência obstétrica 
é debatida em CG
Chico José
chicodocrato@gmail.com

foi permitida após o diretor do 
presídio, Leandro Batista da Sil-
va, fazer um levantamento da 
situação de segurança e manter 
contato com o secretário da Ad-
ministração Penitenciária, Sérgio 
Fonseca, que determinou a volta 
do contato dos internos com fa-
miliares. Os presos recapturados 
e os suspeitos de participarem da 
explosão ao presídio que culmi-
nou com a fuga de 92 detentos 
não estão tendo direito a visitas.

Na madrugada de ontem, 
a Secretaria de Administração 

Penitenciária transferiu para uma 
penitenciária federal o assaltante 
Livanci Muniz da Silva “Galegui-
nho”, de 34 anos, natural de 
Pombal. Ele é considerado um dos 
mais perigosos do grupo que par-
ticipou da explosão ao carro forte 
no mês passado e que havia sido 
preso em Lucena, Litoral Norte 
do Estado. Livanci possui quatro 
mandados de prisão em aberto, 
inclusive é investigado pela Po-
lícia Federal e estava preso no 
PB1 no RDD – Regime Disciplinar 
Diferenciado.

Terruel. A prática de entrada de 
celulares no PB1 foi vetada em 
flagrante, em ação controlada e 
registrada pelos grupos, no iní-
cio da tarde.

Presos
Júlio César Batista de Lima 

e Emanuel Ferraz de Lima fo-
ram os agentes penitenciários 
presos, concursados do ano 
de 2012. Outras duas pessoas, 
apenas com os seus  primeiros 
nomes especificados, também 

foram presas. A primeira pes-
soa é uma mulher, Carla, que 
emprestava a sua conta para 
depósito do dinheiro que pas-
sava pelo processo de transi-
ção por meio de Reginaldo. Os 
dois foram presos em flagran-
te. Uma quinta pessoa, deno-
minada de Geisy, que tem um 
relacionamento com o agente 
Emanuel, está sendo ouvida e 
investigada pela polícia. 

O representante do Mi-
nistério Público da Paraíba ex-

plicou que após a explosão do 
PB1 - ocorrida no último dia 
9, para resgatar apenados que 
cumpriam pena na unidade de 
segurança máxima e que resul-
tou na fuga de mais de 90 pre-
sos -, os órgãos de segurança e 
inteligência constituíram uma 
força-tarefa para identificar as 
vulnerabilidades da unidade 
prisional e tentar compreender 
melhor o que havia acontecido. 
Segundo ele, a operação rea-
lizada ontem é um desdobra-

mento dessa força-tarefa. 
A operação foi uma ação 

controlada (medida especial 
de investigação) e consistiu na 
coleta de provas que certificas-
sem que os celulares comercia-
lizados por agentes peniten-
ciários tinham os presidiários 
como destinatários das vendas 
avaliadas em até R$ 15 mil, com 
acréscimo de R$ 5 mil na opção 
da compra dos carregadores 
dos aparelhos. Dependendo do 
modelo do smartphone e tama-

nho, poderia chegar a R$ 50 
mil. Os presos serão indiciados 
por corrupção ativa e passiva, 
lavagem ou ocultação de ativos 
financeiros e participação em 
organização criminosa.

O coronel Sérgio Fonse-
ca, secretário de Administra-
ção Penitenciária, registrou o 
fato dando credibilidade aos 
agentes penitenciários que 
conduzem dignamente as suas 
funções perante a segurança. 
"A imensa maioria dos agen-
tes penitenciários da Paraíba 
é de homens e mulheres de 
bem. Trabalham 24 horas por 
dia. Como em qualquer ca-
tegoria, pessoas que trilham 
pela conduta do mau caminho 
conseguem adentrar nas insti-
tuições. Não é esse fato isolado 
que deve manchar essa catego-
ria", disse o coronel.

Além das prisões, os ór-
gãos que integram a operação 
também conseguiram recu-
perar alguns aparelhos celu-
lares que foram comerciali-
zados na unidade prisional 
e providenciar o bloqueio de 
outros aparelhos. O Gaeco jul-
ga a entrada de celulares nos 
estabelecimentos prisionais 
como um dos mais graves 
problemas que incitam a Ad-
ministração Penitenciária e o 
sistema de Justiça, por serem 
utilizados como ferramentas 
de práticas ilícitas por orga-
nizações que atuam dentro e 
fora das detenções.

Detalhes da Operação Black Friday foram repassadas ontem, em entrevista coletiva, por representantes das Forças de Segurança do Estado e MPPB

Foto: Marcos Russo

Construção de um muro de contenção na guarita é uma das medidas de segurança implantadas no PB1
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Leilões de animais são os destaques do evento que acontece até domingo no Parque de Exposições Henrique Vieira de Melo

Com estimativa de R$ 15 
milhões em negócios, a Expo-
feira Paraíba Agronegócio está 
sendo realizada no Parque de 
Exposições Henrique Vieira 
de Melo, com a realização de 
leilões com cerca de  400 ani-
mais. Até o final do evento, no 
próximo domingo, a estima-
tiva dos organizadores é que 
cerca de 130 mil pessoas parti-
cipem da Expofeira, que todos 
os dias têm atrações culturais 
no palco montado no espaço 
gastronômico. No evento rea-
lizado no ano passado foram 
realizados negócios no valor 
de R$ 10 milhões, segundo 
informações do secretário da 
Agricultura do Estado, Rômu-
lo Montenegro.

O evento é promovido 
pela Secretaria de Desenvol-
vimento da Agropecuária e da 
Pesca e conta com a execução 
da Federação da Agricultura e 
Pecuária da Paraíba (Faepa) 
e do Sebrae Paraíba, além do 
apoio de diversas associações 
de criadores do Estado.

A exposição é uma opor-
tunidade de aproximar a so-
ciedade do mundo agrope-
cuário e permite a realização 
de negócios, com a presença 
dos bancos e oferta de crédi-
tos e financiamentos.

Nos leilões estão sendo 
oferecidos animais a exem-
plo do pônei, minigado, ca-
prinos, ovinos e também da 
raça bovina Sindi. A Expofeira 
também oferece aos partici-
pantes tecnologias ligadas à 
produção, tais como o uso de 
energias alternativas e uso de 
drones nas propriedades. 

No evento também 
acontece diariamente cur-
sos, treinamentos e oficinas 
sobre casqueamento de ani-
mais, plantio da palma for-
rageira, além de orientações 
sobre os cuidados com a 

José Alves
zavieira2@gmail.com

Expofeira tem estimativa de 
R$ 15 milhões em negócios

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Artesanato em exposição 
na Expofeira é produzido por 

artesãs da comunidade Cajueiro, 
no município de Pocinhos

Foto: Secom-PB

saúde para a população rural 
e ainda a distribuição de mu-
das de espécies nativas.

Leilão de sábado
De acordo com a Em-

presa Estadual de Pesquisa 
Agropecuária (Emepa), neste 
sábado o leilão terá aliena-
ção de 57 animais bovinos 
das raças Gir, Sindi e Guzerá, 
a partir das 11h. Os animais, 
que têm o selo de pesquisa 
da Emepa, estão avaliados 
em R$ 246.650,00 e estão as-
sim distribuídos: 11 machos 
da raça Gir, 17 machos e 8 
fêmeas da raça Sindi; 14 ma-
chos e 6 fêmeas da raça Gu-
zerá, mais uma cria macho ao 

pé. Todos animais estão rela-
cionados e identificados, com 
registro e valor de avaliação.

O comprador poderá pa-
gar no ato da arrematação 
uma comissão ao leiloeiro, 
equivalente a 5% sobre o 
valor do animal arremata-
do, destinada à cobertura 
de parte das despesas com a 
organização do leilão. As pro-
postas deverão ser dirigidas 
verbalmente ou por gesto, 
diretamente ao leiloeiro, pe-
los interessados na aquisição 
do animal ou lote de animais 
que esteja sendo leiloado.

O lance inicial deverá 
ser igual ou superior ao pre-
ço de avaliação para cada 

animal, sendo que será arre-
matante aquele que oferecer 
maior preço. O comprador 
poderá efetuar o pagamento 
do animal arrematado "à vis-
ta" ou "a prazo".

n 1º Leilão Rancho Love 
Horse e amigos – Quarto 
de Milha
Hoje 20/09 às 19h
n 3º Leilão Pompeu Borba 
da Raça Sindi
21/09 – amanhã às 19h
n Leilão EMEPA
22/09 – sábado – 12h
n Leilão da Apacco e Con-
vidados
22/09 – sábado às 11h e 19h

Ranqueadas:
n 10ª Ranqueada do Cavalo 
Pônei
n 1ª Ranqueada Paraíbana 
do Jumento Pêga
n Exposição ranqueada da 

raça Nelore
n Ranqueadas das Raças 
Boer, Sta. Inês, Doppler, An-
glonubiana e raças leiteiras 
de caprinos e ovinos
Outras atrações:
n 1º Torneio Leiteiro do Mini 
Gado
n 1ª Exposição Nacional do 
mini gado
n 2º Concurso Leiteiro das 
Raças Zebuínas
n Torneio Leiteiro de Capri-
nos
n Final da Copa Boer
n 5ª Nordestina da Raça Sindi
n 3ª Etapa do Campeonato 
Nordestino do Cavalo Man-
galarga Machador

COnFiRa a pROgRamaçãO DOs LEiLõEs: 

Exposição é uma 
oportunidade de 

aproximar a sociedade 
do mundo agropecuário 

e permite a realização de 
negócios, com oferta de 

créditos e financiamentos 

Pôneis são a principal atração 
para as crianças na Paraíba 
Agronegócio, que deve levar 
cerca de 130 mil pessoas ao 
Parque de Exposições

Foto: Marcos Russo

Artesãs do Procase divulgam produção na Paraíba Agronegócios 2018
O artesanato da comuni-

dade Cajueiro, no município 
de Pocinhos, está presente na 
Expofeira Paraíba Agronegócios 
2018. O objetivo é divulgar o 
trabalho feito pela comunidade 
que é beneficiária das ações 
do Projeto de Desenvolvimento 
Sustentável do Cariri, Seridó e 
Curimataú (Procase), e recebe 
assessoria técnica do Serviço 
Nacional de Aprendizagem Ru-
ral da Paraíba (Senar/PB), que 
por meio de seleção pública 
presta serviços ao Governo do 
Estado da Paraíba. 

“Essa é a primeira vez que 
participamos de um evento 
como esse. É muito gratificante 
ver os produtos que fazemos 
com tanto carinho serem re-
cebidos pelo público”, conta a 
artesã Carmelita Pereira.

O trabalho que se en-
contra à venda no Parque de 
Exposições Henrique Vieira de 
Melo é feito por 20 artesãs da 
União Comunitária de Mu-
lheres Artesãs da cidade de 
Pocinhos, na região do Seridó 
paraibano. Cada uma delas 

passa, em média, três dias 
para produzir uma peça. As 
mulheres aprenderam a fazer 
diversos tipos de artesanato e 
o trabalho ainda é feito à mão.

Por meio das ações do Pro-
case, a comunidade está sendo 
contemplada com a construção 
de um espaço físico para pro-
dução e comercialização dos 
produtos, e a aquisição de 
máquinas e equipamentos que 
irão facilitar a confecção das 
peças (mesa para estamparia, 

máquina de bordar, mesa para 
corte, máquina de estampar, 
máquina interlock e máquina 
de corte reto), além de capaci-
tações sobre técnicas de arte-
sanato, com um investimento 
de R$ 168.731,17.

O assessor de projetos 
e convênios do Senar, Pablo 
Araújo, afirma que a assesso-
ria técnica do Procase precisa 
achar formas de escoar a pro-
dução do público beneficiado. 
“O artesanato é de difícil saí-

da, por isso é necessário a di-
vulgação do trabalho. Estar na 
Paraíba Agronegócios é bom 
para divulgação do produto 
das mulheres e fortalecimento 
do artesanato da região de 
Pocinhos”, explica Pablo.

 
paraíba agronegócios
A Expofeira é realizada 

pela Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento da Agro-
pecuária e da Pesca (Sedap), 
em convênio com o Sistema 

Faepa/Senar, Federação da 
Agricultura e Pecuária da 
Paraíba e Sebrae/PB. Nes-
ta edição, os organizadores 
apresentam para exposição 
e comercialização, leilões de 
bovinos, caprinos e ovinos das 
melhores raças do Estado e da 
região Nordeste, máquinas e 
implementos para o segmen-
to da agricultura, pavilhões 
com produtos da agricultura 
familiar, artesanato, desfile de 
pôneis, aves, mostra de flores, 
palestras, oficinas e apresen-
tações culturais.

 O Procase é fruto da par-
ceria entre o Governo do Esta-
do da Paraíba e o Fundo Inter-
nacional de Desenvolvimento 
Agrícola (Fida), Organismo 
das Nações Unidas (ONU), 
beneficiando 56 municípios 
do Semiárido paraibano, e 
visa fortalecer a agricultura 
familiar e contribuir para o 
desenvolvimento rural susten-
tável, reduzindo os níveis de 
pobreza rural e fortalecendo 
ações de prevenção e mitiga-
ção da desertificação.
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Concerto
Orquestra Sinfônica Jovem da PB realiza concerto hoje no 
Espaço Cultural, tendo como solista é a violinista Lis Dália, são 
a marcha de uma ópera e duas suítes de ballet. Página 12

Filme ‘Sol Alegria’, único longa-metragem com selo PB no evento, será exibido hoje cercado de expectativas

De Brasília/DF - Após 
ter sua première no presti-
gioso Festival de Roterdã, na 
Holanda, e passar pelo Olhar 
de Cinema, de Curitiba, o fil-
me Sol Alegria (Ficção, 90 
min, 2018, 18 anos), único 
representante paraibano no 
51º Festival de Brasília do 
Cinema Brasileiro, tem exi-
bição hoje, às 14h, na mostra 
paralela Festival dos Festi-
vais. Dirigido por Tavinho 
Teixeira e Mariah Teixeira 
(atriz e filha do cineasta), o 
filme foi realizado sob chan-
cela do edital Walfredo Ro-
driguez e integra uma leva 
de produções cinematográ-
ficas que estão sendo lança-
das neste ano.  

Inconformismo, trans-

Lúcio Vilar 
Especial para A União

’Transgressão paraibana’ no 
Festival de Cinema de Brasília 

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Novo filme de Tavinho Teixeira, codirigido por sua filha, Mariah, é um produção atraente, que retrata inconformismo e provocação e conta com a participação de atores paraibanos como Buda Lira, Everaldo Pontes e Suzy Lopes

Tavinho Teixeira contracena com o cantor Ney Matogrosso, que faz uma participação especial na produção paraibana

Mariah Teixeira já atuou em grandes filmes, a exemplo de Baixio das Bestas

Fotos: Divulgação

Relação com o pai
- “Eu e meu pai temos 

essa parceria desde que sou 
criança, antes em forma de 
brincadeira e agora no for-
mato de trabalho tentando 
manter o frescor e a liberda-
de de criação”.

 
Processo de criação
 - “É bastante senso-

rial, não fizemos nenhum 
teste de elenco,  aproveita-
mos nosso conhecimento 
para não reproduzirmos 
algo que achamos tão so-
frível que são os testes 
de elenco. Acho que acer-
tamos, considero nosso 
elenco impecável!”

gressão, iconoclastia e pro-
vocação são algumas das ex-
pressões empregadas para 
tentar acessar o filme através 
dos filtros da crítica (vide 
trechos), e que justificou sua 

seleção em uma mostra que 
visa, fundamentalmente, tra-
çar um “retrato do que há de 
mais potente na produção 
atual do cinema brasileiro”.

Com nomes conhecidos 

do cinema paraibano como 
Buda Lira, Everaldo Pontes e 
Suzy Lopes, o filme tem ain-
da participação especial do 
cantor Ney Matogrosso como 
ator e dos próprios diretores 

nos papéis centrais e se pas-
sa em um país imaginário. 
Neste, sob regência de uma 
junta militar, transitam pas-
tores corruptos pregando o 
apocalipse, uma família ex-
cêntrica e sem lei e um inu-
sitado grupo de freiras mili-
tantes que cultivam cannabis 
na selva. Sol Alegria deverá 
ser lançado no circuito co-
mercial somente em 2019 e a 
primeira exibição na Paraíba 
será no 13º Fest-Aruanda, em 
dezembro.

Quem é...
Tavinho Teixeira nasceu 

em 1965 na Paraíba, Brasil. 
Iniciou sua carreira desenvol-
vendo atividades nas Artes 
Performáticas e Literatura. 
Em 2011, iniciou sua carreira 
como diretor cinematográfi-
co e roteirista com o longa-

metragem “Luzeiro Volante”, 
em seguida realizou o curta 
“Púrpura” (2012) e o longa 
“Batguano” (2014).

Mariah Teixeira ini-
ciou seus estudos artísticos 
para formação profissional 
de atores, na CAL (Rio de 
Janeiro) aos 16 anos e fez 
mestrado em Artes Perfo-
mativas na ESTC-Lisboa 
(2012-2015). Desde então 
fez os filmes: “Baixio das 
Bestas”, de Cláudio Assis; 
“Se Nada Mais der Certo”, 
de José Eduardo Belmonte; 
“Água Viva”, de Raul Maciel; 
“Lula, o Filho do Brasil”, de 
Fábio Barreto, e “Tatuagem”, 
de Hilton Lacerda, entre ou-
tros, e ganhou duas vezes o 
prêmio de melhor atriz no 
Festival de Brasília. Atual-
mente prepara-se para diri-
gir o curta “Rafaméia”.

A entrevista

Ato de dirigir 
Já fiz alguns trabalhos 

como assistente de direção 
no teatro, produzo o que apa-
rece e o que desejo. Dirigir, 
quando possível, é muito es-
pecial. 

Projetos novos?
Enquanto diretora, o Ra-

faméia, um curta que se pas-
sa no Centro de João Pessoa, 
graças ao último edital da 
Funjope. Estou como atriz no 
curta Reforma, de Fábio Leal, 
que estreia agora no Festival 
de Brasília e estou filmando 
o novo longa do diretor Leo 
Moura Mateus (A vida são 
dois dias).  

Festival de Brasília
Fico feliz em poder 

passar nosso filme no fes-
tival de Brasília, como fico 
feliz toda vez que o filme 
possa ser assistido por 
mais gente.

O que a crítica já disse...
“Dirigido por Tavinho 

Teixeira e sua filha Mariah 
Teixeira, ambos protagonis-
tas também do filme, “Sol 
Alegria” pode parecer o tí-
tulo de música inocente dos 
Beach Boys apenas no nome. 
A inocência aqui é profana. O 
que os outros entendem por 
pecado na sociedade aqui 
neste filme é libertador e 
resgata a pureza da alma. Na 
verdade, ousaria dizer que 
as provocações de “Sol Ale-
gria” são tão puras e solares 
que provam mais uma vez 
ser a mente humana quem 
não apenas deturpa como 
quer deturpar o que já seria 
completo e íntegro por si só, 
fazendo um bem ao corpo e 
mente ao invés de nos pri-
varmos disso.”

- Felipo Pitanga, da Aca-
demia Internacional de Ci-
nema e Almanaque Virtual 
(confira íntegra do texto no 

link: https://vertentesdo-
cinema.com/2018/08/04/
critica-sol-alegria/)

“Mais do que incomodar, 
o que os diretores Tavinho e 
Mariah Teixeira querem é 
provocar. Um movimento, é 
importante ressaltar, mais 
do que saudável. Afinal, em 
tempos acomodados como 
os que vivemos, serão esses 
lindos malucos que conse-
guirão, enfim, provocar algu-
ma mudança. Ambos atores 
e diretores, pai e filha sabem 
que a ordem desses fatores 
pouco importa ao resulta-
do final: a diferença estará 
no quão alto será o barulho 
provocado.”

Robledo Milani, crítico e 
presidente da ACCIRS - Asso-
ciação de Críticos de Cinema 
do Rio Grande do Sul - para o 
site Papo de Cinema (íntegra 
da crítica no link: https://
www.papodecinema.com.
br/filmes/sol-alegria/

Mariah 
por 
Mariah



Ainda bem que restam esse tiquinho de 
frio e as adoráveis ventanias do mês de se-
tembro. Perdoem-me os friorentos, mas não 
tenho nenhuma afinidade com o verão, exce-
to pela intensidade da cor do mar e do brilho 
romântico de suas luas sobre o mar. Entre-
tanto, confesso que nada é mais gostoso do 
que o aconchego que vem com o frio e a inti-
midade que ele promove com as reflexões do 
existir... É difícil se concentrar, refletir, é difí-
cil pensar sentindo calor, aliás, é difícil fazer 
qualquer coisa no calor. Deve ser por causa 
dele que se vai pra rua fazer barulho. Vejam 
como a poluição sonora aumenta no verão... 
Junto com o desrespeito.

A verdade é que foi no frio, e até em ri-
gorosos invernos, que as grandes obras da 
humanidade se produziram. Sem nenhuma 
discriminação, não lembro onde li sobre da-
dos estatísticos que demonstravam ser nos 
lugares em que o clima se expressa em todas 
as suas formas, nas 4 estações, que as mais 
notáveis criações artísticas, literárias, musi-
cais, científicas, se conceberam. Infelizmente 
é na linha dos trópicos, salvo poucas exce-
ções, sem preconceito, que temos os países 
menos prósperos em intelectualidade, e, con-
sequentemente, os mais atrasados, barulhen-
tos e mal-educados…

E como é gostoso o aconchego que traz o 
frio... Há quem o deteste, quem odeie a chu-
va, quem maldiga o inverno chamando-o de 
“tempo ruim”... Ora, ora, quão esquecidos 
das plantas e dos animais estão quem assim 
pensa. Já viram como fica limpa a visão da 
paisagem após ser o ar lavado por uma boa 
chuva? E o cheiro bom de terra molhada?... 
Há coisa melhor do que estar em casa, ouvir 
música, ler, ver um filme, tendo ao fundo uma 
deliciosa e chuvosa tarde de domingo? Escu-
tar o barulho da chuva, o vento sussurrando 
baixinho pelas frestas das janelas, trazendo 
notícias de outros mundos e suas memórias? 
Ou, simplesmente olhar o céu pingando nas 
folhas, escorrendo pelo chão, lavando a terra, 
dando lições de renovação e efemeridades? 
Não, não há.

Existe coisa pior do que a intensidade de 
um calorão insuportável, que nos faz suados, 
irritadiços e impacientes? Já perceberam 
como no calor as pessoas fogem de casa para 
fazer barulho e incomodar os outros, prin-
cipalmente a grande maioria mal-educada e 
descomprometida com o respeito ao sossego 
alheio?

Mas, quem está na chuva é para se mo-
lhar, na vida é para viver, e no calor é para 
aguentar. Vivamos o que vemos, e aprenda-
mos com a diversidade. Tanto em Patos quan-
to na Suíça há aconchego e desconforto, gen-
te boa e humana, educada ou não, triste ou 
alegre. Ai do preto se não fosse o branco, e do 
calor se não fosse a chuva. E que venha o ve-
rão. Afinal, pouco mais, na dança da  da vida, 
será bem-vindo um outro inverno. Inchalá!

O Mercado fonográfico e a nova tendência

O tempo 
segue

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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Tive um colega cujo pai 
contratou uma puta amiga para 
iniciá-lo sexualmente. Antiga-
mente era assim que se fazia. O 
doutor (era médico) devia saber 
o que estava fazendo. Os gregos 
faziam coisa similar. Entrega-
vam seus filhos adolescentes (os 
“ilustres”) aos cuidados de um 
padrinho que lhe daria a devida 
iniciação, não sei em qual senti-
do e direção. Se o garoto recebia 
uma iniciação bichal ou machal. 
Mas que recebia, recebia. O Goo-
gle não dá. 

Éramos meninos ainda, e 
tínhamos inveja de nosso colega, 
por ter um pai amigo das putas, 
e ainda por cima médico. Se ele 
contraísse uma doença do mundo 
teria o pai para tratá-lo. Ou o pai 
da criança, no caso de embuchar 
a dita cuja. Era o nosso medo: 
embuchar a mulher, seja quem 
fosse. A puta, a amiga, a domés-
tica. Uma vez eu fiquei com uma 
fulana e, tempos depois, vi a 
própria na feira, buchuda, acom-
panhando uma patroa. Até hoje 
não sei.

E quando o chofer do fogão lá 
de casa apareceu assim? Danado 
é que ela não ficava só comigo. 
Até hoje também não sei. Dividi a 
despesa com mais dois, os caras 
que também ficavam com ela. Era 
uma angústia. Danado é que ela 
era boazuda, não era de se jogar 
fora. Mas joguei. Tempo desses a 
reencontrei. Ela insistiu na tese. E 
eu insisti na divisão da responsa-
bilidade. O diabo é quem agüenta 
só semelhante abacaxi.

Um dia, quero dizer, uma noi-
te encontrei a ex-mulher de um 
amigo cheia de perebas de sífilis. 
O sogro (dela) era da área médi-

Com a queda progressiva e anual da prensagem de discos 
e CDs, o mercado fonográfico brasileiro também se reinventou 
gradativamente, e novas formas de veiculação e distribuição 
de mídia tem se reafirmado de maneira positiva, com grande 
retorno e aceitação mercadológica, prometendo ser uma grande 
tendência para as próximas décadas.  As vendas de CDs físicos 
tiveram declínio na média mundial de 5,4%, enquanto no Brasil, 
em que o mercado varejista diminuiu ainda mais, a queda verifi-
cada foi mais de dez vezes maior, de 56%.

As gravações e o processo de produção musical nunca esti-
veram tão fortes, pois as obras de uma coletânea agora podem 
ser adquiridas por download, via aplicativos tradicionais, como 
Itunes, Google Play, ou via streaming, ligados à telefonia móvel, 
como Spotfy, Deezer e outros.

O mercado diminuiu a prensagem, mas em contrapartida, 
aumentou a produção fonográfica.

 Segundo dados de “O Estado de São Paulo” (24/04/2018), 
“graças ao streaming, o mercado fonográfico brasileiro cresceu 
17,9% em 2017 na comparação com 2016.” Os dados foram 
publicados pela Federação Internacional da Indústria Fonográ-
fica (IFPI) e pela Pró-Música Brasil – Produtores Fonográficos 
Associados. Ainda segundo o artigo, “a maior adesão a platafor-
mas como Spotify, Apple Music e Deezer fez com que o avanço do 
streaming no Brasil fosse de 64% ano passado; no mundo (onde 
os assinantes já somam 176 milhões de pessoas), foi de 41,1%.”

Dessa forma, o acesso ao consumo dos produtos artísticos 
também se modificou. Cada faixa (fonograma) também é consi-
derada uma obra individual (assim como na situação de pren-
sagem), mas com o diferencial da possibilidade de ser adquirida 
individualmente, via download ou streaming, gratuito ou pago.

Em contrapartida a essa nova tendência, o conceito de disco, 
CD ou coletânea, que compreende o conjunto de faixas de um 
mesmo trabalho, ainda existe, daí a necessidade de uma identi-
dade visual (encarte) que identifique e exiba informações sobre 
a obra. O mercado fonográfico tem deixado de prensar CDs e 
singles, mas não de investir em uma imagem de qualidade, que 
identifique e possa caracterizar e difundir a obra fonográfica.

O que mudou no custo final para o mercado fonográfico é 
a ausência de prensagem, mas a ainda necessária produção de 
encarte digital contendo as informações da obra e adequado para 
difusão nos meios de download e streaming.  Sua imagem redu-
zida será associada a cada faixa e identificando a que trabalho ela 
pertence, além do ISRC, código que nacional e internacionalmen-

te continua validando todos os fonogramas produzidos.
Na necessidade de um produto físico, há ainda a alternativa 

de brindes digitais, como cartões promocionais pendrive, feitos 
em quantidade diminuta e de acordo com as necessidades de 
cada empresa. A identidade visual do trabalho pode ser impressa 
diretamente nesses cartões e as faixas inseridas no produto.

Em resumo, a gravação e produção musical (processo inde-
pendente da prensagem) segue pelas mesmas etapas de antes, 
mas da seguinte forma:

# Cada faixa ainda recebe um código específico (ISRC) emiti-
do pelo Selo Fonográfico (CDWB) e autorizado pela filial ECAD a 
que o selo se encontra associado.

# O processo de gravação continua o mesmo, até a etapa 
final de entrega de master (prova definitiva), que pode ser feita 
alternativamente por pendrive, cartão de memória, upload em 
nuvem, HD virtual ou externo, e não necessariamente em CD 
master.  

# A aquisição do produto pode se dar de forma fragmentada 
(faixa por faixa), individualmente, ou o conjunto total da obra 
( faixas + encarte informativo) via plataformas de download, 
streaming, portal, site ou link que o detentor da obra autorizar e 
publicar.

Dessa forma, espero ter proporcionado um panorama geral 
das tendências do mercado de gravação, assim como a real viabi-
lidade da produção fonográfica, em constante resignificação e em 
acordo com as práticas atuais e as novas mídias de reprodução e 
difusão da música. A gravação vive,

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Tive um colega
ca. Devia tratá-la. Eu, hein. Foi na 
mesa de um bar. Joguei fora. Ela 
botara cangalha de sífilis no cara. 
Tem quem possa? Há muitas for-
mas de chifre. Mas chifre de sífilis 
é demais. De gonorréia basta. De 
blenó também. Viva o pai do meu 
colega que levou o filho para a 
zona do baixo. “Por que tantos 
abismos nesta rua inclinada?”

“Com mãos de sombra e 
sangue,

Cavei tumbas na noite
De pedras escuras e de luar 

de sange.”
Não, não foi Ponce. Jamais 

direi, fique tranquilo,
Que saüdades do trema!
Até que procurei o sinal, mas 

não encontrei. Não ia aplicá-lo, 
procurei pelo costume. Que é 
bonito, é inegável. O trema devia 
ter lugar garantido em todos os 
idiomas. A começar do Português. 
Uma língua em que o que e o güe 
se confundem. É demais para 
uma só prosódia. Que língua, 
nossa! Qual a diferença do idioma 
para a língua? O Português. Eu 
não estou reclamando, só estou 
mangando.

Uma vez, levei um sobrinho 
para o cabaré. O cara tinha de ser 
iniciado. Ele ficou grato até hoje. 
Que só o cara a quem dei condi-
ções para comprar a casa própria. 
– Pode aumentar o preço, quem 
vai julgar a proposta sou eu –. O 
cara duplicou, eu disse triplique. 
O cara comprou a casa. Merecia. 
Era um poeta popular, muito po-
pular, à beira-mar. Podia triplicar, 
eu aprovava.

Você cai! Se for por dez pés, 
lá vai!

(Terça, quinta, sábado)

Éramos meninos 
ainda, e tínhamos 
inveja de nosso 
colega, por ter 

um pai amigo das 
putas

Artigo Daniele M. Garcia
Artista e Produtora

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Fotos: Divulgação
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“A Mulher Faminta”, primeiro 
romance do escritor paraibano 
Tiago Germano, será lançado hoje, 
em João Pessoa, às 19h, no Miragem, 
que fica localizado na Rua Nevinha 
Cavalcanti, 92, em Miramar. A obra 
será lançada, também, na sexta-feira 
à tarde, dentro da programação da 
Festa Literária de Boqueirão (Fli-
bo), no sábado, às 17h, em Campina 
Grande, no Café Vila Nova da Rainha, 
e na terça-feira, dia 25, em Bana-
neiras. Tiago vem se destacando na 
prosa contemporânea brasileira, já 
tendo sido premiado nacionalmente 
como cronista.

A editora Moinhos, de Minas 
Gerais, responsável pela edição da 
obra, diz, na sinopse, que como no 
filme que roda em looping no DVD 
do seu apartamento, a vida de um 
redator de obituários é uma suces-
são de pequenas fatalidades, per-
meadas pelo passado e o presente 
de sua relação com duas mulheres. 
Das lembranças sepultadas nos 
escombros com que divide morada, 
este homem-fantasma emerge para 
uma rotina de fugas na qual, narran-
do tragédias alheias, encontra sua 
própria. 

Tiago Germano é escritor e 
jornalista. Trabalhou em revistas, 
sites e cadernos culturais antes 
de se dedicar à literatura. Escreve 
crônicas, contos e romances. Na 
crônica, foi vencedor do Prêmio Sesc 
Rubem Braga, em 2016.  No conto, 
participou da antologia “Onisciente 
Contemporâneo”, organizada por 
Luiz Antonio de Assis Brasil, em 
2016, e teve seu texto “O Domador 
de Hienas” publicado na coletânea 

Literatura

A Paraíba tem homens que se impõem pela 
supremacia de gestos. Os tivemos no alvorecer da 
Nação, quando impuseram o tacape para afugen-
tar invasores. Igualmente, em momentos diferen-
tes da nossa história, outros colocarem-se com 
pulso firme diante de acontecimentos marcantes 
que exigiam firmeza de atitude.

Se para defender a soberania paraibana tive-
mos homens aguerridos, igualmente para as le-
tras e as artes a Paraíba fabricou talentos que se 
espalharam por outras pastagens. Os canaviais 
nas margens do Rio Paraíba e o massapê do Brejo 
fizeram brotar as mais belas páginas da Literatu-
ra nacional.

Há patrimônio humano do passado e do pre-
sente revestido de talento a ser preservado e re-
verenciado. O Pôr do Sol Literário, associando-se 
a Academia Paraibana de Letras, vem prestando 
homenagens a personalidades que cultuam a arte 
e a literatura para mantê-las vivas na memória. 
Fazendo-nos merecedores da convivência com 
pessoas que têm granjeado espaços com sua arte 
e com sua sabedoria.

Ressalto as homenagens prestadas a Hum-
berto Cavalcanti Mello, pelos méritos de interpre-
tador da Lei e ser um respeitado historiador que 
acalenta minha ansiedade de conhecimento da 
História da Paraíba, sobretudo com relação a 
1930.

Faço minhas as palavras do professor Damião 
Ramos Cavalcanti durante as homenagens quando 
comparou Humberto “a um mar de conhecimento, 
cheio de pérolas preciosas que estamos sempre 
procurando”. Falando para nós, Gonzaga Rodri-
gues recorreu ao tempo da juventude de quase seis 
décadas atrás quando ambos olhavam a mesma 
paisagem romântica da cidade. Naquela noite de 
tributos a este homem de gestos simples e gran-
dioso nos ensinamentos, cheio de saudade, Gonza-
ga ressaltou ter o amigo uma biografia com muitos 
dados e méritos. “Um professor que está acima de 
todas as cátedras”. 

Se Gonzaga e Humberto iniciaram uma ami-
zade na porta de uma livraria há tantas décadas, 
onde se encontravam, a redação de jornais e a 
literatura nos aproximaram. Testemunhando a 
história nas últimas décadas, há trinta anos re-
tiro minhas dúvidas, sobretudo com relação aos 
acontecimentos de 1930, recorrendo a este histo-
riador criterioso.

Há uma porção de bondade em Humberto, 
pois é cheio daquelas virtudes ressaltadas por 
Aristóteles, ou como deseja Jesus Cristo, porque 
ele é igualmente manso e humilde de coração. 
Conduzido pela sabedoria imperturbável, perto 
dele afasta-se de nós qualquer inquietação.

Na vida ele transformou-se num modelo de 
correção para as amizades que abraçou, distri-
buindo luzes do saber. Um homem justo.

Sempre com as mãos estendidas a me acolher 
quando o procurei, ele é uma das amizades que a 
redação de jornal ajudou-me a construir, por isso 
a conservo no sacrário da memória. Sempre serei 
meeiro de seus ensinamentos, para mim indis-
pensáveis na construção do ambiente onde não 
há discórdias.

Um homem 
justo

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista

Linaldo Guedes
linaldo.guedes@gmail.com
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Tiago Germano lança hoje o 
romance ‘A Mulher Faminta’

Destaque

Domus vende ingressos 
para a Funn Weekend

A 1ª edição do Funn Weekend será realizada 
nos próximos dias 12 e 13 de outubro, na Domus 
Hall, localizada na cidade de João Pessoa. O intui-
to é comemorar o feriadão prolongado em home-
nagem ao Dia de Nossa Senhora Aparecida (12), a 
padroeira do Brasil. Na primeira data vai ocorrer 
o Soul Sunset na Arena Lovina, com a presença de 
Vintage Culture. No dia 13, acontecerá o WS Sun-
set, na Arena Fest Verão, cujas atrações são Wesley 
Safadão, Márcia Fellipe e Léo Santana. Os ingressos 
estão à venda na Domus Hall, Mioche e Bilhete Cer-
to (https://www.bilhetecerto.com.br/). Classifica-
ção Indicativa: 14 anos, desde que acompanhado 
dos pais e comprovando parentesco por meio de 
apresentação de documento.       

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em cartaz
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BENZINHO – (BRASIL 2018) Drama. Duração: 95 minutos. 
Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: O primogênito de 
uma família de classe média é convidado para jogar handebol 
na Alemanha e lança sua mãe (Karine Teles) em uma espiral de 
sentimentos pois, além de ajudar a problemática irmã (Adriana 
Esteves), lidar com as instabilidades do marido (Otávio Müller) 
e se desdobrar para dar atenção ao seus outros filhos, ela terá 
de enfrentar sua partida antes de estar preparada para tal. 
MANAÍRA 10: 17:45, 20:00.

UM PEQUENO FAVOR – (EUA 2018) Policial / Suspense. Du-
ração: 118 minutos. Sinopse: Stephanie (Anna Kendrick) é uma 
jovem mãe que divide o tempo entre a criação do filho e o tra-
balho como vlogueira. Quando sua melhor amiga Emily (Blake 
Lively) desaparece, ela parte em uma jornada para descobrir a 
verdade por trás do ocorrido. MANAÍRA 10 LEG: 22:15 (somente 
sexta, sábado e domingo)

22 MILHAS – (EUA 2018) Ação / Suspense.  Duração: 95 minu-
tos. Sinopse: Depois de ser auxiliado por uma unidade de coman-
do tático ultrassecreta, um agente da CIA (Mark Wahlberg) tem 
que transportar um informante da Indonésia do centro da cidade 
para refúgio em um aeroporto a 22 milhas de distância. TAMBIÁ 3 
DUB: 14:25 – 16:25 – 18:25 – 20:25. MANAÍRA 11 LEG: 14:30, 
16:45, 19:00, 21:15.

CORAÇÃO DE COWBOY – (BRASIL 2018) Drama / Musical. Clas-
sificação indicativa: 12 anos. Duração: 120 minutos. Sinopse: Lucca 
(Gabriel Sater) é um cantor sertanejo conhecido por suas músicas 
“chicletes” compostas a partir das demandas de sua empresária, 
Iolanda (Françoise Forton), e não pelos seus sentimentos e gostos 
musicais. Depois de um desentendimento na gravação de seu novo 
disco, Lucca foge da cidade grande e volta ao interior, onde ele 
procura inspirações para voltar a compor canções mais autênticas e, 
assim, se reconectar com seu pai (Jackson Antunes). Na volta, Lucca 
também encontra uma antiga parceira de composições e amor de 
infância (Thaila Ayala) com quem vai tentar reatar laços. MANAÍRA 
8: 14:20 (somente sexta, sábado e domingo), 16:50 (somente sex-
ta, sábado e domingo), 19:15 (somente sexta, sábado e domingo), 
21:45 (somente sexta, sábado e domingo).

BUSCANDO – (EUA 2018) Suspense / Drama. Duração: 102 
minutos. Sinopse: Após uma jovem de 16 anos desaparecer, seu 
pai David Kim (John Cho) pede ajuda às autoridades locais. Sem 
sucesso, após 37 horas, David decide invadir o computador de sua 
filha para procurar pistas que possam levar ao seu paradeiro.  
MANAÍRA 7 DUB: 14:15, 18:45. MANAÍRA 7 LEG: 16:30, 21:00.

O MISTÉRIO DO RELÓGIO NA PAREDE – (EUA 2018) Fan-
tasia / Família. Classificação indicativa: 10 anos. Duração: 106 
minutos. Sinopse: Lewis (Owen Vaccaro), de apenas 10 anos, aca-
ba de perder os pais e vai morar em Michigan com o tio Jonathan 

Barnavelt (Jack Black). O que o jovem não tem ideia é que seu 
tio e a vizinha da casa ao lado, Sra. Zimmerman (Cate Blanchett), 
são, na verdade, feiticeiros. TAMBIÁ 4 DUB: 16:40 – 20:40. TAM-
BIÁ 5 DUB: 14:50 – 18:50. MANGABEIRA 3 DUB: 13:15 (somente 
sábado e domingo), 15:30 (exceto segunda e terça), 17:45 (ex-
ceto segunda e terça), 20:00 (exceto segunda e terça) e 22:30 
(exceto segunda e terça). MANAÍRA 4 DUB: 14:00, 16:10 ,18:20. 
MANAÍRA 4 LEG: 20h30.

O PREDADOR – (EUA 2018) Ação / Ficção científica. Duração: 
107 minutos. Sinopse: Um menino ativa o retorno dos pre-
dadores, agora mais fortes e inteligentes do que nunca, para a 
Terra. Ex-soldados e um professor de ciências se juntam para lutar 
contra essa ameaça e proteger o futuro da raça humana. TAM-
BIÁ 4 DUB: 14:40 – 18:40. TAMBIÁ 5 DUB 3D: 16:50 – 20:50. 
MANGABEIRA 4 3D DUB: 14:15  (somente sábado e domingo), 
16:45 (somente sábado e domingo), 19:15 e 21:45. MANAÍRA 6 
DUB: 15:00, 19:30. MANAÍRA 6 LEG: 17:15, 22:00.

A FREIRA – (EUA 2018) Terror. Classificação indicativa: 14 anos. 
Sinopse: Presa em um convento na Romênia, uma freira com-
ete suicídio. Para investigar o caso, o Vaticano envia um padre 
atormentado e uma noviça prestes a se tornar freira. Arriscando 
suas vidas, a fé e até suas almas, os dois descobrem um segredo 
profano e se confrontam com uma força do mal que toma a forma 
de uma freira demoníaca e transforma o convento num campo 
de batalha. TAMBIÁ 2 DUB: 16:55 – 18:55 – 20:55. TAMBIÁ 6 
DUB: 14:45 – 16:45 – 18:45 – 20:45. MANGABEIRA 1 DUB: 
14:00, 16:30, 18:45 e 21:00. MANGABEIRA 5 DUB: 15:15 (exce-
to sábado e domingo), 17:30, 19:45 e 22:00. MANAÍRA 5 DUB: 
14:45, 17:00, 21:30. MANAÍRA 5 LEG: 19H15. MANAÍRA 9 DUB 
XE: 13:30 (somente sábado e domingo), 15:45, 20:15. MANAÍRA 
9 LEG XE: 18:00, 22:30.

CRÔ EM FAMÍLIA – (BRASIL 2018) Comédia. Duração: 87 
minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Crodoalvo 
Valério, ou simplesmente Crô (Marcelo Serrado), é agora dono 
de uma badalada escola de etiqueta e finesse. Entretanto, ape-
sar de toda a fama ele se sente bastante carente e vulnerável, 
por não ter amigos nem uma nova musa a quem dedicar a vida. 
É quando sua vida cruza com as de Orlando (Tonico Pereira) e 
Marinalva (Arlete Salles), que dizem ser seus parentes distantes. 
Paralelamente, Crô precisa escapar da sempre venenosa colunista 
Carlota Valdez (Monique Alfradique). TAMBIÁ 1: 15:00 – 18:40.  
MANGABEIRA 2: 15:00 (exceto segunda-feira), 17:15 (exceto 
segunda-feira), 19:30 (exceto segunda-feira) e 21:30 (exceto 
segunda-feira). MANAÍRA 1: 16:45 e 20:50 (exceto quarta-feira). 
MANAÍRA 2: 15:45, 17:45, 19:45 e 21:45.

O CANDIDATO HONESTO 2 – (BRASIL 2018) Comédia. 
Duração: 108 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sin-
opse: Após cumprir quatro dos quatrocentos anos de cadeia, 

João Ernesto (Leandro Hassum) é convencido a se candidatar à 
presidência novamente. Adorado pelo povo por ser um político 
que assumiu seus erros, ele vence as eleições, mas não tem vida 
fácil em Brasília acompanhado excessivamente de perto pelo 
sinistro vice Ivan Pires (Cassio Pandolfh). MANGABEIRA 4: 14:15 
(exceto sábado e domingo) e 16:45 (exceto sábado e domingo). 
MANAÍRA 3: 14:10, 16:20, 18:30 e 20:40. MANAÍRA 8: 15:10 
(exceto sexta, sábado e domingo), 17:20 (exceto sexta, sábado e 
domingo), 19:35 (exceto sexta, sábado e domingo), 21:40 (exceto 
sexta, sábado e domingo).

OS JOVENS TITÃS EM AÇÃO! – (EUA 2018) Animação / 
Comédia. Duração: 84 minutos. Classificação indicativa: Livre. 
Sinopse: Robin, Ciborgue, Estelar, Ravena e Mutano são os Jovens 
Titãs. Ao perceberem que todos os super-heróis estão estrelando 
filmes, eles decidem se mobilizar para também ter espaço nas 
telonas. O líder do grupo, Robin, está determinado a ser visto 
como um astro e com ideias malucas e até uma canção eles partem 
em busca de um diretor de Hollywood, mas acabam enganados 
por um supervilão. TAMBIÁ 2 DUB: 15:10. MANGABEIRA 5 DUB: 
13:00 (somente sábado e domingo) e 15:00 (somente sábado e 
domingo). MANAÍRA 6 DUB: 13:00 (somente sábado e domingo).

ILHA DOS CACHORROS – (ALEMANHA / EUA 2018) Animação 
/ Aventura. Duração: 102 minutos. Classificação indicativa: 12 
anos. Sinopse: Atari Kobayashi é um garoto japonês de 12 anos 
de idade. Ele mora na cidade de Megasaki, sob tutela do corrupto 
prefeito Kobayashi. O político aprova uma nova lei que proíbe os 
cachorros de morarem no local, fazendo com que todos os animais 
sejam enviados a uma ilha vizinha repleta de lixo. Como não acei-
ta se separar do cachorro Spots, Atari convoca os amigos, rouba 
um jato em miniatura em parte em busca de seu fiel amigo, aven-
tura que transforma completamente a vida da cidade. MANAÍRA 1 
LEG: 14:30 e 18:40 (exceto quarta-feira).

HOTEL ARTEMIS –  (EUA / REINO UNIDO 2018) Ação / Sus-
pense / Ficção científica. Duração: 95 minutos. Sinopse: Num 
futuro próximo, no subsolo de um hospital em Los Angeles, os 
criminosos mais sinistros da cidade recebem cuidados especiais. A 
enfermeira (Jodie Foster), que controla o lugar, acaba descobrin-
do que um de seus pacientes está lá para cometer um assassinato. 
MANAÍRA 10 LEG: 22h15 (exceto sábado e domingo).

ALFA – (EUA 2018) Aventura / Drama. Duração 96 minutos. Clas-
sificação indicativa: 10 anos. Sinopse: Após cair de um penhasco 
e se perder do seu grupo, o jovem Keda (Kodi Smit-McPhee) 
precisa sobreviver em meio a paisagens selvagens e encontrar o 
caminho de casa. Atacado por uma matilha, ele consegue ferir 
um dos lobos, mas decide não matar o animal. O jovem cuida 
dele e os dois começam uma relação de amizade. TAMBIÁ 1 DUB: 
16:45 – 20:30. MANAÍRA 10 3D DUB: 13:15 (somente sábado e 
domingo), 15:30.

do Prêmio Off-Flip de Literatura, de 
2014. No romance, com este A Mulher 
Faminta, foi finalista do Prêmio Aço-
rianos de Criação Literária, em 2016; 
do Prêmio Sesc de Literatura, em 2015, 
e da Segunda Temporada de Originais 
da editora Grua Livros, no mesmo ano. 
Atualmente, colabora com o site “Litera-
tortura” e conclui novo romance, fruto 
do mestrado em escrita criativa na 
Pontifícia Universidade Católica do Rio 
Grande do Sul (PUCRS).

A Editora Moinhos é uma casa 
editorial independente que surgiu em 
2016, com o objetivo de publicar livros 
nos mais diversos gêneros. A Moinhos 
pretende realizar o resgate de gran-
des clássicos da literatura brasileira 
e estrangeiras, buscando viabilizar 
obras ainda inéditas no país. Para cada 
autor que nos procurar, seremos como 
um moinho, uma fonte de energia que 
impulsionará o seu trabalho, dando 
atenção individualizada ao texto e ao 
projeto gráfico do livro, a fim de entre-
gar ao público uma obra de qualidade 
tanto impressa como digital.

Escritor paraibano Thiago Germano e a 
capa do seu primeiro romance, finalista do 

prêmio Açorianos 2016

Foto: Divulgação
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Destaques do evento, que tem regência de Luiz Carlos Durier, são a marcha de uma ópera e duas suítes de ballet   

A Orquestra Sinfônica 
Jovem da Paraíba (OSJPB), 
sob a batuta do maestro ti-
tular, Luiz Carlos Durier, rea-
liza hoje, a partir das 20h30, 
mais uma apresentação - a 
quinta da temporada 2018 
- na Sala de Concertos Maes-
tro José Siqueira, no Espaço 
Cultural José Lins do Rego, 
localizado na cidade de João 
Pessoa. A marcha de uma 
ópera e duas suítes de ballet 
estão entre os destaques do 
programa a ser executado 
durante o evento, que terá 
a participação da violinista 
Lis Dália Vasconcelos como 
solista. O ingresso é gratuito 
para o público.

Considerada por muitos 
a obra-prima do compositor 
romântico francês Hector 
Berlioz (1803 - 1869), é com 
a marcha da ópera intitulada 
‘Os Troianos’ que os inte-
grantes OSJPB vão iniciar a 
apresentação. Já para a exe-
cução da música seguinte, 
denominada ‘Pictures from 
Denmark – Romance para 
Violino e Orquestra’, de au-
toria do compositor e crítico 
musical sueco Wilhelm Pe-
terson Berger (1867 - 1942), 
quem vai subir ao palco será 
a violonista Lis Dália Vascon-
celos.

Na sequência, após o in-
tervalo, o público vai conferir 
a obra intitulada ‘Sylvia Suíte 
de Ballet – Cortejo de Bac-
chus’, de Leo Delibes (1836 
- 1891), e, depois, os músicos 
vão tocar ‘Le Cid – Suíte de 

Ballet (Castillane, Andaluzia, 
Aragonaise, Aubade, Cata-
lães, Madrileno e Navarrai-
se)’, de Jules Massenet (1842 
- 1912), ambos composito-
res franceses mas este é es-
pecialmente conhecido por 
suas óperas muito populares 
no final do século XIX e início 
do século XX. 

Uma música nacional vai 
encerrar a noite de concerto. 
Trata-se da ‘Série Brasileira 
– Batuque’, do cearense Al-
berto Nepumuceno (1864 - 
1920), que nasceu na cidade 
de Fortaleza. Além de com-
positor, pianista, organista 
e regente, Nepomuceno foi 
considerado o pai do nacio-
nalismo na música erudita 
brasileira e é o patrono da 
cadeira número 30 da Aca-
demia Brasileira de Música.

 

OSJPB realiza concerto hoje 
no Espaço Cultural, na capital

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

SERVIÇO 
n Evento: Concerto 
oficial da Orquestra 
Sinfônica Jovem da 
Paraíba
n Regente: Luiz Carlos 
Durier
n Solista: Lis Dália 
Vasconcelos (violino)
n Data: Hoje 
n Hora: 20h30
n Local: Espaço 
Cultural José Lins do 
Rego, em João Pessoa
n Endereço: Rua 
Abdias Gomes de 
Almeida, n0 800, 
Tambauzinho
n Ingresso: Gratuito

Empoderamento

Festival Lua Negra 
realiza prévia hoje

Uma noite de empo-
deramento feminino. A 
partir das 18h30 de hoje, 
a Budega Arte Café será 
palco da terceira prévia 
do Festival da Lua Negra. 
O tema será ‘Mulheres na 
política: representação e 
luta’. A programação co-
meça com poesia, quan-
do será apresentado o 
Sarau Selváticas. Logo 
em seguida, um deba-
te com Gilberta Soares, 
Sandra Marrocos, Maria 
Eulina Carvalho e Áurea 
Augusta. A mediadora 
será Maria Janilma. Fe-
chando a programação, 
shows da banda Mangah-
osa e da cantora e com-
positora Kátia Eulília.

A banda Mangahosa é 
uma revelação da cena mu-
sical paraibana. O pocket de 
hoje trará cinco canções: 
‘Carnavei’, ‘Pêra’, ‘Praça da 
alegria’ (disponíveis na Ses-
são Viva YouTube) e ‘Aos 
idiotas’ e ‘Obsoleto’ que 
ainda não foram gravadas. 
A baterista Arielli Lima par-
ticipou da prévia anterior, 
tocando com a cantora Ja-
mila Marques.

“O Festival da Lua Ne-

gra está sendo importan-
tíssimo para fomentar a 
discussão e para a gente sa-
ber o que outras mulheres 
estão pensando. Estaremos 
com apenas parte da banda, 
por ser uma coisa mais in-
timista. Esperamos que as 
pessoas curtam o som e se 
interessem pela discussão”, 
disse Arielli. A Mangahosa é 
formada por Ananda (voz), 
Arielli (bateria), Bianca 
(baixo), Matheus (voz e gui-
tarra) e Patrick (voz e gui-
tarra).

Kátia Eulília fará um 
pocket show e cantará 
músicas do CD ‘Jardim de 
mim’: ‘Ciranda das deu-
sas’, ‘Esperança’ e ‘Mamãe 
do mar’. Ela também mos-
trará a inédita ‘Florear’ e 
interpretará ‘Triste, lou-
ca ou má’, de Francisco El 
Hombre. Ela será acompa-
nhada de Cristiano Alves 
(violão) e Joselito Freire 
(cajon).

“Esse festival para 
mim, é unir, somar a força 
feminina em sororidade e 
fazer ecoar em uma só voz, 
a vibração da importância 
de diversos temas relati-
vos aos nossos direitos. Em 
tempos tão difíceis onde 
uma energia enorme de 
retrocesso começa a nos 

Liberdade, Igualdade e Sororidade
Organizadora do evento, Ma-

rina Blank acredita que a ação traz 
uma perspectiva política de partici-
pação feminista, gerando espaços 
de formação, expressão, discussão e 
criação de redes. “Liberdade Igual-
dade Sororidade [LIS] é um projeto 
de produção cultural que realiza, 
apoia e potencializa iniciativas fe-
ministas de manifestações artísticas 
diversas e debates interseccionais”, 
disse ela. O festival é resultado 
desse projeto.

O Projeto LIS está realizando o 
Festival da Lua Negra, que reúne 
debates, performances e música, 
colocando em diálogo diversas ar-
tistas, instituições e movimentos de 
mulheres, fortalecendo e criando re-
des. “No contexto em que vivemos, 
politicamente, é um ato necessário 
e corajoso potencializar em um 
festival a mobilização de tantas mu-
lheres empoderadoras e empoderar 
outras tantas”, disse Marina.

Após a realização de três pré-

vias, o Festival da Lua Negra acon-
tecerá em outubro, com quatro 
encontros temáticos, todas as quin-
tas-feiras, na Budega Arte Café: 
‘Feminismos’ (4/10), ‘Maternidade’ 
(11/10), ‘Corpo’ (18/10) e ‘O futu-
ro é feminino?’ (25/10). Em julho, 
houve a I Prévia com o tema ‘Mídia 
e violência contra mulher’. Já em 
agosto foi o mês da segunda prévia, 
‘Pela vida das mulheres: a descrimi-
nalização do aborto em discussão’.

ameaçar precisamos unir 
forças”, disse Kátia, que lan-
çará o CD ‘Jardim de mim’ no 
dia 20 de outubro, em João 
Pessoa.

A apresentação do Sa-

rau Selváticas vai durar 
30 minutos, com as poe-
tas Anna Apolinário, Ali-
ne Cardoso e Débora Gil 
Pantaleão, cada uma com 
10 minutos de apresen-

tação. Dentre os poemas, 
estão alguns em homena-
gem a Marielle [Franco, 
vereadora assassinada a 
tiros no Rio de Janeiro, em 
março deste ano]. “Nesse 

momento de tensão políti-
ca, vamos falar sobre a im-
portância da articulação 
de mulheres como frente 
de resistência”, disse Dé-
bora. 

Sobre a solista
Natural de João Pessoa (PB), Lis 

Dália Vasconcelos iniciou em 2005, 
aos 7 anos de idade, seus estudos na 
Escola de Música Anthenor Navarro. 
Ela ingressou na Orquestra Infantil 
do Estado da Paraíba em 2007, sob 
regência da maestrina Norma Ro-
mano, e atuou como spalla e solista. 
No período de 2011 a 2015, a jovem 
participou do Curso de Extensão em 
Música e da Orquestra de Cordas do 
Instituto Federal da Paraíba, sob a 
orientação da professora Marina Ma-
rinho, e, em 2015, ingressou na Or-

questra Sinfônica Jovem da Paraíba. 
Lis Dália Vasconcelos cursa, atual-

mente, o Bacharelado em Música na 
Universidade Federal da Paraíba, sob 
a orientação da professora Sandra 
Aquino, e exerce o cargo de spalla da 
Orquestra Sinfônica Jovem da Paraíba 
nesta temporada 2018. No decorrer 
dos seus estudos, a jovem participou 
de eventos de música, a exemplo do 
Festival Virtuosi, em Gravatá (PE), e 
do Festival Internacional de Música de 
Câmara do PPGM – UFPB. Ela ainda 
participou de master classes com vio-

linistas de renome, como Cármelo de 
Los Santos, Yerko Tabilo, Rucker Bezerra, 
Guillaume Tardif, Jassen Todorov, Lucia 
Luke, Paul Chou e Yi – Jia Susanne Hou. 

Já o maestro Luiz Carlos Durier 
nasceu na cidade de João Pessoa e é 
o regente titular da OSJPB há 21 anos. 
Ele mantém seu trabalho direcionado 
para jovens músicos em formação, o 
que lhe tem dado reconhecimento em 
âmbito nacional. E, em setembro de 
2013, ele foi nomeado diretor artístico 
e regente titular da Orquestra Sinfô-
nica da Paraíba (OSPB).

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Apresentação da OSJPB e a violonista Lis Dália Vasconcelos 
(lado), que é a solista convidada da apresentação de hoje

A programação do evento conta com participações de Débora Gil Pantaleão (E), a cantora e compositora Kátia Eulília (C) e a banda Mnagahosa (D)

Foto: Tércles Silva / Divulgação
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Paz na fronteira
Coreia do Norte e Coreia do Sul assinaram acordo histórico para 
reduzir a tensão na fronteira entre os dois países. A partir de 
novembro, as manobras militares estarão suspensas. Página 15
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Em nota, Botafogo- PB classifica como “inverdades” as declarações a respeito de programa da Prefeitura de João Pessoa 
O Botafogo da Paraíba di-

vulgou na tarde de ontem uma 
nota de repúdio contra o can-
didato ao Governo do Estado, 
Lucélio Cartaxo (PV), por conta 
de declarações a respeito do 
programa João Pessoa de To-
das as Torcidas, da Prefeitura 

Municipal de João Pessoa. De 
acordo com o clube, o motivo 
do fim do programa não é o 
mesmo alegado pelo candi-
dato. A União tentou ouvir o 
candidato Lucélio Cartaxo, mas 
até o fechamento desta repor-
tagem não obteve resposta.

Belo desmente candidato a 
governador e cobra respeito

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Felipe Gesteira

O BOTAFOGO FUTEBOL CLUBE vem a público REPUDIAR as inverdades 
que estão sendo divulgadas pelo Candidato a Governador do Estado 
da Paraíba, Sr. Lucélio Cartaxo, que reiteradas vezes, em entrevistas 
concedidas à imprensa, tem afirmado que o Programa “João Pessoa de 
Todas as Torcidas” foi suspenso “devido à falta de prestação de contas 
pelos clubes participantes”. 

Desde o ano de 2013, quando foi iniciado o referido Programa, o 
Botafogo participou e prestou contas regularmente, à PMJP, dos recursos 
financeiros recebidos, como também comprovou todas as contrapartidas 
sociais exigidas nos Termos de Parcerias/Convênio, quando disponibilizou 
toda a sua estrutura patrimonial para uso de crianças e adolescentes, 
estudantes da Rede Municipal de Ensino. A renovação do Convênio, ano a 
ano, é, por si só, prova de que houve prestação de contas. 

Ressalte-se ainda que os recursos recebidos a partir do Convênio, oriundos 
da PMJP, foram devidamente contabilizados na prestação de contas anual 
do Clube, em todos os exercícios de que participou do Convênio, fazendo 
parte das demonstrações financeiras aprovadas pelo Conselho Fiscal e 
homologadas pelo Conselho Deliberativo do Clube, e que foram auditadas 
por Auditoria Independente. 

Ao contrário do que diz o candidato, o prefeito LUCIANO CARTAXO, mes-
mo depois de reunir o elenco de jogadores e de funcionários do Clube, na 
sede da Maravilha do Contorno, na presença de torcedores, em dezembro 
de 2015, prometeu renovar o Convênio para 2016, e NÃO CUMPRIU o 
que prometera por motivos outros que não a falta de prestação de contas. 
Por isso, ao contrário do que prometera, o prefeito LUCIANO CARTAXO 
quebrou o orçamento do Clube cuja Diretoria teve dificuldade em cumprir 
o pagamento de salários de atletas e funcionários daquele ano de 2016 
em função da quebra de compromisso do senhor Prefeito. Isso gerou 
algumas demandas de atletas à Justiça Trabalhista. 

Nesse sentido, repudiamos a postura adotada pelo candidato Lucélio Car-
taxo que, na tentativa de ludibriar a opinião pública, passa informações 
inverídicas para a população, afrontando diretamente a torcida do maior 
e mais querido clube do Estado da Paraíba. 
Hoje o Botafogo é um dos poucos Clubes profissionais do Brasil que dis-
põem de Certidões Negativas (CND) a nível Municipal, Estadual e Federal 
(FGTS e Certidão Conjunta da Receita Federal), que estão à disposição de 
todos os interessados. Esperamos mais respeito. 

A DIRETORIA

Nota de Repúdio

Membro efetivo

Desembargador José Ricardo Porto 
é escolhido para compor o TRE-PB

O desembargador José 
Ricardo Porto foi escolhi-
do, por unanimidade, para 
compor o Tribunal Regional 
Eleitoral da Paraíba (TRE
-PB) na condição de mem-
bro efetivo, categoria de de-
sembargador. Ele ocupará a 
vaga do desembargador Ro-
mero Marcelo da Fonseca 
Oliveira (atual presidente), 
com o término do biênio no 
dia 19 de outubro. 

A escolha aconteceu 

na tarde dessa quarta-feira 
(19), na sessão adminis-
trativa do Tribunal Pleno, 
quando o desembargador 
Ricardo Porto colocou o seu 
nome para concorrer ao car-
go de desembargador do 
TRE e foi votado pelos 18 
membros do Pleno. O de-
sembargador Márcio Murilo 
da Cunha Ramos não parti-
cipou da votação, por estar 
impedido, em razão de de-
cisão monocrática proferida 

pelo conselheiro Henrique 
Ávila, nos autos de pedido 
de providência do Conselho 
Nacional de Justiça.

Após a votação, o de-
sembargador José Ricardo 
Porto agradeceu aos mem-
bros da Corte e falou do seu 
contentamento em ter o 
nome acolhido por todos os 
colegas. “Essa escolha unâ-
nime é um motivo de satis-
fação para mim. Deus está 
nos dando a oportunidade 

de trabalharmos unidos no 
Tribunal Regional Eleitoral. 
Muito obrigado”, afirmou o 
magistrado.

Integram, também, a 
Corte Eleitoral, na categoria 
de desembargador, como 
membro efetivo, o desem-
bargador Carlos Martins 
Beltrão Filho, e como mem-
bros substitutos os desem-
bargadores José Ricardo 
Porto e Oswaldo Trigueiro 
do Valle Filho.

Foto: Divulgação/TJPB

Escolhido por unanimidade, magistrado vai ocupar a vaga do também desembargador Romero Marcelo da Fonseca Oliveira, atual presidente

AGENDA DOS CANDIDATOS

João

l Manhã - 9h - Caminhada no Distrito dos Mecânicos
11h - Grava para o guia eleitoral 
l Tarde - 13h - Concede entrevista à Rádio Correio
14h - Concede entrevista à TV Correio

15h - Se reúne com comissão dos Quilombolas.  
l Noite - 19h30 - Comício na cidade de Picuí 

Lucélio

l Manhã - 9h - Entrevista Rádio CBN.
11h30 - Entrevista TV Tambaú.  
l Tarde - 16h - Participa de caminhada em Cicerolândia  
l Noite - 18h - Participa de caminhada em Tibiri 

Tárcio

l Manhã - 6h30- Panfletagem no Liceu Paraibano
7h30 - Panfletagem na Lagoa
11h30 – Entrevista na Rádio Tabajara. 
l Tarde - Panfletagem na entrada do Manaíra Shopping  

l Noite - 18h- Panfletagem na Entrada da Mauricio De Nassau/JP
Gravação para o guia  

 Os candidatos José Maranhão (MDB) e Rama Dantas (PSTU) não 
 enviaram suas agendas

A Assembleia Legis-
lativa da Paraíba vai en-
tregar a Medalha Epitácio 
Pessoa, ao escritor e juris-
ta Cleanto Gomes Pereira 
(foto), às 10h desta sex-
ta-feira (21), no Plenário 
Deputado José Mariz, por 
propositura do deputado e 
médico Aníbal Marcolino.

O deputado paraiba-
no fez questão de distin-
guir a personalidade do 
homenageado, na pro-
positura, alegando que 
o mesmo é detentor de 
todas as credenciais ne-
cessárias às exigências da 
outorga da honraria, em 
razão – como enfatizou – 
de larga folha de serviços 
prestados, por Cleanto 
Gomes, como é mais co-
nhecido, nos segmentos 
da advocacia público/
privada da Paraíba, bem 
como da historiografia 

literária e da crônica jor-
nalística.

Ainda discorrendo 
sobre a militância do ho-
menageado, nos mean-
dros da formação profis-
sional e do conhecimento, 
Aníbal Marcolino também 
ressaltou a passagem do 
mesmo pela Superinten-
dência da PB-Prev (anti-
go Ipep, do qual também 
foi procurador-jurídico), 
pelo Conselho de Ética e 
Disciplina da Seccional 
Paraibana da OAB, pela 
Caixa de Previdência Par-
lamentar da Assembleia 
Legislativa, e pela Pro-
curadoria-Geral da Fun-
dação José Lins do Rego. 
No campo da formação 
intelectual, o parlamentar 
destacou, além de alguns 
títulos inéditos, o livro 
intitulado de “Minhas ad-
mirações”, no qual o autor 

realça celebridades da 
historiografia política e 
literária da Paraíba, algu-
mas das quais, inclusive, 
com destaque na própria 
memória nacional, já es-
gotado em duas edições.

Homenageado
Aos 64 anos de idade, 

Cleanto Gomes formou-
se em Direito no ano de 
1977, pela UFPB, tendo 
sido orador da turma, por 
aclamação dos colegas, e 
destaca-se, também, pela 
condição de neto e discí-
pulo do saudoso desem-
bargador, jornalista, escri-
tor (humanista), jurista, 
ex-secretário de Estado e 
presidente do Tribunal de 
Justiça da Paraíba Osias 
Nacre Gomes, legenda-vi-
va do Movimento Liberal 
que assinala a Revolução 
de 30, em solo paraibano.

ALPB vai homenagear 
escritor Cleanto Gomes
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Apesar do baixo percentual, o índice avançou 10 pontos desde 2011, quando 28,2% tinham política estruturada na área

Entre os 5.570 municí-
pios brasileiros, 2.126 têm 
política de saneamento bási-
co, mesmo que não seja regu-
lamentada por instrumento 
legal, o que equivale a 38,2% 
do total. Apesar do baixo per-
centual, o índice avançou 10 
pontos percentuais desde 
2011, quando 28,2% tinham 
uma política estruturada 
para a área, que engloba os 
serviços de abastecimento de 
água, esgotamento sanitário, 
manejo de águas pluviais e 
manejo de resíduos sólidos.

Os dados foram divulga-
dos ontem pelo Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Estatís-
tica (IBGE), no suplemento 
aspectos gerais da gestão da 
política de saneamento bá-
sico, dentro da Pesquisa de 
Informações Básicas Munici-
pais (Munic) 2017.

O levantamento foi feito 
de abril a setembro por meio 
de questionários às prefeitu-
ras. A pesquisa não avalia a 
qualidade e a efetiva presta-
ção dos serviços.

Conforme a pesquisa, 
24,1% dos municípios esta-
vam elaborando política de 
saneamento básico no ano 
passado. Quanto ao plano 
municipal de saneamento, 
que traz o detalhamento das 
ações, diagnóstico, objetivos 
e metas de universalização, o 
percentual passou de 10,9% 
em 2011 para 41,5% em 2017.

A gerente da pesquisa, 
Vânia Pacheco, diz que o pla-
no é o instrumento mais ade-
quado para monitorar e ava-
liar a prestação do serviço. 
“Com mais possibilidade de 
acompanhamento, de moni-
toramento, de regulamenta-
ção da política, de regulação 
dos serviços. Tudo isso per-
mite que o município possa 
se avaliar mais para frente”.

Controle social
Sobre o controle social dos 

serviços, apenas 17,2% dos 
municípios, 958 do total, afir-
maram ter um Conselho Mu-
nicipal de Saneamento. Destes, 
816 eram exclusivos da área e 
142 em conjunto com outras 
políticas, como meio ambiente, 
saúde ou desenvolvimento ur-

bano. Porém, 41,5% deles não 
tinham realizado nenhuma re-
união nos 12 meses anteriores 
à pesquisa. Em 2011, 195 mu-
nicípios tinham conselho para 
tratar do saneamento.

O Fundo Municipal de 
Saneamento Básico, fonte de 
recursos exclusivos para a 
área, estava presente em 580 
municípios, 10,4% do to-
tal. Enquanto que em 2011, 
eram 215, ou 3,9%.

Gestão
Em 30,2% (5.570 muni-

cípios), o saneamento bási-
co é administrado por con-
sórcios,16,3% informaram 
ter sistema de informações 
públicas e 31,4% tinham ou-
vidoria ou central de atendi-
mento ao usuário.

Para a gerente, a tendên-
cia é que os dados melhorem e 
mais municípios implementem 
as políticas de saneamento nos 
próximos anos. “O movimento 
do governo federal institucio-
nalizando a existência de uma 
política nacional e um decreto 
que regulamenta essa política, 
faz também com que esses se 
movimentem para isso, deixem 

de trabalhar fora da institucio-
nalização e tenham instrumen-
tos para gerir aquela política 
de uma forma mais organiza-
da, mais estruturada para tra-
tar aquela política”.

Após 31 de dezembro 
de 2019, o plano municipal 
de saneamento básico será 
condição para o acesso a re-
cursos da União ou geridos 
por órgão ou entidade da ad-
ministração pública federal. 
A pesquisadora lembra que  
o Decreto 7.217/2010, que 
regulamentou a Política Na-
cional de Saneamento Básico, 
previa a data-limite de 31 de 
dezembro de 2013. Depois, 
foi prorrogada para 2015,  
2017 até chegar a 2019, esta-
belecida no Decreto 9.254, 29 
de dezembro de 2017.

Akemi Nitahara
Da Agência Brasil

IBGE revela que apenas 38,2% 
das cidades têm saneamento 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Eleições 2018

TSE usa robôs para ajudar a tirar 
dúvidas de eleitores sobre o pleito

O Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) está usan-
do robôs (bots, no jargão 
técnico em inglês) para 
auxiliar os eleitores a ti-
rar dúvidas sobre o pleito 
de outubro e sobre candi-
datos. Os assistentes vir-
tuais funcionam por meio 
das contas do Tribunal no 
Twitter (@TSEjusbr) e no 
Facebook Messenger (@
TSEJus).

Para interagir com os 
programas, o eleitor precisa 

enviar mensagens a eles. Os 
assistentes funcionam como 
“perfis” com quem o usuário 
dialoga. No Facebook, basta 
o usuário procurar o perfil 
do TSE e enviar uma primei-
ra mensagem. Em seguida, 
aparecerão diversas opções, 
como “dúvidas frequentes”, 
“situação eleitoral”, “quita-
ção eleitoral” e “candidatos”.

Na “situação eleitoral”, 
por exemplo, basta a pes-
soa fornecer nome comple-
to e número do título para 
que o assistente consulte 
o banco de dados do TSE 
e informe se a pessoa está 

apta a votar na disputa de 
outubro. Caso o eleitor te-
nha esquecido o número 
do título, é possível recupe-
rá-lo fornecendo algumas 
informações (como data de 
nascimento e nome com-
pleto da mãe). O programa 
permite também consultar 
a zona eleitoral.

Na opção “candidatos”, 
é possível buscar todas as 
candidaturas, tanto nacio-
nais quanto nos estados. O 
robô apresenta dados bá-
sicos e se a candidatura foi 
ou não deferida. O usuário 
pode solicitar o programa 

de governo. O sistema en-
viará o link para consulta 
do documento. O programa 
também dá a opção de ir 
para o site DivulgaCand-
Contas, onde estão as pres-
tações de contas periódi-
cas dos candidatos.

No Twitter, o robô fun-
ciona de forma semelhan-
te. O usuário precisa bus-
car o perfil do TSE e enviar 
uma mensagem direta a 
ele, para que sejam abertas 
as possibilidades de con-
sulta de informações sobre 
questões eleitorais e sobre 
candidatos.

Jonas Valente 
Da Agência Brasil

Gestores dos 5.570 municípios brasileiros desenvolvem um número baixo de políticas de saneamento básico, segundo pesquisa divulgada pelo IBGE

Foto: Marcello Casal Jr/Agência Brasil

Conforme a pesquisa, 
24,1% dos municípios 
estavam elaborando 

política de saneamento 
básico no ano passado

A procuradora-ge-
ral da República, Raquel 
Dodge, insistiu, em mani-
festação ao Supremo Tri-
bunal Federal (STF), que o 
ex-presidente da Câmara e 
deputado cassado Eduardo 
Cunha continue preso pre-
ventivamente em Curitiba, 
onde se encontra desde ou-
tubro de 2016.

Para Dodge, a prisão 
ainda é justificada para 
impedir que Cunha volte 
a delinquir. “Imaginar que 
uma vida criminosa, como 
a do paciente, será inter-
rompida por mágica é algo 
muito pueril. Não é isso 
que a realidade demons-
tra”, escreveu em parecer 
encaminhado ao ministro 
Edson Fachin, relator da 
Lava Jato no Supremo.

“Pelo contrário, ape-
nas a amarga, mas con-

cretamente necessária, 
medida cautelar de prisão 
preventiva terá o condão 
de preservar a ordem pú-
blica, impedindo que o 
paciente, em liberdade, 
retome sua bem-sucedida 
carreira criminosa”, afir-
mou Raquel Dodge.

Em agosto, ela já ha-
via usado argumentos si-
milares ao recorrer de um 
habeas corpus concedido a 
Cunha pelo ministro Mar-
co Aurélio Mello, em outro 
processo, no qual o ex-de-
putado é investigado por 
desvios na construção da 
Arena das Dunas, sede da 
Copa do Mundo de 2014 
em Natal (RN).

Mesmo com o habeas 
corpus concedido por Mar-
co Aurélio, Cunha permane-
ce preso por pesar contra 
ele outros três decretos de 
prisão preventiva expedi-
dos no âmbito da Operação 
Lava Jato.

O ministro da Segurança 
Pública, Raul Jungmann, infor-
mou que um segundo inquérito 
vai ser instaurado para apurar 
o grande volume de informa-
ções coletadas na investigação 
da agressão ao candidato à Pre-
sidência Jair Bolsonaro (PSL), 
esfaqueado em 6 de setembro 
durante um ato de campanha 
na rua em Juiz de Fora (MG). 
Jungmann participou ontem 
de encontro com delegados e 
oficiais da Polícia Militar na ca-
pital paulista.

De acordo com o minis-
tro, a previsão é que o pri-
meiro inquérito, que apura 
autoria, materialidade e cir-
cunstâncias do crime, seja en-
cerrado nesta semana. “A PF 
está empenhada em concluir 
no prazo. Se faltar alguma pe-
rícia ou dado, pede-se mais 
dois ou três dias, mas não de-
verá exceder isso”, disse.

Jungmann informou que 
a perícia concluiu que o laptop 
apreendido com o agressor, 
identificado como Adélio Bis-
po de Oliveira, não era usado 
há mais de um ano. Dos qua-
tro celulares apreendidos, dois 
também não eram utilizados. 
Ainda são alvo da investigação 
os recursos financeiros e car-
tões de crédito de Adélio.

Outras informações 
também serão analisadas. “O 
agressor foi à lan house, [a 
polícia] fez uma apreensão 
de seis máquinas e vai olhar 
tudo o que tem ali dentro”, 
disse o ministro. Jungmann 
reforçou que não há confir-
mações sobre possibilidade 
de coautoria, mas que a hipó-
tese não foi descartada.

Segundo o ministro, a PF 
vai disponibilizar 25 policiais 
federais para acompanhar cada 
candidato à Presidência. Houve 
pedido dos familiares de Bolso-
naro para também receberem 
reforço na segurança.

PGR insiste que Cunha
seja mantido na prisão

PF abre 2o inquérito sobre 
ataque contra Bolsonaro

Felipe Pontes  
Da Agência Brasil

Fernanda Cruz  
Da Agência Brasil

Raquel Dodge enviou parecer ao STF pedindo a continuidade da prisão

Foto: Reprodução/Internet
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A partir do dia 1o de novembro, os dois países suspenderão as suas manobras ao longo da fronteira

As duas Coreias assi-
naram ontem um histórico 
acordo militar que reduz a 
possibilidade de confron-
tos entre seus respectivos 
exércitos ao redor da fron-
teira que compartilham.

O ministro interino da 
Defesa da Coreia do Sul, 
Song Young-moo, e seu co-
lega da Coreia do Norte, 
No Kwang-chol, assinaram 
o acordo durante a cú-
pula entre os dois países 
que será realizada até esta 
quinta-feira em Pyongyang.

De acordo com o docu-
mento, as Coreias suspen-
derão a partir do dia 1º de 
novembro suas respecti-
vas manobras ao longo da 
fronteira terrestre. Além 
disso, os dois países elimi-
narão 11 postos de guarda 
de fronteira antes do final 
do ano.

Seul e Pyongyang tam-
bém estabelecerão uma 
zona de restrição de voo 
perto da divisa e uma área 
em torno de fronteira marí-
tima ocidental, onde mano-
bras e exercícios com fogo 

Do Portal UOL

Coreias assinam acordo militar  
para reduzir tensão na fronteira

A biblioteca de Babel

Caldas
rodrigo_caldas.adv@hotmail.com

Rodrigo

Jorge Luis Borges, escritor argentino, notabilizou-
-se por seus textos curtos, concisos, precisos, ao mesmo 
tempo carregados de enigmas, paradoxos, encruzilhadas 
hermenêuticas. Não por acaso suas metáforas literárias 
recorriam a figuras como espelhos, tigres e labirintos. 
Talvez, de todas as enigmáticas metáforas borgeanas, a 
“Biblioteca de Babel” seja a mais significativa do seu ofí-
cio de escritor. A biblioteca de Babel é uma metáfora do 
mundo, ou segundo ele mesmo sugere, o próprio mundo. 
Um mundo infinito, a biblioteca é constituída de infin-
dáveis andares hexagonais, para baixo e para cima, suas 
prateleiras detém todos os livros do universo, livros que 
registram e explicam tudo. Escrito na década de qua-
renta, o conto “A Biblioteca de Babel”, antecipa, segundo 
intérpretes contemporâneos, a internet, a biblioteca vir-
tual que contém em si o universo inteiro compreendido 
pela humanidade. Em verdade, a biblioteca é o mundo 
interpretável através do qual os homens lêem o univer-
so. Borges, através da metáfora da biblioteca universal, 
problematiza a condição humana de intérpretes da vida 
e do mundo, a condição hermenêutica do entendimento 
humano. A biblioteca de Babel da ficção borgeana ou a in-
ternet dos dias correntes são apenas metáforas do nosso 
destino hermenêutico de intérpretes do texto do mundo. 

Não por acaso Borges entendia o ofício de escrever 
como o reverso da leitura, um reverso complementar, 
pois o escritor é antes um leitor, um leitor que escreve 
para reelaborar suas leituras. O mérito da literatura do 
escritor argentino não reside apenas em apontar o esta-
tuto hermenêutico do entendimento humano, da relação 
complementar entre leitura e escrita; reside, também, na 
capacidade de transgressão entre os gêneros literários. 
Ele transita entre o ensaio e a ficção, seus contos eruditos 
e filosóficos, estranhamente seduziram inúmeros leito-
res em todo o mundo. A metáfora borgeana da bibliote-
ca universal também nos fala da memória, da memória 
coletiva que ela representa. Em “Funes o memorioso” a 
memória de um homem que nada esquece e que lembra os 
mais comezinhos detalhes de suas vivências aponta para 
o pesadelo de uma memória total que de tão cheia impe-
de a capacidade de abstração e, por consequência, com-
preensão do mundo. Funes o memorioso é prisioneiro de 
sua própria memória. Se Borges foi um homem que viveu 
totalmente a literatura, seja como poeta, crítico ou con-
tista, é conhecida sua aversão às democracias, seu caráter 
aristocrático, sua tolerância às ditaduras e a ironia do seu 
próprio destino onde a cegueira congênita a partir dos 
anos quarenta se manifestou e tornou escura a metade 
restante de sua vida, vida que se fazia através da leitura, 
como um velho bibliotecário que amava as enciclopédias. 

A leitura do mundo, dos fatos e a memória são ma-
térias-primas de uma dimensão fundamentalmente hu-
mana, aquilo que a filósofa Hannah Arendt chamou de 
“esfera pública”, uma dimensão onde o homem se huma-
niza e através da qual tem acesso pelo discurso e pela 
ação. A hermenêutica da leitura e da escrita do mundo, 
a memória daqueles que registram e reproduzem a ação 
e o discurso é o que faz a vitalidade da esfera pública, a 
esfera do comum pois o visível. A política é exatamen-
te alimentada e reproduzida nessa esfera, a esfera onde 
os homens têm consciência da sua mortalidade, pois só 
através da palavra, da ação e da memória compartilha-
da, a mortalidade individual é superada pela imortalida-
de coletiva. A política que em nossos dias é o espaço do 
execrável, do descrédito, da corrupção e da desilusão vai 
além de uma questão exclusivamente moral. Esse desen-
canto coletivo com a política e o modo contemporâneo 
de se fazer política, põe em questão a própria vitalidade 
da esfera pública, o espaço onde a humanidade se reno-
va, produz sentido e memória. Um sentido e memórias 
que asseguram a imortalidade de uma comunidade po-
lítica inteira. Em verdade aqueles que defendem ou se 
interessam pela política e o modo de se fazer política, 
estão defendendo a sobrevivência da coletividade a qual 
pertencem, pois na medida em que a política se desen-
canta, como o que ocorre no Brasil e de resto na civili-
zação ocidental, a sociedade perde sua força vital, sua 
capacidade de se reproduzir e gerar vitalidade apta a 
acolher os novos integrantes da espécie que a cada dia 
chegam e preencher a lacuna deixada por aqueles que 
saem de cena. Se Hannah Arendt estava certa em apon-
tar a “natalidade”, a vida, como categoria central da po-
lítica, como necessidade de uma contínua renovação do 
espaço público, renovação que se faz através da plurali-
dade de interpretações e da permanência da memória; 
Borges, o Homero do prata, velho e cego, com sua poe-
sia paradoxal nos ensina também o quanto de afinida-
de existe entre coisas como bibliotecas e coisas como 
a política: a necessidade contínua de interpretação e a 
permanência da memória através do coletivo. 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Foto: Reuters

Moon Jae-in cumprimenta Kim Jong-un após entrevista conjunta na cúpula sobre o acordo entre as duas Coreias

real estarão proibidos.
O documento histórico 

é até hoje o acordo de maior 
importância para a redução 
da tensão militar entre os 
dois países, que permane-
cem em guerra desde 1950.

As conversas atuais em 
Pyongyang, a terceira cúpu-
la entre Moon e Kim neste 
ano, sinalizaram uma rea-
proximação crescente das 

Coreias. Em abril, Kim se 
tornou o primeiro líder da 
Coreia do Norte a pisar em 
solo sul-coreano ao partici-
par da primeira cúpula com 
Moon, na fronteira entre os 
dois países, desde o fim da 
guerra.

Kim Jong-un também 
anunciou que fará uma his-
tórica visita a Seul, que se-
ria a primeira de um líder 

norte-coreano à capital do 
Sul, “num futuro próximo”. 

Moon Jae-in, que visi-
tou a capital norte-coreana 
com o objetivo de relançar 
as negociações sobre a des-
nuclearização da península, 
avaliou que a visita de Kim 
poderá ocorrer ainda este 
ano, sempre e quando não 
a impeçam “circunstâncias 
particulares”.

ONU nomeia representante especial 
para tratar sobre o êxodo venezuelano 

 A crise da imigração de 
venezuelanos nas Américas 
e demais continentes levou 
ontem a Organização das 
Nações Unidas (ONU) a no-
mear um representante es-
pecial exclusivamente para 
tratar do tema. É o diplo-
mata guatemalteco Eduardo 
Stein, de 71 anos.

Stein trabalhará dire-
tamente com o Alto Comis-
sariado das Nações Unidas 

para Refugiados (Acnur) e 
a Organização Internacio-
nal para Migração (OIM). O 
diplomata deverá promo-
ver o diálogo e o consenso 
necessários para a respos-
ta humanitária, incluindo o 
acesso ao território, a pro-
teção de refugiados, o regi-
me de permanência legal e 
a identificação de soluções 
para refugiados e migrantes 
venezuelanos.

Ex-vice-presidente e 
ex-chanceler da Guatemala, 

Eduardo Stein tem vasta ex-
periência na área interna-
cional, especialmente nas 
questões relativas à imigra-
ção. É integrante de uma 
fundação, sem fins lucrati-
vos, que presta consultoria 
nessa área.

A estimativa é que no 
Brasil entrem de 600 a 800 
venezuelanos, por dia, via 
Roraima. A presença dos imi-
grantes em território brasi-
leiro causou várias situações 
tensas. Em agosto, houve ata-

ques a venezuelanos que es-
tavam acampados na rua em 
Pacaraima-RR e tiveram as 
barracas queimadas.

No começo deste mês um 
brasileiro e um venezuelano 
foram mortos em Boa Vista 
RR). A confusão foi causada 
após a tentativa de assalto a 
um supermercado. Segundo 
relatos, o brasileiro capturou 
o suspeito que era venezuela-
no e acabou esfaqueado. Um 
grupo cercou o imigrante e 
ele foi morto.

Da Agência Brasil 

Kim se compromete com desnuclearização
Na declaração conjunta assi-

nada ontem por Moon e Kim Jong-
-un, Pyongyang se compromete em 
tomar novas medidas simbólicas, 
como o fechamento permanente da 
sua central de Yongbyon, epicentro 
de seu programa nuclear, se os EUA 
cumprirem o que foi estipulado na 
cúpula de Singapura, em junho.

Além disso, Kim se comprome-
teu em desmantelar totalmente a 
base de lançamento de mísseis de 
Tongchang-ri, também conhecida 
como Sohae, como um novo sinal 
do compromisso norte-coreano de 
encerrar seu programa nuclear.

No comunicado, ambos enfati-
zaram a importância de “conseguir 
progressos reais o mais rapidamen-
te possível” pela desnuclearização. 

Apesar da oferta de ontem, o 
processo de desnuclearização segue 
sem prazos ou especificações técni-
cas para sua execução. Kim já havia 
feito a promessa em duas reuniões 
com Moon neste ano e na histórica 
cúpula com Donald Trump em Sin-
gapura, em junho. No entanto, as 
discussões sobre como implementar 
as vagas promessas estagnaram 
desde então. 

Washington exige uma ação 
concreta rumo à desnucleariza-
ção antes de concordar com os 
objetivos-chave de Pyongyang, que 
são a declaração do fim oficial da 
Guerra da Coreia e o alívio das du-
ras sanções internacionais impostas 
ao regime norte-coreano devido a 
seu programa nuclear e de mísseis.

Na declaração conjunta, as 
duas Coreias também concordaram 
em aumentar os intercâmbios além 
das fronteiras para impulsionar o 
desenvolvimento econômico co-
mum, e particularmente, realizarão, 
antes do final do ano, a conexão de 
suas ferrovias e estradas.

Agora resta ver o alcance deste 
projeto, já que a utilização destas 
vias de transporte - que já estão 
de fato conectadas há muitos anos 
- poderia representar uma viola-
ção das sanções que pesam sobre 
Pyongyang. Ambos os líderes con-
cordaram em realizar regularmente 
encontros entre famílias separadas 
pela Guerra da Coreia, trabalhar 
para conectar estradas e ferrovias 
entre os dois países e cooperar 
numa candidatura conjunta para 
sediar os Jogos Olímpicos de 2032.

Trump festeja 
Três meses após a histórica 

cúpula com Kim Jong-un em Sin-
gapura, o presidente norte-ame-
ricano, Donald Trump classificou 
as promessas do líder da Coreia 
do Norte como “animadoras”, ao 
postar no Twitter.

“Kim Jong-un concordou em 
permitir inspeções nucleares, su-
jeitas a negociações finais, e a 
desmantelar permanentemente 
o local de testes e a plataforma 
de lançamento na presença de 
especialistas internacionais. Nesse 
meio tempo, não haverá testes 
de mísseis ou nucleares. Restos 
mortais dos heróis [da Guerra da 
Coreia] voltando para os Estados 
Unidos. E as duas Coreias farão 
uma candidatura conjunta para os 
Jogos de 2032. Muito animador!”, 
escreveu Trump.

Na semana passada, Kim en-
viou uma carta a Trump sugerindo 
uma segunda cúpula entre os dois 
– que, se concretizada, pode repre-
sentar uma nova oportunidade para 
dar forma real ao processo de des-
nuclearização. A Casa Branca afir-
mou estar planejando o encontro.



Mundo
UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 20 de setembro de 201816

Número de pessoas que vivem nesta situação caiu de 804 milhões, em 2013, para 736 milhões, em 2015

O número de pessoas 
que vivem em pobreza ex-
trema, com menos de US$ 
1,9 (menos de R$ 8) por 
dia, caiu de 804 milhões em 
2013 para 736 milhões em 
2015, o que ainda equivale 
a 10% da população global, 
informou ontem o Banco 
Mundial.

“Nos últimos 25 anos, 
mais de 1 bilhão de pessoas 
saíram da extrema pobreza. 
A taxa de pobreza global é 
agora a mais baixa que te-
mos registro. Esta é uma 
das maiores conquistas hu-
manas de nossos tempos”, 
disse o presidente do Banco 
Mundial, Jim Yong Kim.

Por regiões, a África 
Subsaariana segue concen-
trando as maiores taxas de 
pobreza extrema, com 413 
milhões de pessoas, o que 
representa 41% da popula-
ção na região. Na sequência, 
vem o Sudeste da Ásia, com 
12%, o equivalente a 216 
milhões de pessoas.

Na América Latina e 
no Caribe, o número tam-

bém caiu de 28 milhões 
de pessoas (4,6%) em 
2013 para 26 milhões em 
2015 (4,1%).

O relatório do Banco 
Mundial alerta, no entanto, 
que o ritmo da queda nos 
níveis de pobreza global di-
minuiu nos últimos anos.

Entre 1990 e 2015, a 
taxa de pobreza registrou 
queda de pelo menos um 
ponto percentual por ano, 
de quase 36% para 10%. 
No entanto, só reduziu um 
ponto percentual nos últi-
mos dois anos, segundo a 
instituição.

Cerca de metade dos 
países do mundo têm taxas 
de pobreza abaixo de 3%. 
No entanto, Kim afirmou 
que não será possível esta-
belecer a taxa globalmente 
até 2030, uma meta propos-
ta pelo Banco Mundial.

“Se quisermos atingir 
essa meta, precisamos de 
muito mais investimento, 
especialmente no capital 
humano, para ajudar a pro-
mover o crescimento inclu-
sivo, para conseguir incluir 
os pobres”, afirmou Kim.

No mundo, a pobreza extrema 
atinge menor nível da história

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Da Agência EFE
Foto: Fernando Frazão/Agência Brasil

Na América Latina e no Caribe, a pobreza extrema caiu de 28 milhões de pessoas, em 2013, para 26 milhões, em 2015, revela Relatório do Banco Mundial
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Reconhecimento aconteceu ontem pelo Instituto do Patrimônio Histórico e Artístico Nacional, no Rio de Janeiro

O Instituto do Patri-
mônio Histórico e Artístico 
Nacional (Iphan) reconhe-
ceu ontem (19) a literatura 
de cordel como Patrimônio 
Cultural Imaterial Brasilei-
ro. A decisão foi tomada por 
unanimidade pelo Conselho 
Consultivo, que se reuniu  
no Forte de Copacabana, no 
Rio de Janeiro. 

“Poetas, declamadores, 
editores, ilustradores, de-
senhistas, artistas plásticos, 
xilogravadores, e folhetei-
ros, como são conhecidos os 
vendedores de livros, já po-
dem comemorar, pois agora 
a Literatura de Cordel é Pa-
trimônio Cultural Imaterial 
Brasileiro”, anuncia o Iphan. 

A reunião contou com 
a presença do ministro da 
Cultura, Sérgio Sá Leitão, da 
presidente do Iphan, Kátia 
Bogéa e do presidente da 
Academia Brasileira de Li-
teratura de Cordel, Gonçalo 
Ferreira.  

O gênero literário é ofí-
cio e meio de sobrevivência 
para inúmeros cidadãos 
brasileiros. Segundo o insti-
tuto, apesar de ter começa-
do no Norte e no Nordeste 
do país, o cordel hoje é dis-
seminado por todo o Brasil, 
principalmente por causa 
do processo de migração de 
populações. 

História
O cordel foi inserido na 

cultura brasileira ao final do 
século 19. O gênero resultou 
da conexão entre as tradi-
ções orais e escritas pre-
sentes na formação social 
brasileira e carrega vínculos 
com as culturas africana, in-
dígena e europeia e árabe. 
Tem ligação com as narra-
tivas orais, como contos e 
histórias; à poesia cantada 
e declamada; e à adaptação 
para a poesia dos romances 
em prosa trazidos pelos co-
lonizadores portugueses. 

Originalmente, a ex-
pressão literatura de cordel 
não se refere em um senti-
do estrito a um gênero li-
terário específico, mas ao 
modo como os livros eram 
expostos ao público, pen-
durados em barbantes, em 
uma espécie de varal. 

De acordo com o Iphan, 
os poetas brasileiros no sé-
culo 19 conectaram todas 
essas influências e difundi-
ram um modo particular de 
fazer poesia que se trans-
formou numa das formas 
de expressão mais impor-
tantes do Brasil.

Mariana Tokarnia 
Da Agência Brasil

Literatura de Cordel é agora 
Patrimônio Cultural do Brasil 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

O cordel foi inserido 
na cultura brasileira 

ao final do século 19. 
O gênero resultou 

da conexão entre as 
tradições orais e escritas 
presentes na formação 

social brasileira

A Pró-Reitoria de 
Graduação (Prograd) da 
Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB) divulgou, 
ontem (19), a sexta cha-
mada da Lista de Espera 
do Sistema de Seleção 
Unificada (SiSU) 2018, 
para ingresso na institui-
ção referente ao período 
2018.2. Os candidatos 
convocados nesta chama-
da devem efetuar matrí-
cula entre os dias 21 e 24 
de setembro (dias úteis), 
das 8h às 12h, na coor-
denação do curso para o 
qual foi aprovado.

Para a matrícula, os 
estudantes selecionados 
deverão apresentar os se-
guintes documentos (com 
as respectivas cópias au-
tenticadas): certificado 

de conclusão do Ensino 
Médio e Histórico Escolar; 
RG; CPF; prova de quita-
ção com o Serviço Militar 
(no caso de candidatos do 
sexo masculino); Registro 
de Nascimento ou Certi-
dão de Casamento; prova 
de quitação com o TRE 
(para maiores de 18 anos) 
e uma foto 3×4 recente.

Matrícula
A matrícula só será 

permitida aos estudantes 
que apresentarem todos 
os documentos exigidos 
no edital, não sendo per-
mitida a complementação 
de documentos poste-
riormente. Outras infor-
mações podem ser obti-
das pelos telefones (83) 
3315-3350.

UEPB divulga sexta 
chamada para o SiSU

Governo quer evitar entrada 
de peste suína no país

Antes de embarcar 
ontem (19) para a Argen-
tina, onde participará, em 
Buenos Aires, da 36ª Reu-
nião Ordinária do Conse-
lho Agropecuário do Sul 
e de reuniões bilaterais, o 
ministro da Agricultura, 
Blairo Maggi, afirmou que 
o governo toma todas as 
providências para evitar o 
risco da entrada de peste 
suína clássica e da peste 
suína africana no território 
brasileiro.

Em vídeo divulgado 
nas redes sociais, Maggi 
disse que o Sistema de 
Vigilância Agropecuária 
Internacional (Vigiagro) 
e o Departamento de Ins-
peção de Produtos de Ori-
gem Animal (Dipoa) estão 

orientados a intensificar 
as vistorias de ingresso de 
alimentos por meio de na-
vios e aviões, assim como 
de partes de suínos e dos 
animais inteiros.

O ministro informou 
que as doenças foram iden-
tificadas em regiões na Chi-
na, Rússia, Leste Europeu, 
Japão e também em parte 
da África. “[No Brasil] há 
muitos anos e temos que 
continuar a preservar nos-
so território”, afirmou.

Mensagem
No vídeo, Blairo Maggi 

pede: “Gostaria de pedir a 
você, produtor, que está via-
jando para o exterior ou que 
tem parentes que viajem ao 
exterior, que tome o máxi-
mo cuidado de não trazer 
comida neste momento”.

A peste suína clássi-
ca, conhecida como cólera 
dos porcos ou febre suína, 
foi erradicada no Brasil em 
1984, e o país foi declarado 
área livre da doença.

A peste suína africana 
é uma doença viral, não ofe-
rece risco à saúde humana, 
não sendo transmitida ao 
homem, mas pode dizimar 
plantéis de suínos, sendo 
altamente infecciosa, o que 
exige o sacrifício dos ani-
mais, conforme determina 
a Organização Mundial de 
Saúde Animal (OIE).

Os javalis também são 
atingidos. Não existe vacina 
para a PSA. O vírus é resis-
tente, permanecendo nas 
fezes dos animais por até 
três meses e, em alimentos 
(produtos maturados), até 
nove meses.

Da Agência Brasil

Escola Padre Hildon Bandeira

Projeto de alunas será apresentado na Febrace
As alunas Bruna Cezar 

e Kayllane Dantas, da segun-
da série do Ensino Médio da 
Escola Cidadã Integral Padre 
Hildon Bandeira, de João 
Pessoa, participaram, junta-
mente com a professora de 
Biologia Juliana Pereira da 
Silva, da sexta edição da “Ta-
lento Científico Jovem”, feira 
com apresentação de traba-
lhos científicos, orientados 
por professores das diferen-
tes áreas do conhecimento 
e desenvolvidos por alunos 
matriculados em Instituições 
de Ensino (IE) públicas ou 
privadas da Paraíba.

O evento aconteceu de 
10 a 14 de setembro no Hall 
da Reitoria da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB) e 

foi promovido pelo Departa-
mento de Biologia Molecular 
da instituição.

“Escolhi o tema junto 
com as minhas alunas e dei 
a ideia de abordar na feira a 
biotecnologia, pois o merca-
do da agropecuária vem cres-
cendo na manipulação dos 
transgênicos e muitos consu-
midores não sabem da pro-
cedência dos produtos, nem 
tampouco dos estudos que 
estão sendo feitos sobre e da 
possibilidade desses produ-
tos causarem algum tipo de 
doença”, explicou a professo-
ra Juliana Bandeira da Silva.

A equipe apresentou o 
projeto “Agro-Transgênico” 
e obteve o segundo lugar 
na categoria Ensino Médio, 

conquistando a vaga para re-
presentar a Paraíba na Feira 
Brasileira de Ciências e En-
genharia (Febrace), em São 
Paulo, que acontecerá no mês 
de março do próximo ano.

O projeto desenvolvi-
do tem como objetivo in-
formar a população sobre 
a tendência do crescimento 
dos alimentos transgênicos. 
“Muitos desses alimentos 
não veem com a descrição no 
rótulo devido a sua porcenta-
gem, muitas vezes inferior a 
1%. Também queremos aler-
tar sobre os possíveis danos 
ou doenças que este produto 
pode causar”, completou a 
professora.

O projeto propôs pro-
mover uma pesquisa nos 

principais supermercados 
do município de João Pessoa, 
a fim de coletar dados sobre 
o perfil dos consumidores, 
utilizando como metodolo-
gia a pesquisa exploratória 
e qualitativa. “Os resultados 
deste projeto foram alcança-
dos no sentido de informar 
aos consumidores o tipo de 
alimentos que eles estão 
consumindo e que os alimen-
tos transgênicos promovem 
desconfiança por estarem 
relacionados ao surgimento 
crescente de algumas doen-
ças”, finalizou Juliana.

Febrace
A Feira Brasileira de 

Ciências e Engenharia é 
um movimento nacional de 

estímulo ao jovem cientis-
ta, que todo ano realiza na 
Universidade de São Paulo 
uma grande mostra de pro-
jetos. A Febrace assume um 
importante papel social in-
centivando a criatividade e 
a reflexão em estudantes da 
Educação Básica, através do 
desenvolvimento de proje-
tos com fundamento cientí-
fico, nas diferentes áreas das 
ciências e engenharia. Desde 
2003, a Febrace tem desco-
berto novos talentos e gerado 
oportunidades. Sua história é 
composta por alunos, pro-
fessores, pais e escolas que 
juntos mostram à sociedade 
brasileira que aprendem a 
aprender, que podem querer 
e que podem fazer.

Foto: Secom-PB

A equipe da segunda série do Ensino Médio da Escola Cidadã Integral Padre Hildon Bandeira, de João Pessoa, apresentou o projeto “Agro-Transgênico” e obteve o segundo lugar
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Resolução publicada ontem no Diário Oficial da União traz as tarifas a serem pagas pela PB e por PE à Codevasf
A Resolução nº 67/2018 

da Agência Nacional de Águas 
(ANA) publicada ontem no 
diário Oficial da União define 
as tarifas para a prestação do 
serviço de adução (transpor-
te) de água bruta do Projeto 
de Integração do Rio São Fran-
cisco (PISF) para 2018.  O va-
lor definido para a cobrança 
da operadora federal, a Com-
panhia de desenvolvimento 
dos Vales do São Francisco e 
do Parnaíba (Codevasf), foi de 
R$ 0,801/m³ para a tarifa de 
consumo e R$ 0,244 para a ta-
rifa de disponibilidade.

A tarifa de consumo é co-
brada proporcionalmente ao 
volume de água efetivamente 
retirado pelas operadoras es-
taduais nos pontos de entrega. 
O valor visa a cobrir os custos 
variáveis do empreendimento, 
como a energia elétrica utili-
zada para o bombeamento e a 
taxa de administração do PISF.

Já a tarifa de disponibilida-
de de água se refere à cobrança 
da Codevasf junto às operado-
ras estaduais para cobrir a par-
cela fixa dos custos decorren-
tes da operação do PISF, como 
operação e manutenção da in-
fraestrutura, cobrança pelo uso 
de recursos hídricos e gastos 
fixos com energia elétrica, que 
serão cobrados independen-
te do bombeamento de água. 
Para chegar a ambas as tarifas, 
a ANA levou em consideração o 
resultado da Audiência Pública 
nº 002/2016.

Ressalta-se que a tarifa 
aprovada se refere aos esta-
dos que já estão recebendo 
água pelo Eixo Leste, Paraíba 
e a Pernambuco, e começará 
a ser cobrada assim que es-
tes assinarem o contrato com 
a operadora federal, dando 
início a operação comercial. 
Já para o ano de 2019, a ANA 

deverá aprovar nova tarifa.
O custo total de operação 

para prover os serviços de adu-
ção de água bruta da trans-
posição em 2018 será de R$ 
290,7 milhões, incluindo possí-
veis inadimplências, perdas de 
água e garantias para execução 
do serviço. deste montante, o 
valor a ser pago por cada Es-
tado será calculado conside-
rando uma parcela do valor 
anual, R$ 154 milhões para a 
Paraíba e R$ 24,7 milhões para 
Pernambuco, proporcional ao 
período compreendido entre 
o início da operação comercial 
da transposição e o final do 
ano. Os demais R$ 112 milhões 
deverão ser custeados pela 
União, por meio do Ministério 
da Integração Nacional. Este 
valor se refere aos custos fixos 
referentes às parcelas das va-
zões ainda não disponibiliza-
das aos estados em todo o Eixo 
Norte e em parte do Eixo Leste.

Observa-se que a tarifa 
é de água bruta, não aguar-
dando relação com as tarifas 
cobradas pelas companhias 
locais de saneamento pelos 
serviços de tratamento, dis-
tribuição e pelo consumo de 
água potável dos sistemas de 
abastecimento público.

de acordo com a Lei nº 
12.058/2009, cabe à ANA a 
competência de regular e fis-
calizar a prestação do serviço 
de adução de água bruta em 
corpos d’água de domínio da 
União, ou seja, aqueles que fa-
zem fronteira entre países ou 
estados, como é o caso do Rio 
São Francisco.

Novos manuais 
No dia 18 de setembro a 

ANA também publicou a Reso-
lução nº 68/2018, que apro-
vou dois manuais referentes 
à transposição. Um deles é o 

ANA define as tarifas do 
Projeto de Transposição

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Manual de Contabilidade Re-
gulatória Aplicado ao Projeto 
de Integração do Rio São Fran-
cisco com Bacias Hidrográfi-
cas do Nordeste Setentrional 
(PISF), que contém informa-
ções contábeis requeridas da 
Codevasf, formas de acompa-
nhamento contábil a serem 
adotadas pela agência, entre 
outras informações.

Outro documento apro-
vado pela ANA foi o Manual de 
Procedimentos para Gestão de 
Ativos Imobilizados Aplicado 
ao Projeto de Integração do 
Rio São Francisco com Bacias 
Hidrográficas do Nordeste Se-
tentrional (PISF). O material 
tem a finalidade de definir cri-

térios e procedimentos para 
registro e controle dos ativos 
do empreendimento para ges-
tão adequada desses bens por 
parte da Codevasf, que recebe-
rá a infraestrutura do projeto 
pronta para utilização, sendo 
a responsável pela operação e 
manutenção do PISF.

No dia 9 de setembro, a 
Resolução ANA nº 63/2018  
aprovou o primeiro Plano de 
Gestão Anual (PGA) elaborado 
pela Codevasf para o PISF, que 
definiu o rateio da água o Eixo 
Leste entre os  estados da Pa-
raíba e Pernambuco.

O PISF
O objetivo do PISF é levar 

água do Rio São Francisco a 
12 milhões de pessoas em 390 
municípios no Ceará, na Paraí-
ba, em Pernambuco e no Rio 
Grande do Norte, estados vul-
neráveis à seca. O projeto tam-
bém tem o objetivo de benefi-
ciar 294 comunidades rurais 
às margens dos canais. O em-
preendimento abrange a cons-
trução de 13 aquedutos, nove 
estações de bombeamento, 28 
reservatórios, nove subesta-
ções de 230 quilowatts, 270 
quilômetros de linhas de trans-
missão em alta tensão e quatro 
túneis. Inaugurado em março 
de 2017, o Eixo Leste tem 217 
quilômetros, passando por Per-
nambuco e Paraíba. Previsto 

para ser inaugurado ainda em 
2018, o Eixo Norte tem 260km 
e corta municípios de Pernam-
buco, Ceará e Paraíba.

No Eixo Norte, as obras 
do Projeto de Integração do 
Rio São Francisco passam pe-
los seguintes municípios: Ca-
brobó, Salgueiro, terranova e 
Verdejante, em Pernambuco; 
Penaforte, Jati, Brejo Santo, 
Mauriti e Barro, no Ceará; São 
José de Piranhas, Monte Ho-
rebe e Cajazeiras, na Paraíba. 
Já no Eixo Leste, o empreen-
dimento atravessa os mu-
nicípios pernambucanos de 
Floresta, Custódia, Betânia e 
Sertânia; e a cidade paraibana 
de Monteiro.

Os estados da Paraíba e de Pernambuco 
já recebem águas do Eixo Leste do 
projeto, que está em pré-operação

Foto: Arquivo

A Secretaria Municipal 
de Proteção e defesa do Con-
sumidor está notificando os 
postos de combustíveis da 
capital para que expliquem 
os aumentos ocorridos neste 
mês de setembro no preço da 
gasolina. Pesquisa compara-
tiva realizada pelo Procon-JP 
ontem (19) encontrou o me-
nor preço a R$ 4,349 (Pos-
to Millenium e SIM - Água 
Fria), quando no dia 9 deste 
mês estava registrado em 
R$ 4,099 e no dia 28 de agos-
to em R$ 4,05.

O maior preço da gasoli-
na também oscilou para mais, 
saindo de R$ 4,590 no início 
deste mês para R$ 4,780 on-
tem. O número de postos que 
aumentou chega a 98 dos 104 
em atividade na capital. O 
secretário Helton Renê infor-
ma que todos os postos onde 
houve registro de aumento 
terão que apresentar as três 
últimas notas fiscais para ex-
plicarem o motivo de tanta 
elevação nos preços.

“Através das pesquisas 
do Procon-JP estamos moni-
torando os aumentos. Mesmo 
considerando os reajustes 
dados pela Petrobras, à pri-
meira vista essa elevação nos 
parece exagerada”, explicou 

Helton Renê, salientando que 
a notificação se refere a todos 
os tipos de combustíveis.

Álcool
Sobre o álcool, o menor 

preço continua em R$ 2,990 
(Pichilau - tambauzinho), o 
mesmo registrado no dia 9 de 
setembro. O maior preço tam-
bém não registrou alteração, 
se mantendo em R$ 3,499  
(Autopel - tambauzinho). 

Diesel
Quanto ao óleo diesel 

S10, o produto também re-
gistrou aumento, saindo de 
R$ 3,250 no dia 9 de setembro, 
para R$ 3,490 (Auto Posto Va-
lentina - Valentina) e, o maior, 
permanecendo em  R$ 3,991 
(de Ville - Água Fria).  

GNV
Todos os 12 postos que 

comercializam o Gás Natu-
ral Veicular (GNV) mantive-
ram os mesmos preços da 
pesquisa realizada no dia 9 
de setembro, com os preços 
do produto oscilando entre 
R$ 3,479 (Metrópole - Epi-
tácio Pessoa), Bancários 
(Bancários) e posto Z (Cida-
de Universitária) e R$ 3,499 
(Frei damião - Ipês) .

A Universidade Aber-
ta à Maturidade (UAMA) 
da Universidade Estadual 
da Paraíba (UEPB) pro-
move, durante os dias 
26 e 27 de setembro, a 
4ª edição do Seminário 
de Maturidade e Cida-
dania (SIMAC), que tem 
como proposta debater 
questões relacionadas à 
educação, saúde e dire-
to das pessoas idosas. A 
atividade será realizada 
no auditório da Bibliote-
ca Central, no Campus de 
Bodocongó, e será aberta 
ao público em geral, des-
de alunos e estudantes da 
instituição a profissionais 
das áreas centrais em des-
taque no seminário.

A mesa de abertura 
tem como tema “A arte 
de envelhecer” e será 
ministrada pelos pro-
fessores da Universida-
de Federal de Campina 
Grande (UFCG), José Otá-
vio Aguiar e Alarcon Agra 
do Ó. Já no segundo dia, a 
programação terá, a par-
tir das 8h30, a mesa-re-
donda “Envelhecer com 
resiliência”, que contará 

com as participações do 
reitor da UEPB, profes-
sor Rangel Junior, e os 
professores Edivan Gon-
çalves e Maria do Carmo 
Eulálio.

Já às 9h30 será mi-
nistrada a palestra “O 
combate à violência con-
tra o idoso”, com a delega-
da Madileine de Oliveira 
Lima, titular da delegacia 
do Idoso. todos os par-
ticipantes do 4º SIMAC 
receberão certificado da 
UAMA equivalente a 8 ho-
ras/aula. todos os temas 
que serão abordados fo-
ram traçados a partir de 
assuntos integrados ao 
envelhecimento humano. 

Associação dos Magis-
trados Brasileiros (AMB) deu 
início a um censo para levanta-
mento de dados dos magistra-
dos com filhos especiais. Essa 
é a primeira ação da diretoria 
de Política Institucional e de 
Apoio para Magistrados com 
Filhos Especiais, criada no 
mês de agosto, em resposta 
ao pleito das Associações de  
Magistrados do Nordeste, que 
realizaram uma reunião, no 
Estado da Paraíba, em junho 
deste ano. A pesquisa pode ser 
respondida pelos juízes até o 
dia 7 de outubro

Participaram da reunião 
os juízes Maria Aparecida Sar-
mento Gadelha, Max Nunes de 
França e Leila Cristiani Correia 
de Freitas e Sousa, respectiva-
mente, presidente, 1º vice-pre-
sidente e 3ª vice-presidente da 
Associação dos Magistrados 
da Paraíba (AMPB). Outros juí-
zes paraibanos também mar-
caram presença: Marcos Coe-
lho de Sales, Antônio Silveira 
Neto, Horácio Ferreira de Melo 
Júnior e Israela Cláudia Pontes. 
O presidente do tribunal de 
Justiça da Paraíba, desembar-
gador Joás de Brito Pereira Fi-
lho, também esteve no encon-
tro. O gestor do TJ entende que 
as questões relacionadas a tra-

tamentos especiais merecem a 
atenção do Poder Judiciário e 
de toda a sociedade.

A reunião contou, ainda, 
com a presença do presidente 
da AMB, juiz Jayme Martins 
de Oliveira Neto; e de repre-
sentantes das Associações do 
Maranhão, da Bahia, Pernam-
buco, Rio Grande do Norte, 
Sergipe, Alagoas, Ceará e Piauí. 

Entre outros temas deba-
tidos, os magistrados delibera-
ram sobre ações concretas vol-
tadas aos juízes que tenham 
filhos com deficiência. Na 
ocasião a juíza paraibana Is-
raela Pontes (titular da 4ª Vara 
Mista da Comarca de Santa 
Rita), mãe de uma criança com 
Síndrome de Down, relatou a 
sua experiência no processo 
administrativo que culminou 
no deferimento de remoção 
temporária, para viabilizar o 
acompanhamento das tera-
pias do seu filho.

Em agosto deste ano, a 
magistrada foi uma das or-
ganizadoras do evento de Ca-
pacitação em direito e Inclu-
são, promovido em parceria 
com o tribunal de Justiça da 
Paraíba, que abordou temas 
como autismo, microcefalia, 
síndrome de down e educa-
ção inclusiva.

Procon-JP notifica 
postos na capital

UEPB promove o 4o 
SIMAC em Campina

Campanha da AMB 
tem apoio do TJPB

A atividade será 
realizada no auditório 
da Biblioteca Central, 

no Campus de 
Bodocongó, e será 
aberta ao público 

em geral
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Decisão, pela quarta semana seguida, partiu do colegiado coordenado pelo Ministério de Minas e Energia

O Comitê de Monito-
ramento do Setor Elétrico, 
colegiado coordenado pelo 
Ministério de Minas e Ener-
gia, decidiu ontem (19), em 
reunião extraordinária, 
manter o acionamento de 
usinas termelétricas mais 
caras, pela quarta semana 
seguida.

A decisão vale para as 
usinas com Custo Variável 
Unitário até R$ 766,28/
MWh para o período de 22 
a 28 de setembro. A medida 
diz respeito a um conjun-
to de 14 usinas e reafirma 
decisão tomada pelo comi-
tê no dia 1° de setembro, 
quando acionou as usinas.

Pesou na decisão do 
comitê, que é responsável 
por monitorar as condi-
ções de abastecimento e o 
atendimento ao mercado 
de energia elétrica do país, 
o baixo nível dos reservató-
rios das hidrelétricas, prin-
cipal fonte de geração de 
energia no país.

A medida levou em 
consideração os atuais ní-
veis de armazenamento 
dos subsistemas do Siste-
ma Interligado Nacional 
(SIN). A perspectiva é que 

o CMSE é de realizar reu-
niões extraordinárias se-
manalmente para debater a 
situação dos reservatórios 
das usinas.

Bandeiras tarifárias
Anteontem (18), o di-

retor-geral da Agência Na-
cional de Energia Elétrica 
(Aneel), André Pepitone, 
descartou a possibilida-
de de revisão no valor das 
bandeiras tarifárias. As 
bandeiras são acionadas 
em período de escassez de 
chuvas, quando há redução 
no nível dos reservatórios 
nacionais. Nesses períodos 
há o acionamento de usi-
nas térmicas, cujo custo de 
produção é mais alto.

Luciano Nascimento
Da Agência Brasil  

Andreia Verdélio
Da Agência Brasil  

Comitê mantém acionadas 
as termelétricas mais caras

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Combustível

Aéreas pedem mais transparência 
no preço do querosene de aviação

As associações das 
principais empresas aé-
reas atuantes no país pe-
dem mais transparência 
sobre a formação do preço 
do combustível dos aviões, 
que sofreu alta de 82% 
em dois anos, segundo da-
dos no setor. O querosene 
de aviação (QAV) alcan-
çou os R$ 3,30 em agos-
to, incluindo impostos, de 
acordo com a Associação 
Brasileira das Empresas 
Aéreas (Abear).

Este é o maior pata-
mar desde 2002, ano em 
que entrou em vigor a li-
berdade tarifária no Brasil. 

A Abear, a Associação In-
ternacional de Transporte 
Aéreo (Iata, na sigla em 
inglês) e a Associação de 
Transporte Aéreo da Amé-
rica Latina e Caribe (Alta) 
estimam que o setor aéreo 
teve um custo extra de R$ 
1,3 bilhão, em 2017, com a 
atual precificação do QAV.

O diretor-executivo 
da Alta, Luis Felipe de Oli-
veira, explicou que a pre-
cificação do produto pela 
Petrobras segue um méto-
do em que está embutido 
os custos de importação. 
“Mas esse custo não existe, 
já que a Petrobras importa 
apenas 8% do combustí-
vel; 92% é produzido no 
Brasil e cobrado como se 

fosse importado”, disse.
Assim como ocorre 

com outros combustíveis, 
a política de preços da Pe-
trobras para o querosene 
de aviação (QAV) vendido 
às companhias distribui-
doras reflete as variações 
do mercado internacional 
e taxa de câmbio. Para Oli-
veira, como o petróleo é 
uma commodity, isso não 
poderia ser diferente. En-
tretanto, as associações 
pedem que fosse feita uma 
média ponderada sobre o 
custo do combustível que 
é importado e do que é 
produzido no país.

Em nota, a Petrobras 
informou que não existem 
restrições legais ou regu-

latórias que impeçam a 
importação por terceiros. 
“A falta de importadores 
no mercado só corrobora 
que o preço praticado pela 
companhia é competitivo”, 
diz a nota.

Já para Oliveira, ape-
sar de a Petrobras não ter 
o monopólio da venda e 
distribuição de combustí-
veis, acaba dominando o 
mercado por toda a parte 
de infraestrutura já conso-
lidada no país. “Tudo que é 
margem de lucro para ela 
é um custo para qualquer 
importador”, disse, ressal-
tando que a falta de trans-
parência sobre a precifica-
ção também desestimula a 
concorrência.

O ministro do Plane-
jamento, Esteves Colna-
go, confirmou ontem (19) 
que a revisão de despesas 
do governo deverá abrir 
espaço para liberação de 
mais recursos para minis-
térios e outros órgãos fe-
derais ao longo dos próxi-
mos meses. O valor dessa 
folga orçamentária, que o 
ministro não quis anteci-
par, será confirmado ama-
nhã (22), quando deverá 
ser publicado o relatório 
de avaliação de receitas e 
despesas do 4º bimestre 
deste ano.

“A demanda [por re-
cursos] continua gran-
de, mas vamos manter a 
racionalidade anterior e 
aquilo que for manuten-
ção dos órgãos ou despe-
sas obrigatórias serão pri-
vilegiados. Essa discussão 
será melhor aprofundada 
na semana que vem”, dis-
se o ministro, após parti-
cipar da cerimônia de co-
memoração dos 54 anos 
de fundação do Instituto 
de Pesquisa Econômica 
Aplicada (Ipea). 

Segundo Colnago, o 
próximo relatório de re-
ceitas e despesas deve 
apontar que a situação fis-
cal do país “está bem en-
caminhada” e a prioridade 
do governo, ressaltou, de-
verá ser a construção de 
uma agenda de temas que 
serão discutidos no âmbi-
to da equipe de transição 
para o próximo governo. 

“A ideia é que o go-
verno que for eleito tenha 
acesso a um amplo con-
junto de informações, de 
forma transparente e fá-
cil. [Queremos dar] o en-
dereçamento para alguns 
pontos muito importan-
tes e estratégicos”, expli-
cou, fazendo referência a 
projetos de interesse do 
governo em tramitação 
no Congresso Nacional, 
sem, entretanto, citar um 
exemplo.

Estatais
Após ser homena-

geado pelo presidente do 
Ipea, Ernesto Lozardo, o 
ministro do Planejamen-
to elogiou a atuação da 
autarquia na definição 
de políticas públicas. “O 
Ipea é uma instituição de 
grande qualidade, mais 
de 90% do seu quadro é 
formado por mestres e 
doutores. Tem uma histó-
ria de auxílio ao setor pú-
blico, onde é um braço do 
pensamento estratégico 
do governo”, disse. 

No balanço sobre as 
ações do Ipea, Colnago 
destacou o treinamento 
oferecido pelo órgão para 
os conselheiros de empre-
sas estatais e defendeu 
um “redesenho” para o 
setor. “As estatais tem um 
orçamento que ultrapassa 
R$ 1 trilhão, é preciso ter 
uma gestão eficiente de 
recursos. Precisamos de 
um redesenho para as es-
tatais, para permitir que 
elas tenham ganhos de 
produtividade”.

Ministérios devem ter 
mais recursos este ano
Pedro Rafael Vilela
Da Agência Brasil  

ANP encerra consulta pública sobre resolução
A Agência Nacional do Petró-

leo, Gás Natural e Biocombustí-
veis (ANP) encerrou ontem uma 
consulta pública para a edição de 
uma resolução sobre a obrigação 
da apresentação de dados de pre-
ços relativos à comercialização de 
derivados de petróleo, gás natural 
e biocombustíveis. Para Oliveira, 
com mais transparência sobre os 
preços do combustível vendido no 
Brasil seria possível cobrar por um 
alinhamento com os preços prati-
cados no mercado internacional.

A minuta de resolução da 
ANP sobre os dados de precifi-

cação de combustíveis e as infor-
mações sobre a Consulta Pública 
nº 20/2018 estão disponíveis na 
página da agência na internet. 
No dia 3 de outubro, a ANP 
também realiza uma audiência 
pública sobre o tema.

Passagens aéreas
De acordo com o presidente 

da Abear, Eduardo Sanovicz, o 
custo operacional das empresas 
aéreas reflete no preço das pas-
sagens. Segundo ele, cerca de 
30% dos gastos das companhias 
é com combustível. “Como isso 

acaba chegando ao consumidor 
depende muito da política co-
mercial de cada empresa. Umas 
acabam fazendo promoções, ou-
tras, desde a desregulamentação 
da franquia de bagagem, estão 
conseguindo manter uma tarifa 
média de preços”, disse.

Ele lamenta a pressão sobre 
o valor dos custos operacionais e 
das passagens em um momento 
de aquecimento do setor. De 
acordo com Sanovicz, o primei-
ro semestre deste ano registrou 
aumento de 2 milhões de passa-
geiros em relação a 2017.

O querosene de aviação (QAV) 
alcançou os R$ 3,30 em agosto, 

incluindo impostos, de acordo 
com a Associação Brasileira 

das Empresas Aéreas (Abear)

Foto: Rodrigo Mello Nunes/ iStock/Agência Brasi

 A medida diz 
respeito a um 
conjunto de 14 

usinas e reafirma 
decisão tomada 
pelo comitê no 

dia 1o de setembro, 
quando acionou 

o sistema
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Caio Palhano e o arquiteto Leo Maia, quem assinou o projeto do Loft 750

A arquiteta Georgea Suassuna, que idealizou o Pátio Sebrae, ladeada por Gabrielle Patrício e José Barbosa

Carlos e Rita Queiroga

Bethânea Tejo é a responsável pelo Ocean Leader Loft

A pediatra Elizabeth Holanda e o oftalmo-
logista José Stênio de Almeida Holanda lança-
ram o livro “Neuroanatomia prática e ilustrada 
- questões e respostas 3D”, para  homenagear 
o filho José Stênio de Almeida Holanda Filho, 
que acabou perdendo a guerra contra o câncer. 
O livro, escrito pelo neurologista  enquanto se 
tratava, está sendo distribuído em instituições 
do Estado. Um exemplar já faz parte do acervo 
do Hospital Alberto Urquiza Wanderley, unidade 
própria da Unimed João Pessoa. A publicação foi 
a forma que os pais encontraram para preservar 
a memória do filho.

Homenagem

Parabéns

A Coluna do Meio foi, juntamente com uma 
multidão de paraibanos, conferir o show de um 
dos maiores intérpretes da MPB, Chico Buarque 
de Holanda. A turnê de Caravanas, que teve duas 
apresentações no Teatro Pedra do Reino (nos dias 
18 e 19) foi memorável. Apesar de grandes com-
posições do músico terem sido escanteadas do 
repertório do show, ouvir Chico ao vivo foi, além 
de emocionante, incrível. Os casais Carlos e Rita 
Queiroga e Viviane Arnaud e Fernando Aquino, 
amigos da coluna, marcaram presença na noite. 

Deu-se, nesta quarta-feira, a abertura do 
CASACOR Paraíba. Os franqueados César Re-
vorêdo e Ricardo Castro, assim como todos os 
arquitetos e designers participantes, estão de 
parabéns. A mostra de arquitetura, design de 
interiores e paisagismo (a maior das Américas) 
está simplesmente espetacular. A novidade des-
ta edição é que o espaço gourmet, onde estão a 
Forneria - na qual funcionará a Pimenta Nativa 
-, o restaurante The W, bem como os bares e 
o bier garden, ficará aberto para o público até 
a meia-noite. O evento, de fato, merece ser 
visitado por todos que tiverem a oportunidade. 

Fomos convidados para o lançamento da 
inauguração da mais nova loja O Boticário de 
João Pessoa, que acontece hoje no Shopping 
Pátio Altiplano, das 11h às 13h. Na ocasião,  
será lançada a “Cuide-se bem jardim de sol“, 
nova linha da marca.  

Inesquecível 

Casacor

nova linha - e loja

Fotos: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa

MPb
Depois de Chico 
Buarque, chega a vez 
de outro grande íco-
ne da MPB encantar 
os fãs paraibanos. 
Estamos falando de 
Caetano Veloso, que 
traz o show “Ofertó-
rio“ para o Teatro Pe-
dra do Reino. O can-
tor e seus filhos vão 
apresentar, no dia 
25 de outubro, um 
repertório com base 
na longa carreira de 
Caetano. Entradas 
no site “bilheteriavir-
tual.com” e na App 
Shop (1o piso do Ma-
naíra Shopping).

No próximo dia 28, 
o cantor Daniel Boa-
ventura volta à capital 
paraibana para apre-
sentar o show do DVD 
“Daniel Boaventura 
Ao Vivo no México”. 
Onde? No Teatro 
Paulo Pontes e os in-
gressos estão sendo 
vendidos por R$ 120 e 
R$ 60 (estudante) no 
site Tudus e na Loja 
Skyler, localizada no 
Manaíra Shopping.   

sHOW

Alexandre Targino, 
Ana Luiza Mendonça, 
Belinha Cabral, Carlos 
Neves da Franca 
Neto, Carol Machado, 
Cristiane Loureiro, 
Edmilson Pereira, Fa-
biano Churchill César, 
Fátima Melo Pessoa, 
Felipe Macedo Rocha, 
Fernando Franca Car-
valho, Irene Ribeiro, 
José Valdir Gomes, 
Júlio Minervino Neto, 
Maria José Cunha 
Maroja, Mirian de 
Lima Fernandes, Ni-
cole de Paula Galvão 
Madruga e Priscila 
Holanda.

Ui!
 

Na última semana, 
o jovem casal Raphael-
la Brilhante e Hellos-
man Dias Júnior troca-
ram alianças. 

Para a festa de noi-
vado, que aconteceu 
no Empório Gourmet, 
a bela estudante de 
medicina usou uma 
vestido assinado pelo 
estilista Vitor Zerbinato. 

Turismo em foco - Com o título “#CearáACasaÉ-
Sua!”, ação liderada por executivos de hotéis que inte-
gram a Associação Brasileira da Indústria de Hotéis – 
Ceará (ABIH-CE) percorre as cidades de Salvador, Recife, 
Campina Grande, João Pessoa e Natal. Hoje é a vez de 
João Pessoa, onde acontece o workshop para os agen-
tes de viagens e operadoras, ocasião em que apresen-
tarão toda a infraestrutura turística e hoteleira do Cea-
rá, assim como os principais atrativos do Estado. O 
evento acontece no Nau Frutos do Mar, como informou 
o jornalista Rogério Almeida. 

 Exposição - a artista plástica espanhola Pilar roca 
expõe obras na Funesc a partir desta quinta-feira. 
“Exílios e migrações” fica em cartaz no Espaço Expo-
sitivo alice Vinagre até o dia 28 de outubro. “a esco-
lha de papel cartolina e esferográfica ou caneta gel 
me permitiu entrar nos meandros das formas e dos 
segredos do movimento da luz sem ter que trafegar 
com o peso nem a excessiva cobrança do preparo de 
outros suportes envolvendo cavalete, tela e pincéis 
próprios de, por exemplo, o óleo”, comenta Pilar. a 
entrada é gratuita.

scosta.dandara@gmail.com

ADRIANA FALCãO JIM CARREymeioColuna   do

por Dandara Costa

 Desespero é o ingrediente necessário 
pra aprender alguma coisa, ou criar algo. 

Se você não é desesperado a um certo ponto, 
deixa de ser uma pessoa interessante                                                                                                                                           

 Alegria é um bloco de Carnaval 
que não liga se não é fevereiro                                                                                                                                           

Viviane Arnaud e Fernando Aquino 
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Esportes
Copa do Nordeste
Liga do Nordeste confirma para o dia 4 de outubro, em Maceió, 
o sorteio dos grupos da Copa do Nordeste de 2019 que terá 
transmissão ao vivo pelo SBT. Página 24
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Juan, do Flamengo, foi o último a se submeter ao procedimento pelo qual vários jogadores já passaram este ano

Quais os riscos da prá-
tica profissional de futebol? 
Quais os tipos de lesões mais 
graves? Quais são as partes do 
corpo mais atingidas? O Glo-
boEsporte.com analisou todas 
as baixas médicas dos 20 clu-
bes da Série A em 2018 e con-
cluiu que 8,3% dos lesionados 
passaram por procedimento 
cirúrgico na temporada.

O caso mais recente é Pe-
dro, do Fluminense. Cortado 
da sua primeira convocação 
para a Seleção Brasileira, o 
atacante do Tricolor carioca 
vai operar o joelho direito e 
só vai voltar a jogar em 2019. 
Outro caso importante foi o 
zagueiro Juan, do Flamengo. 
O experiente defensor de 39 
anos sofreu uma ruptura do 
tendão de Aquiles do torno-
zelo direito e pode não jogar 
mais pelo Rubro-Negro na 
temporada.

Especialista em trau-
mas no esporte, o Dr. Gusta-
vo Arliani - chefe do Setor de 
Traumatologia do Esporte da 
Universidade Federal de São 
Paulo - explica que o tipo de 
lesão influencia na decisão 
por cirurgia ou tratamento 
conservador.

“Um esporte varia em 
relação a outro primeiro por-
que tem gestos diferentes e 
taxas de incidência de lesão 
diferentes, mas também em 
função do tipo de lesão que 
ocorre porque parte dessas 
lesões são cirúrgicas e ou-
tra não. Por exemplo, 30 a 
35% das lesões (no futebol) 
acontece na coxa, mas, prati-
camente, nenhuma delas pre-
cisa de cirurgia porque nessa 
região as lesões são muscu-
lares, cujo tratamento é con-
servador - com fisioterapia, 
medicação, compressas de 
gelo e toda essa parte de rea-
bilitação. Enquanto no joelho, 
ocorrem de 10 a 12% de to-
das as lesões, só que boa par-
te delas acabam sendo lesões 
que necessitam de cirurgia. 

A coxa, de fato, é o lo-
cal que mais provocou bai-
xas médicas na temporada. 
Porém, nenhum dos atletas 
contundidos na coxa pre-
cisou de cirurgia. Do outro 
lado, das 101 contusões no 
joelho na elite do futebol 
brasileiro, um quarto delas 
necessitou de procedimento 
cirúrgico: 26.

Assim como observado 
com o futebol brasileiro nesta 
temporada, um estudo ameri-
cano relatou que os profissio-
nais da NBA também sofrem 
com cirurgias no joelho. A pes-
quisa publicada por um pes-
quisador da Northeastern Uni-
versity, em Boston, nos Estados 
Unidos analisou 10 tempora-
das seguidas da NBA (1988/89 
até 1997/98) e contabilizou 
9.904 lesões no período. Des-
tas, 368 foram com procedi-
mentos cirúrgico (3,7%). Ou 
seja, taxa menor que a regis-
trada na Série A neste ano. No 
basquete profissional america-
no, as áreas do corpo com mais 
operações foram: joelho (146 
- 39,7%); pulso, mão e dedão 
(49 - 13,3%) e pé (29 - 7,9%).

Globo Esporte

Lesões e cirurgias atingem
8,3% dos atletas na Série A

Edição: Geraldo Varela Editoração: xxxxxxxxxxxxxx
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Pedro, do Fluminense, também passou por cirurgia e perdeu uma grande oportunidade de mostrar o seu futebol  na Seleção Brasileira. Convocado, acabou sendo cortado após constatação de lesão

Jogadores do Grêmio comemoram mais um gol contra o Atlético Tucumán

Foto: Edurado Moura

Foto: Uolesportes

Estudo nos EUA com outras modalidades chega a 6,3%

Um grupo da Universidade de 
Ohio, nos Estados Unidos, analisou 
nove modalidades esportivas uni-
versitárias americanas, entre 2005 
e 2010: cinco masculinas (futebol 
americano, futebol, basquete, luta 
livre e beisebol) e quatro femininas 
(futebol, vôlei, basquete e softbol). 
Nos nove esportes estudados, foram 
reportadas 1.380 lesões que preci-
saram de cirurgia. O que representa 
uma taxa de 6,3% - pouco menor ao 
observado na temporada dos clubes 
da Série A em 2018.

Arliani lembra, porém, que al-
guns esportes têm incidência de le-
sões em regiões do corpo que pouco 
necessitam de cirurgia, como as 
concussões do futebol americano.

“No futebol americano, a maior 
parte das lesões preocupantes são 
concussões (na cabeça). São casos 
que normalmente não requerem 
cirurgia. Já no basquete é muito 
comum as entorses de tornozelo. Às 
vezes o tratamento é conservador, 
com exceção de casos de fratura”.

Outro esporte com dados dis-
poníveis para análise comparativa 
é o vôlei. A partir de dados da 
Federação Internacional de Volei 
(FIVB), um grupo de pesquisadores 
da Escola Norueguesa de Ciências 
Esportivas, sediada em Oslo, na 
Noruega, concluiu que o risco 
de lesão é baixo na modalidade. 
De acordo com a pesquisa com 
dados de 32 competições entre 
setembro de 2010 e novembro de 
2014, 440 lesões foram relatadas: 
275 durante as partidas (62,5%) 

e 165 durante os treinos (37,5%). 
As lesões graves, porém são raras; 
apenas 10 relatadas causaram 
uma ausência maior de quatro 
semanas.

Relembre
Algumas contusões são trau-

máticas, ou seja, causadas por 
acidente de trabalho. É o caso, por 
exemplo, da fratura na canela so-
frida por João Paulo após dividida 
com Rildo. O meio-campista do Bo-
tafogo está há seis meses parado.

Outro que enfrenta um longo 
jejum de minutos em campo é o 
centroavante Fred. O atacante 
do Cruzeiro rompeu o ligamento 
cruzado anterior do joelho direito e 
está sem jogar desde o fim de mar-
ço. O local da lesão do artilheiro da 
Raposa é, aliás, o que mais requer 

cirurgias na elite do futebol brasi-
leiro. Das 54 cirurgias, 26 foram no 
joelho - quase metade: 48%.

“No futebol, desses casos 
cirúrgicos, a maior parte são 
cirurgias de artroscopias para re-
construção do ligamento cruzado 
anterior, lesões de menisco. A 
maioria são cirurgias no joelho em 
função de entorses. O resto são 
lesões por contato, como fraturas 
de tíbia, úlmero, ossos da mão e 
do pé” completa Arliani.

Renê Júnior, Gustavo Blanco 
e Bruno Nazário são exemplos 
de jogadores que passaram por 
cirurgias de reconstrução do li-
gamento do joelho. Esse tipo de 
lesão demanda um tempo maior 
de recuperação e, normalmente, 
deixa o jogador sem poder atuar 
por pelo menos seis meses. 

Grêmio

Time consegue vantagem
e lembra um jogo de 2017

Fizesse Everton o 
terceiro gol ao ficar cara 
a cara com o goleiro Luc-
chetti, já no fim do segun-
do tempo, o placar teria 
sido o mesmo de quase 
um ano atrás. A vitória do 
Grêmio por 2 a 0 sobre o 
Atlético Tucumán, pela 
ida das quartas de final 
da Libertadores, teve um 
quê da semifinal de 2017, 
contra o Barcelona, em 
Guayaquil. E não à toa. A 
comissão técnica injetou 
o espírito da conquista do 
Tri da América a partir de 
um vídeo na palestra pré-
jogo. A cereja do bolo para 

uma estratégia já monta-
da de passes longos, mar-
cação forte e jogo pelas 
pontas. O resultado apare-
ceu pelos pés de Alisson, 
a surpresa da noite, e do 
próprio Cebolinha.

Ao lado de Maicon, 
Cícero ditou o ritmo jus-
tamente por sua capacida-
de de fazer lançamentos. 
Mas também subiu alto 
para ecoar o grito da "in-
dependência" do Grêmio. 
Na terra onde a Argentina 
deixou a dominação euro-
peia para trás, foi o volan-
te o alvo das cobranças de 
falta e lançamentos, para 
preciosos desvios de cabe-
ça. Se a jogada é incomum 
para o Tricolor, a arma 

serviu para calar o Monu-
mental José Fierro.

“Eu acho que foi im-
portante essa vitória. Co-
mentei com o grupo. Ano 
passado, o Grêmio sempre 
conseguia bons resulta-
dos fora, e a gente sabia 
administrar na Arena. E 
tínhamos que recuperar 
os resultados do ano pas-
sado” apontou Renato, na 
coletiva após o jogo”.

Espírito de 2017
A comissão técnica 

compilou imagens dos 
principais jogos da campa-
nha vencedora do Grêmio 
e passou para os jogadores 
após a preleção do técnico 
Renato Portaluppi. Ao som 

da música Reach, de Gloria 
Estefan, o elenco relembrou 
a conquista, com emoção de 
alguns, segundo o vice de fu-
tebol Duda Kroeff, e ganhou 
uma motivação a mais. Rena-
to citou que o time precisava 
rememorar os bons resulta-
dos obtidos fora de casa em 
2017, como o 3 a 0 sobre o 
Barcelona referido anterior-
mente.

“O vídeo que foi passado 
para a gente é da nossa con-

quista, de jogos que fizemos 
com vitórias. Que tenhamos 
em mente, não é fácil, mas 
é possível ganhar. É impor-
tante relembrar e saber que 
temos condições de ganhar. 
Nos passa motivação a mais 
para que a gente pudesse en-
trar hoje e fizesse o jogo que 
fizemos, talvez não brilhan-
te, mas eficiente para con-
seguir a vitória” comentou 
o capitão Maicon, desfalque 
para o jogo da volta.
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O gramado do Estádio Amigão já está totalmente 
plantado, uma notícia alvissareira para os desportis-
tas de Campina Grande e de toda a Paraíba, afinal ou-
tros clubes do Estado e do Brasil vão desfilar por esse 
novo palco. A grama usada é de alta qualidade, a Ber-
muda Celebration, utilizada ns principais arenas que 
sediaram a Copa do Mundo e também do nosso Almei-
dão. A implantação de um novo sistema de irrigação e 
drenagem é outra novidade, além de outros melhora-
mentos que estão sendo introduzidos no estádio.

O Governo do Estado está de parabéns por essa 
grande obra que deve ser entregue no mês de novem-
bro já com a grama toda verdinha, num verdadeiro 
tapete.  A ideia era iniciar este empreendimento no 
início do ano, mas aí iria atrapalhar o Campeonato 
Paraibano e as competições nacional e regional dos 
clubes Campinense e Treze, além do Grêmio Serrano 
que também fez o uso do Amigão.  Obviamente que 
os jogos somente serão liberados a partir de janeiro 
quando teremos o Campeonato de 2019.

E falando ainda de Grêmio Serrano, o clube não 
só fará seus jogos pelo Paraibano no Amigão em 2019 
como também pelo Campeonato Brasileiro, onde con-
quistou uma inédita vaga. O Campinense irá utilizar 
na mesma competição, além da Copa do Brasil pelo 
fato de ter sido vice-campeão estadual.

Em relação ao Treze, o clube deve usá-los em al-
guns jogos, já que as partidas de menor porte sempre 
utilizou o estádio de sua propriedade, o Presidente 
Vargas. No clássico com o Campinense, o palco será o 
Amigão, assim como diante do Botafogo.  Tomara que 
os estádios José Cavalcante, em Patos; o Marizão, em 
Sousa; e o Perpetão, em Cajazeiras, melhorem tam-
bém os seus gramados para que os jogadores tenham 
melhores condições de mostrar os seus talentos.

Gramado está 
todo plantado

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

Depois de idas e vindas, a Segunda 
Divisão do Campeonato Paraibano 
da Segunda Divisão parece que vai 
começar no domingo ainda diante de 
protesto de alguns clubes que já in-
vestiram bastante e ainda não fizeram 
nenhum jogo oficial. Realmente essa 
competição sofreu três intervenções ou 
quatro. Primeiro começou com Ama-
deu Rodrigues, logo substituído por 
Nosman Barreiro, depois substituído 
por Flávio Boson, da CBF,  e agora 
João Bosco Luz. Confusão total na 
mente dos dirigentes com adiamentos 
de jogos por falta de estádios e re-
centemente por questão de registros. 
Tomara que não surja mais atropelos.

Segunda Divisão

Auxiliar 1a Divisão
O árbitro Clizaldo 
Luís será assistente 
adicional1 no jogo 
entre Sport x Palmei-
ras no próximo do-
mingo, na Ilha do 
retiro, a partir das 
18h. O árbitro central 
será Paulo 
Roberto Alves Junior, 
do Paraná.

Estamos no final de 
setembro pratica-
mente e não sabemos 
os caminhos que a 
Primeira Divisão terá. 
A intervenção na 
FPF vai deixar toda 
a discussão para o 
novo presidente que 
deve assumir após a 
eleição do dia 29.

A sociedade tem de prestigiar o Dia do Atleta 
Paralímpico que será comemorado no próximo 
sábado em todo o país e na Paraíba não será 
diferente. Haverá ativiades na Vila Olímpica 
Paraíba, em João Pessoa; e no Petrônio Colégio e 
Curso. Ao todo no Brasil serão mobilizados 7.200 
paratletas na faixa etária entre 10 e 17 anos. 

Dia Paralímpico

Comitê Paralímpico Brasileiro comemora o dia do paratleta em todo o Brasil com diversas atividades das 9h às 12h

A Paraíba foi incluída 
com duas cidades pelo Co-
mitê Paralímpico Brasilei-
ro (CPB), para ser uma das 
sedes do Festival Paralím-
pico, que ocorrerá no sába-
do (22), das 9h às 12h. Em 
João Pessoa, o evento, que 
tem como objetivo comemo-
rar o Dia Nacional do Atleta 
Paralímpico, ocorrerá em 
João Pessoa, na Vila Olímpi-
ca Parahyba e em Campina 
Grande, no Petrônio Colégio 
e Curso, localizado no bairro 
da Libertade.

Ao todo no Brasil, serão 
mobilizados 7.200 paratle-
tas na faixa etária entre 10 e 
17 anos. Na capital paraiba-
na, haverá a modalidade de 

atletismo, bocha e goalball, 
enquanto que na Rainha da 
Borborema, terá também o 
parataekwondoo. “Vai ser uma 
manhã inteira voltada para a 
prática dessas modalidades 
visando promover o esporte 
paraolímpico, além de incenti-
var a inclusão de pessoas com 
deficiência no movimento”, fri-
sou Jonatas Castro, assistente 
técnico da Seleção Brasileira 
Feminina de Goalball. 

“A iniciativa de criar o 
Festival Paralímpico visa dar 
as crianças de todo o Brasil 
o primeiro contato com o 
esporte paraolímpico. Esta-
remos em 26 estados e no 
Distrito Federal, totalizando 
48 cidades e será um passo 
de imensurável importância 
para a massificação do mo-
vimento paraolímpico”, disse 

Mizael Conrado, presidente 
do CPB, que foi ex-atleta da 
Seleção Brasileira de futebol 
de cegos.

Jogos dos Servidores
As inscrições para a edi-

ção 2018 dos Jogos dos Ser-
vidores Públicos Estaduais 
ocorrerão no período de 21 
deste mês de setembro até o 
dia 3 de outubro. Terão direi-
to a participar, órgãos da ad-
ministração direta e indireta. 
Já as modalidades disponí-
veis são: futebol de campo, 
futsal, vôlei, xadrez, dominó 
e futebol de mesa.

O evento vai ter início no 
dia 10 de outubro com dura-
ção de 20 dias e a inscrição é 
gratuita. Para garantir a par-
ticipação é necessário realizá
-la na sede da Secretaria de 

Estado da Juventude, Espor-
te e Lazer (Sejel), localizada 
na Rua São Rafael, 567, Cas-
telo Branco I, das 8h às 12h 
no período da manhã, e pela 
tarde, das 13h às 16h30.

“Os órgãos podem se 
inscrever em mais de uma 
modalidade e a ficha deve 
ser preenchida na Sejel, onde 
será informado o quantitati-
vo de modalidades que de-
seja participar. Vale a pena 
lembrar que os Jogos não 
têm limite de idade e é des-
tinado tanto para servidores 
quanto para servidoras”, dis-
se a coordenadora Isabel de 
Lourdes.

Para maiores informa-
ções sobre a participação dos 
Jogos dos Servidores Públi-
cos, basta ligar para: 98858-
3173 ou 99697-2896

Sejel

João Pessoa e Campina vão
receber Festival Paralímpico

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Mundial de Vôlei

Brasil termina a primeira fase com 
apenas uma derrota para a Holanda

Ontem pela manhã, o 
Brasil encerrou sua participa-
ção na primeira fase do Cam-
peonato Mundial de Vôlei 
Masculino 2018. Com quatro 
vitórias em cinco jogos, a Se-
leção Brasileira aguarda pela 
definição de qual posição fi-
cará na classificação.

O Brasil venceu a Chi-
na por 3 sets a 0 (25/21, 
25/22 e 25/17), na Arena 
Monbat, em Ruse, na Bul-
gária, mas ainda depende 
do resultado do confronto 
entre França e Canadá para 
conhecer em que posição 
seguirá para a segunda fase.

Nessa terça-feira, o 
grupo verde e amarelo con-
tou com atuação inspirada 
do oposto Wallace, maior 
pontuador da partida, com 
21 acertos.  Assim como na 
partida de ontem contra o 
Canadá. Douglas Souza foi 
o segundo maior pontua-
dor, com 13. O capitão da 
Seleção Brasileira, Bruno, 
analisou a vitória e a im-
portância em somar pontos 

para as próximas fases da 
competição.

“Sabemos agora quais 
times podemos enfrentar, 
seja saindo em primeiro, 
seja saindo em segundo. O 
importante era sair com o 
máximo de pontos possíveis 
desta fase, sabemos que car-
regamos os pontos. Um pon-
to perdido hoje, por exem-
plo, lá na frente poderia 
fazer falta”, disse o jogador.

“Era importante, após 
a derrota contra a Holan-
da, sairmos com a 'cartela 
cheia'. Sair do momento 
complicado e fazer esses 

seis pontos que nos dei-
xam na briga. Essa é a hora 
de crescermos e melhorar-
mos, pois a segunda fase 
será ainda mais difícil que 
essa”, completou.

O central Lucão falou 
sobre a importância dos 
pontos obtidos contra a 
China e destacou o equilí-
brio no nível de desempe-
nho das seleções interna-
cionais no Mundial.

“Assim que acabou o 
jogo contra a França, fala-
mos que não poderíamos 
cair na armadilha de ter 
vencido, que teríamos ou-

tras boas equipes para en-
frentar pelo caminho. Como 
dizemos, não existe mais 
adversário fraco, qualquer 
equipe pode complicar um 
jogo, como a China fez no 
começo do jogo”.

O central Maurício 
Souza, que anotou cinco 
pontos, comentou também 
sobre o bloqueio brasileiro 
e a possibilidade de cresci-
mento no fundamento.

“Os outros times sa-
bem o que estão fazendo, 
então, com o passe quebra-
do, não vão enfrentar nos-
so bloqueio. Com o passe 
na mão, fica um pouco mais 
complicado de chegarmos, 
estão explorando. Mas po-
demos evoluir sim nesse 
fundamento. Vamos traba-
lhar, treinar para crescer-
mos”, analisou o jogador.

A Seleção Brasileira 
já conquistou três títulos 
mundiais: em 2002, 2006 e 
2010. Na mais recente edi-
ção, em 2014, fez a quarta 
final consecutiva, mas aca-
bou superado pela Polônia, 
que jogava em casa, e ficou 
com a medalha de prata.

Portal iG

Os melhores paratletas do país vão participar dos festivais espalhadas por todas as regiões do Brasil, sábado, no dia dedicado ao paratleta

Seleção Brasileira de Vôlei  luta por mais um título mundial 

Foto: Divulgação

Foto: CBV
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São Paulo, Internacional, Palmeiras, Flamengo e Grêmio já atingiram pontuação suficiente para evitar degola

São Paulo, Internacio-
nal, Palmeiras, Flamengo e 
Grêmio, entre os 20 clubes 
do Campeonato Brasileiro 
da Série A, já chegaram ao 
número mágico para escapa-
rem do rebaixamento. Consi-
derando a pontuação do 16º 
colocado de 2006 para cá, a 
média é de 44 pontos.

O Grêmio, aliás, ao bater 
o lanterna Paraná, por 2 a 0, 
no último sábado, cravou aos 
44 pontos, na 5ª colocação. O 
Flamengo, por sua vez, em-
patou o clássico ante o Vasco, 
por 1 a 1, no Mané Garrincha, 
em Brasília, e acumulou 45 
pontos. O Mengo completa o 
G4 do Brasileirão. Uma posi-
ção acima e com dois pontos 
a mais está o Palmeiras.

O São Paulo, por sua 
vez, é aquele que mais ad-
quiriu a famosa “gordura”. 
O Tricolor não só reassumiu 
a liderança do Brasileirão, 
como chegou aos 50 pontos, 
um a mais do que o, agora, 
vice-líder e Internacional. 
Do quinteto, apenas São 
Paulo e Flamengo jamais 
caíram para a Série B. O In-
ter, por sua vez, voltou este 
ano à elite nacional.

Em três oportunidades, 
o 16º colocado terminou 
com a mesma pontuação do 
primeiro clube na zona do 
medo. Em 2008, o Náutico 

só se salvou por causa do sal-
do de gols. O clube pernam-
bucano somou os mesmos 
44 pontos e as mesmas 11 
vitórias do Figueirense, 17º 
colocado. Mas o saldo de gols 
do Timbu foi de dez negativo, 
enquanto o Figueirense ficou 
24 tentos no vermelho.

Dois anos depois, Atlé-
tico Goianiense e Vitória 
anotaram 42 pontos. Os 
goianos escaparam da Sé-
rie B por causa de duas 
vitórias a mais (11 a 9). O 
mesmo aconteceu na tem-
porada passada com o Vi-
tória que fez os mesmos 43 
pontos do Coritiba, mas se 
manteve na elite por causa 
do saldo de gols (-8 a -9).

Em 2011, o Cruzeiro fu-
giu do descenso marcando 
menos pontos do que o nú-
mero mágico (43). O mesmo 
aconteceu com o Figueirense 
em 2015. A menor pontua-
ção, no entanto, foi do Pal-
meiras em 2014 (40). Em 
2006, o mesmo Palmeiras fez 
o necessário, 44 pontos. Em 
todas as outras cinco opor-
tunidades, porém, os clubes 
precisaram de um pouco 
mais para seguir na Série A. 
Goiás, em 2007, Portugue-
sa, em 2012, Flamengo, em 
2013, e Vitória, em 2016, 
escaparam do descenso com 
45 pontos. O Fluminense, 
em 2009, foi além e precisou 
marcar 46 pontos para não 
cair.

Sr. Goool

Cinco clubes não podem mais
ser rebaixados no Brasileiro

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Confira a pontuação

TEMPORADAS  160 COLOCADO    PONTUAÇÃO
2006                        Palmeiras-SP    44 pontos

2007                     Goiás-GO     45 pontos

2008                      Náutico-PE    44 pontos

2009    Fluminense-RJ    46 pontos

2010                       Atlético-GO    42 pontos

2011                         Cruzeiro-MG    43 pontos

2012     Portuguesa-SP    45 pontos

2013     Flamengo-RJ    45 pontos

2014     Palmeiras-SP    40 pontos

2015     Figueirense-SC    43 pontos

2016                     Vitória-BA     45 pontos

2017   Vitória-BA     43 pontos

Na zona do perigo

Em situação de risco na Série B, o 
Paysandu pode voltar à 3a divisão

A situação do Paysan-
du se complicou um pouco 
mais após o Juventude sur-
preender e vencer o Atlético 
Goianiense, em Goiânia, por 
1 a 0, na última terça-feira 
pela 28ª rodada da Série B 
do Campeonato Brasileiro. 
O triunfo gaúcho colocou 
provisoriamente o Papão 
na zona de rebaixamento. 
Com a ameaça real, o segun-
do escalão nacional corre o 
risco de voltar a ficar sem 
representante do Norte.

Tal fato não acontece 
desde 2014, segundo le-
vantamento do Sr. Goool. 
Naquela oportunidade, o 
Paysandu tinha voltado 
à Série C após o rebaixa-
mento em 2013. O Papão, 
contudo, fez bate e volta 
e subiu com o vice-cam-
peonato. O Bicolor está no 
segundo escalão nacional 
desde 2015. Nos pontos 
corridos, a Série B ainda 
ficou sem representantes 
do Norte em 2008, 2009, 
2010, 2011 e 2012.

O Paysandu, neste mo-
mento, é o único nortista 

na Série B. A temporada co-
meçou com Remo e Atlético 
Acreano na luta pelo acesso 
na Série C. Os remistas pa-
raram na fase de grupos, 
enquanto o Galo chegou às 
quartas de final, mas aca-
bou eliminado. Sem a dupla, 
a região fica na torcida pelo 
Bicolor. A parada, no entan-
to, não é fácil.

Em 27 rodadas, o Pay-
sandu acumula apenas 30 
pontos na 17ª colocação. O 
clube paraense, no entanto, 
ainda jogará nesta rodada 
e poderá deixar a zona do 
medo. O Papão vai encarar 

o também ameaçado Cri-
ciúma no sábado, às 16h30, 
no Estádio da Curuzu, em 
Belém. Como mandante, os 
paraenses somam 21 pon-
tos em 13 rodadas. Apro-
veitamento de 53,8%.

No geral, porém, o de-
sempenho cai para 35,8%. 
São só sete vitórias (seis 
em casa e uma fora), nove 
empates (três como man-
dante e seis como visitan-
te) e nada menos do que 11 
derrotas (quatro ao lado da 
torcida e sete fora), além 
de 26 gols a favor e 35 ten-
tos tomados.

Na liderança atual do Brasileirão, o São Paulo, assim como o Internacional, Palmeiras, Flamengo e Grêmio, não pode mais ser alcançado pelos clubes na parte de baixo da tabela, e por isto não corre mais risco de ser rebaixado

O Paysandu do Pará, único representante do Norte do país na Série B, corre sério risco de rebaixamento. O clube só tem 30 pontos e está em 17º lugar

Foto: Marcelo Hazan

Foto: Divulgação

Sr. Goool
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No próximo dia 4, o torcedor nordestino vai conhecer os grupos e a tabela da competição que será transmitida pelo SBT

Será no dia 4 de outubro, 
em Maceió, o sorteio da Copa 
do Nordeste 2019, que terá 
mudanças significativas na 
fórmula de disputa. Isto foi o 
que ficou decidido na última 
reunião dos clubes que dispu-
taram a competição, na últi-
ma terça-feira, em Osasco-SP, 
na sede da SBT, rede que vai 
transmitir a competição em 
TV aberta. Como já anuncia-
do anteriormente, a Copa do 
Nordeste no próximo ano terá 
dois grupos de 8 clubes cada, 
somando um total de 16. Os 
clubes dos mesmos estados 
serão colocados em grupos di-
ferentes, para que os clássicos 
já aconteçam na primeira fase.

De acordo com o regula-
mento da competição, os clu-
bes de um grupo enfrentarão 
os do outro, uma única vez, e 
se classificarão para a próxi-
ma fase os 4 primeiros colo-
cados de cada grupo, inician-
do assim a fase de mata-mata. 
A Copa do Nordeste será dis-
putada em 12 datas, podendo 
se estender para 14.

No sorteio, os clubes se-
rão divididos em 4 potes, de 
acordo com o Ranking Nacio-
nal de Clubes. Vitória, Bahia, 
Santa Cruz e Ceará ficarão no 
porte 1 e receberão uma pre-
miação de R$ 1,9 milhão. No 
pote 2, estarão ABC, Náutico, 
CRB e Sampaio Corrêa. Es-
tes clubes receberão R$ 1,42 
milhão.  No grupo 3, vão es-
tar o Fortaleza, Botafogo/PB, 
Salgueiro e Confiança. Estes 
clubes receberão R$ 1,22 mi-
lhão. E os clubes do pote 4 re-
ceberão R$ 510 mil, podendo 
passar para  R$ 750 mil. Vão 
fazer parte deste grupo o CSA, 
Moto Club, Altos e Sergipe.

Na reunião realizada em 
Osasco ficou decidido também 
que as transmissões da SBT 
serão nas terças-feiras, com 
os jogos começando às 21h40 
e aos sábado, no horário de 
16h30. Existe ainda uma pe-
quena possibilidade de trans-
missão de jogos nos domin-
gos. Na TV fechada, com o final 
dos canais da Esporte Intera-
tivo, ainda não houve acerto 
com nenhuma emissora.

Sorteio da Copa Nordeste de 
2019 vai acontecer em Maceió

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

O presidente do Auto 
Esporte, Watteau Rodrigues, 
entrou ontem com uma ação 
no Tribunal de Justiça Des-
portiva, solicitando o direito 
do clube votar nas eleições 
da FPF e não reconhecendo 
uma dívida junto à entidade 
que comanda o futebol no Es-
tado, e que portanto, proíbe o 
clube de participar do pleito. 
Segundo o dirigente, esta dí-
vida nunca existiu, e o clube 
admite até entrar na Justiça 
Comum, se for necessário 
para provar a inocência.

"Isso foi uma coisa in-
ventada pela ex-presidente 
da FPF, Rosilene Gomes, que 
queria prejudicar o Auto Es-

porte, e acabou ela mesmo 
se prejudicando. Na época, 
ela tirou o direito do clube 
participar da Copa Paraíba 
de 2012 e fez a competição 
com apenas 3 clubes. Depois 
a CBF não reconheceu o tor-
neio como uma seletiva, e 
não valeu para a indicação à 
Copa Brasil de 2013", disse o 
dirigente.

Segundo Watteau, Ro-
silene Gomes cobrou taxas, 
ambulâncias e outras coisas 
mais, que eram de respon-
sabilidade da FPF e não dos 
clubes. "Esta dívida criada 
pela ex-presidente, passou 
para a administração se-
guinte, de Amadeu Rodri-
gues, que não se preocupou 
em extinguir esta cobrança, 
e com a intervenção, chegou 

também na atual adminis-
tração. Mas nós vamos até a 
última instância para provar 
o nosso direito, até mesmo 
na Justiça Comum, caso che-
gue a se esgotar as instâncias 
esportivas, sem resolver a 
questão", ameaçou Watteau.

O dirigente alvirrubro 
acredita que caso a chapa 
encabeçada pelo advogado 
Eduardo Araújo seja única, 
não haverá a necessidade de 
se recorrer até as últimas ins-
tâncias para resolver o pro-
blema, já que o pré-candida-
to já está ciente do problema 
e não pretende levar à frente 
este tipo de cobrança injusta.

"A gente espera que a ou-
tra chapa, que tem por trás os 
ex-presidentes Nosman Bar-
reiro e Rosilene Gomes, não 

concorra às eleições, porque 
ela representa o passado, o 
que levou o futebol do Esta-
do a situação que se encontra 
hoje, com a operação cartola 
e outras graves denúncias 
de desmandos, que já cul-
minaram com o afastamen-
to da própria ex-presidente 
Rosilene Gomes, do afastado 
Amadeu Rodrigues, e mais 
recentemente, de Nosman 
Barreiro. Eduardo represen-
ta o novo pensamento que 
reina entre os clubes, o de 
resgate da credibilidade do 
nosso futebol. Sendo assim, a 
minha expectativa é de uma 
administração dinâmica, com 
boas ideias para tirar o nosso 
futebol do buraco em que se 
encontra", justificou o diri-
gente.

Watteau diz que vai buscar na Justiça o direito de votar

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Segunda Divisão

Federação define jogos e briga pelo acesso à 
Primeira Divisão que vai começar no domingo

Agora parece que será 
para valer e o Campeonato 
Paraibano da Segunda Divi-
são de 2019 começará mes-
mo no próximo domingo. 
Isto, pelo menos, é o que ga-
rante a Federação Paraibana 
de Futebol, que já divulgou a 
tabela da primeira fase com a 
mudança nas datas dos jogos 
que, antes, estavam previstos 
para o último dia 16. 

Segundo a nova tabela 
divulgada pela FPF, os seis 
jogos que serão disputadas 
no próximo domingo são os 
seguintes: em Cruz do Espí-
rito Santo, no Estádio Car-

neirão, o São Paulo Crystal 
receberá o Internacional de 
Lucena, e em João Pessoa, o 
Spartax vai encarar o Con-
fiança de Sapé, no Almeidão. 
Estes dois jogos serão às 15 
horas, e pertencem ao gru-
po do Litoral. Pelo grupo do 
Agreste, jogarão Sport Club 
e Queimadense, no Estádio 
Titão, em Lagoa Seca, e Peri-
lima e Picuiense, no Estádio 
Presidente Vargas, em Cam-
pina Grande. As duas parti-
das serão às 15 horas. Já no 
grupo do Sertão, o Femar 
enfrentará o Sabugy, às 17 
horas, no Estádio José Caval-
canti, em Patos. E fechando a 
rodada, o Nacional de Pom-
bal receberá o Esporte, às 15 

horas, no Estádio Pereirão, 
em Pombal. 

Por determinação da Co-
missão de Prevenção e Com-
bate à Violência no Estado da 
Paraíba, os jogos nos Estádios 
Titão, em Lagoa Seca, e Ja-
cintão, em Ouro Velho, serão 
disputados com portões fe-
chados, porque os locais não 
atendem as exigências míni-
mas do Estatuto do Torcedor.

A arbitragem para esta 
primeira rodada também já 
está definida. Para São Pau-
lo x Internacional, o árbitro 
central será Josimarques Do-
mingos, auxiliado por Sidrack 
Valério e Esdras Marques. 
No jogo Spartax x Confiança, 
o trio será Oberto Santos e 

Luís Diogo, como  auxiliares, 
e o juiz central seria Clizaldo 
Luiz, mas ele será substituí-
do, porque foi escalado pela 
CBF para o jogo Sport e Pal-
meiras, em Recife, pela Série 
A do Campeonato Brasileiro. 
Com relação a partida entre 
Sport Club e Queimadense, 
a arbitragem central ficará a 
cargo de Wagner Venceslau, 
auxiliado por Crivalesco Mar-
co e Joseilton Cordeiro. Para 
o jogo Perilima x Picuiense, 
o árbitro central será Severi-
no Junior, auxiliado por To-
maz Diniz e Flávia Renally. 
Já a partida  Femar x Sabugy 
o trio será Gutemberg Perei-
ra, Kiden Tadeu e Waldemir 
Cunha. E por último, para o 

jogo Esporte x Nacional de 
Pombal, a arbitragem terá o 
comando de Tiago Ramos, 
auxiliado por Schumarcher 
Gomes e Paulo Ricardo.

De acordo com a tabela 
divulgada pela FPF, a primei-
ra etapa do Campeonato Pa-
raibano da Segunda Divisão 
será disputada no período 
de 23 de setembro a 11 de 
novembro, com jogos de ida 
e volta. Para a fase seguinte, 
passarão apenas 4 equipes, 
sendo os primeiros coloca-
dos dos 3 grupos, mais o clu-
be que tiver o melhor desem-
penho técnico fora os líderes 
de cada região. A partir daí, 
os vencedores disputarão a 
grande final.

Botafogo e Bahia estão confirmados na edição de 2019 da Copa do Nordeste. O time paraibano será o único na disputa, já que o Campinense perdeu a vaga para o CRB, de Alagoas

Dirigente do Auto assegura que vai provar que esta dívida nunca existiu

Foto: Josemar Gonçalves

Foto: Divulgação
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Mônica Benício, reuniu-se ontem, em Genebra, com representantes da ONU para mostrar descaso do governo brasileiro

A viúva de Marielle 
Franco, Mônica Benício, 
reuniu-se ontem, em Ge-
nebra, na Suíça, com a alta 
comissária adjunta da Or-
ganização das Nações Uni-
das (ONU) para os Direitos 
Humanos, Kate Gilmore, e 
com a relatora especial da 
ONU para Execuções Su-
márias, Agnes Callamard, 
para denunciar a falta de 
respostas sobre o assassi-
nato da vereadora. No úl-
timo dia 14, completaram-
-se seis meses da execução 
de Marielle e do motorista 
Anderson Gomes.

Mônica está na Suíça 
acompanhada de repre-
sentantes da Redes da 
Maré, Observatório da In-
tervenção, Anistia Inter-
nacional, e Conectas Direi-
tos Humanos.

“Em reunião com a 
ONU, após mais de seis 
meses sem respostas, de-
nuncio o descaso do gover-
no brasileiro na ausência 
de justiça frente à execu-
ção política de Marielle. 
Também solicitei apoio 
internacional, para uma 
investigação imparcial e 
sigo afirmando que as au-
toridades brasileiras esta-
rão com as mãos sujas de 
sangue até que respondam 
quem matou e quem man-
dou matar minha compa-

Viúva de Marielle vai à ONU 
denunciar impunidade no Brasil
Ana Cristina Campos  
Da Agência Brasil

Edição: Emmanuel Noronha Diagramação: Ulisses Demétrio

nheira Marielle Franco”, 
afirmou, em nota, Mônica 
Benício.

De acordo com as 
entidades, Kate Gilmore 
expressou sua solidarie-
dade à viúva de Marielle 
e se propôs a estabelecer 
uma interlocução com o 
Brasil sobre o crime e a 
situação dos defensores 
de direitos humanos no 
país.

Ainda segundo a 
nota, a relatora da ONU 
para Execuções Sumárias 
também manifestou soli-
dariedade à Mônica Bení-
cio e “preocupação com a 
escalada na violência no 
contexto da militarização 
da segurança pública no 
Brasil”.

Nas reuniões, o gru-
po ainda denunciou vio-
lações de direitos no 
contexto da militarização 
da segurança pública no 
Brasil e o aumento dos 
homicídios provocados 
pela polícia, informaram 
as organizações de direi-
tos humanos.

“As denúncias que 
trouxemos para o Con-
selho de Direitos Huma-
nos sobre as violações de 
direitos no contexto da 
intervenção federal e a 
falta de respostas sobre o 
assassinato de Marielle já 
foram feitas no Brasil. Mas 
as autoridades brasileiras 
parece que não estão ou-

Foto: Anistia Internacional/Agência Brasil

vindo. Falharam em solu-
cionar o caso da Marielle e 
não implementaram qual-
quer medida para reduzir 
os homicídios pela polícia. 
Diante deste quadro, a mo-
bilização e visibilidade in-
ternacional é essencial. E é 
isso que estamos fazendo 

aqui”, disse, em nota, Rena-
ta Neder, coordenadora de 
pesquisa da Anistia Inter-
nacional Brasil.

Um dia depois do as-
sassinato de Marielle, o 
escritório do Alto Comis-
sariado das Nações Uni-
das para os Direitos Hu-

manos classificou como 
“profundamente chocan-
te” o assassinato da vere-
adora.

No dia 26 de março, 
especialistas da ONU liga-
dos a questões de direitos 
humanos e de gênero di-
vulgaram comunicado no 

qual consideraram “pro-
fundamente alarmante” o 
assassinato de Marielle e 
do motorista Anderson Go-
mes. Em nota, o Itamaraty 
informou que o Ministério 
das Relações Exteriores 
não se manifestará sobre 
esse tema.

Mônica Benício está na Suíça acompanhada de representantes da Redes da Maré, Observatório da Intervenção, Anistia Internacional e Conectas Direitos Humanos

O Governo Federal deci-
diu abrir ofensiva contra as 
fake news sobre vacinação. 
A partir de hoje o Planalto 
divulgará vídeos enfatizando 
a importância da vacinação e 
combatendo a divulgação de 
notícias falsas sobre o tema. 
Um desses boatos diz que as 
imunizações são desnecessá-
rias. Quatro vídeos serão di-
vulgados nas redes sociais do 
governo nos dias 20 e 25 de 
setembro; e 4 e 8 de outubro.

No primeiro vídeo, a ser 
divulgado hoje, um ator se 
passa por responsável por 
uma montanha-russa em um 
parque de diversões. Filmado 
por uma câmera escondida, 
ele tenta convencer os pais 
a deixarem seus filhos an-
darem no brinquedo sem 
cinto de segurança. Na ten-
tativa de convencê-los, ele 
argumenta que “viu na in-
ternet” e queria testar com 
as crianças. Os pais ficam 
surpresos com a proposta e 
a recusam.

O vídeo compara o peri-
go de não vacinar as crianças 
a andar numa montanha-
-russa sem cinto de segu-
rança apenas com base em 
informações encontradas na 
internet.

“Muita mentira está 
sendo divulgada, e quem não 
tem o hábito de checar aca-
ba se tornando vítima dessa 
desinformação. Queremos 
mostrar que nem tudo que 
chega para as pessoas é ver-
dade, especialmente quando 
falamos de saúde pública”, 
disse o secretário de Comu-
nicação Digital e Inovação 
da Presidência da República, 
Wesley Santos.

Canal de comunicação
No mês passado, o Mi-

nistério da Saúde lançou um 
canal de Whatsapp chama-
do Saúde sem Fake News. O 
canal foi criado para que a 
sociedade possa perguntar 
se determinadas informa-
ções que são repassadas em 
grupos são verdadeiras ou 
falsas. O número do canal é o 
(61) 99289-4640.

Vídeos combaterão 
fake news de vacina

No apagar das luzes

Michelle Ramalho registra chapa 
para eleições à presidência da FPF

No apagar das luzes 
do prazo para o registro 
de candidatura para as 
eleições da Federação Pa-
raibana de Futebol (FPF), 
a auditora do Superior Tri-
bunal de Justiça Desportiva 
(STJD), Michelle Ramalho, 
inscreveu a sua chapa para 
a presidência da entidade. 
Ao lado de alguns apoia-
dores, a magistrada pro-
tocolou o registro e agora 
aguarda a análise da Co-
missão Eleitoral, que tem 
até o dia 27 de setembro 
para dar um parecer final 
sobre as candidaturas. A 
candiatura tem o apoio no-
tável do Treze.

Dois clubes profissio-
nais e um amador assina-
ram tanto a inscrição de 
Michelle quanto a do ad-
vogado Eduardo Araújo, 
enquanto que uma agre-

miação profissional que 
assinou com a auditora, 
a Desportiva Guarabira, 
não consta até o momento 
como apta para ter direito 
a voto nas eleições mar-
cadas para o dia 29 de se-
tembro. Os clubes que as-
sinaram os dois registros 
podem perder seus direi-
tos de votar nas eleições, 
conforme versa o estatuto 
da FPF.

A candidatura de Mi-
chelle teve a subscrição 
de nove clubes profissio-
nais, uma a mais do que 
o necessário. Assinaram o 
registro os representantes 
legais de Santos-PB, Treze, 
CSP, Miramar, Serrano-PB, 
Internacional-PB, Des-
portiva Guarabira, além 
de Nacional de Patos e 
Femar, que também subs-
creveram a candidatura de 
Eduardo Araújo.

Já em relação aos ama-

dores, Marretinha, Diaman-
te, Kashima, Ponte Preta, 
Treze de Maio, Íbis, Boa Vis-
ta, Fluminense, totalizando 
8 assinaturas, o número 
mínimo para legitimar a 
chapa. O Boa Vista assinou 
o protocolo de registro das 
chapas de Eduardo e de Mi-
chelle. Também assinaram 
o documento da candida-
tura da auditora do STJD as 
ligas de futebol de Bayeux, 
Cajazeiras, Santa Rita, Poço 
de José de Moura e Cabede-
lo. Nenhuma, até agora, é 
considerada pela FPF como 
apta a votar nas eleições.

A chapa, intitulada 
“Unidos Somos Fortes”, tem 
ainda como vice-presiden-
tes Nosman Barreiro Filho 
- filho de Nosman Barreiro, 
vice-presidente eleito da 
FPF -, Marcílio Braz, atual 
presidente do Conselho 
Fiscal da entidade, e Tha-
lita Gomes, ex-funcionária 

da FPF e filha da ex-presi-
denta Rosilene Gomes.

Michelle Ramalho tem 
40 anos, é formada em Di-
reito e atualmente é conse-
lheira da Ordem dos Advo-
gados do Brasil, Seccional 
Paraíba (OAB-PB). Ela faz 
parte da Comissão Nacio-
nal de Direito Esportivo da 
OAB nacional e atua como 
auditora do STJD, integran-
do a 1ª Comissão Discipli-
nar do órgão.

Marcelo Brandão  
Da Agência Brasil

Retirada recomendação de paralisação em Angra 3

O Tribunal de Contas da União 
(TCU) retirou sua recomendação 
de paralisação das obras de cons-
trução da Usina Termonuclear de 
Angra 3, localizada em Angra dos 
Reis (RJ). A Corte analisou proces-
so tratando de indícios de irregula-

ridades na licitação e na execução 
contratual dos projetos executivos 
da usina, a cargo da Engevix, em-
presa investigada pelo Ministério 
Público Federal (MPF), no âmbito 
da Operação Lava Jato.

A decisão, divulgada ontem, 
foi tomada na quarta-feira (12). De 
acordo com o processo, as licitações 
analisadas estavam a cargo da em-

presa e tratavam de projetos para o 
pacote eletromecânico 2 e da tubo-
via de ligação com a Usina de Angra 
2. O TCU já havia detectado indícios 
de irregularidades no edital que re-
sultou na escolha da empresa.

No ano passado, o TCU havia 
se manifestado pela manutenção da 
classificação dos indícios de irregu-
laridades como graves, com reco-

mendação de paralisação (IGP).
“Entre os problemas estavam 

inadequação do tipo de julgamen-
to adotado para projetos de edifi-
cações convencionais, exigências 
técnicas excessivamente restritivas 
para projetos convencionais e des-
respeito aos princípios de publici-
dade e igualdade. Havia ainda ir-
regularidades no julgamento das 

propostas técnicas, dos recursos 
correspondentes e nos preços”, in-
formou a assessoria do TCU.

Como a Eletronuclear anulou 
os contratos que apresentavam as 
irregularidades apontadas pelo 
TCU, a Corte entendeu ter motivos 
para eliminar a recomendação de 
paralisação, o que significa perda do 
objeto da classificação por IGP.

Do Globoesporte

A candidatura de Michelle 
Ramalho à Federação 
Paraibana de Futebol 

teve a subscrição de nove 
clubes profissionais, uma 

a mais do que 
o necessário

Luciano Nascimento 
Da Agência Brasil



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

RESULTADO FASE PROPOSTA 
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE ENGENHARIA 
CIVIL, PARA CONSTRUÇÃO DO CENTRO DE COMERCIALIZAÇÃO DA AGRICULTURA FAMILIAR, 
NA CIDADE DE ARARUNA - PB. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total 
da contratação: BJC CONSTRUÇÕES EIRELI - Valor: R$ 329.012,42. Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Rua Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 19 de setembro de 2018
CARLOS ANTONIO DE MACEDO FILHO 

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

 EXTRATO DO PRIMEIROTERMO ADITIVO DE CONTRATO
OBJETO: EXECUTAR OBRAS REMANESCENTES DE CONSTRUÇÃO, AMPLIAÇÃO E 

REFORMA DE UBS’s NAS LOCALIDADES TACHO, VILA SÃO JOÃO, CANAFÍSTULA, ZUMBI, 
CRUZEIRO E CENTRO.

FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00005/2017, Cláusula Sétima do Contrato n.º 
00044/2017.

VALOR:Acréscimo de R$ 107.417,61, representando 13,91% do contrato primitivo.
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Alagoa Grande (André Fernandes 

da Silva) eConcórdiaServiços de Engenharia - ME(Emmanuel Mendes).ASSINATURA: 18 de 
setembro de 2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECER MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO 

PARA ATENDER A DEMANDA DA PREFEITURA MUNICIPAL, SUAS SECRETARIAS E FUNDOS 
EM AÇÕES DE MANUTENÇÃO E REPAROS CONFORME TERMO DE REFERENCIA. FUNDA-
MENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00042/2018. DOTAÇÃO: De acordo com o QDD e LOA do 
exercício financeiro 2018. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Assunção e: CT Nº 00066/2018 - 13.09.18 - HLF MATERIAL DE CONSTRUÇÃO E 
FERRAGENS EIRELI - R$ 89.237,11.

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM

GABINETE DA PREFEITA
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO / ADJUDICAÇÃO

O PREFEITA DO PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM - ESTADO DA PARAÍBA, usando de 
suas atribuições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de n º 8.666, de 21 de junho de 
1993 e suas alterações posteriores, resolve HOMOLOGAR e ADJUDICAR o Processo Licitatório 
na modalidade TOMADA DE PREÇOS, tipo MENOR PREÇO, de nº 00008.2018, fundamentado no 
Relatório e Parecer Final da CPL e Parecer da Assessoria Jurídica, ambos datados de 13/09/2018 
e 17/09/2018, respectivamente, no valor total de R$ 225.102,42 – (Duzentos e Vinte e Cinco Mil 
Cento e Dois Reais e Quarenta e Dois Centavos), em favor da empresa MATRIX CONSTRUTORA 
EIRELI - EPP – inscrita no CNPJ sob o nº 18.920.924/0001-71, que tem como objetivo, Contratação 
de empresa no ramo pertinente para conclusão do Campo de Futebol no Distrito de Rua Nova – 
Belém/PB, conforme contrato de repasse celebrado com o Ministério do Esporte / Governo Federal, 
oriundos do Contrato de Repasse n° 1000.879-96/2012 ME. Fica a empresa vencedora do certame 
convocada para a assinatura do instrumento de contrato nos termos do instrumento convocatório 
da referida Licitação. PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA.

Belém/PB, 19 de Setembro de 2018.
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL– PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 041/2018 
A Prefeitura Municipal de Barra de São Miguel – PB, através da Pregoeiro abaixo transcrito, 

TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade 
PREGÃO PRESENCIAL nº. 041/2018, do tipo “Menor Preço por     Item”, cujo objeto é Aquisição 
de Móveis. Data de abertura: 02/10/2018 às 10h30min (Horário Local). Cópia do Edital e demais 
documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Barra de São 
Miguel, Rua Thomaz de Aquino,06, Centro, Barra de São Miguel - PB, no horário das 08:00 as 12:00 
hrs. Outras informações pelo Telefone (83) 3358-1005 / (83) 3358-11866, Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Barra de São Miguel - PB, 19 de setembro de 2018.
António Aelson Canejo da Silva, – Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL– PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 040/2018 
A Prefeitura Municipal de Barra de São Miguel – PB, através da Pregoeiro abaixo transcrito, 

TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade 
PREGÃO PRESENCIAL nº. 040/2018, do tipo “Menor Preço por     Item”, cujo objeto é Contratação 
de Serviços de Transporte Escolar. Data de abertura: 02/10/2018 às 09h30min (Horário Local). 
Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da 
Prefeitura de Barra de São Miguel, Rua Thomaz de Aquino,06, Centro, Barra de São Miguel - PB, 
no horário das 08:00 as 12:00 hrs. Outras informações pelo Telefone (83) 3358-1005 / (83) 3358-
11866, Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Barra de São Miguel - PB, 19 de setembro de 2018.
António Aelson Canejo da Silva, – Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANATANA 

AVISO DE LICITAÇÃO - REPUBLICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00027/2018

A Prefeitura Municipal de Barra de Santana - PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA 
PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL Nº. 00027/2018, do tipo Menor Preço por lote, que tem como objetoSISTEMA DE 
REGISTRO DE PREÇO PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO 
DE PEÇAS COM EXECUÇÃO MEDIANTE O REGIME DE EXCUÇAO INDIRETA PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DA PREFEITURA DE BARRADE SANTANA.Data de Abertura: 03/10/2018 
às 14h00min. O edital e seus anexos,encontra-se disponível no setor de licitação da Prefeitura 
Municipal de Barra de Santana.Informações: no horário das 08:00as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83)3346-1066.E-mail:bsantana.prefeitura@gmail.com. Edital:www.
barradesantana.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Barra de Santana -PB, 19 de Setembro de 2018.
ERINALDO ARAUJO SOUSA - Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA 

AVISO DE RESULTADO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00027/2018

A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Barra de Santana, através do 
Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, devidamente nomeados pela Prefeita do Município, TORNA 
PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta à licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 00027/2018, cujo objetoSISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO PARA EVENTUAL 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE PEÇAS COM EXECUÇÃO MEDIANTE 
O REGIME DE EXCUÇAO INDIRETA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA 
DE BARRADE SANTANA. Realizado 12de Setembro de 2018, às 09h00min (horário local). Foi 
declarado DESERTO, em virtude do desinteresse de licitantes em participar do processo licitatório.

Barra de Santana-PB, 14de Setembro de 2018.
Erinaldo Araújo Sousa

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de prestação de locação de Serviços de Outsourcing de Impressão, 

visando atender às necessidades da Secretaria Municipal de Educação. FUNDAMENTO LEGAL: 
Adesão a Registro de Preço nº AD00017/2018 - Ata de Registro de Preços nº 0135/2017, decor-
rente do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 302/2016, realizado pelo Governo 
do Estado da Paraíba. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 00526/2018 no valor de R$ 27.820,00 
(Vinte e sete mil e oitocentos e vinte reais), nos seguintes elementos de despesa (LOA 2018): 
14.00 Secretaria Municipal de Educação; 12.361.0025.2029 Manutenção das Atividades do Ensino 
Fundamental - MDE; 111.01 Receitas de Impostos e de Transferências de Impostos - Educação; 
153.3.3.90.39.01 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica.. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00167/2018 - 17.09.18 - MAQ-
-LAREM MAQUINAS MOVEIS E EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 4.720,00 (QUATRO MIL E SETE-
CENTOS E VINTE REAIS) em 12 (doze) vezes, totalizando o valor de R$ 56.640,00 (CINQUENTA 
E SEIS MIL E SEISCENTOS E QUARENTA REAIS).

REPUBLICADO POR INCORREÇÃO – Publicado em 18/09/2018

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00023/2018, que objetiva: Aquisição de Gêneros 
Alimentícios (não perecíveis), para atender aos estudantes das Creches e Escolas Municipais, 
com a alimentação escolar de acordo com o que preconiza o Programa Nacional de Alimentação 
Escolar- PNAE; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto 
a: COMERCIAL DE ALIMENTOS WSS EIRELI - ME - R$ 142.833,60; JOAO PESSOA COMERCIO 
VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI - - R$ 19.154,76; MCM DISTRIBUIDORA DE ALIMEN-
TOS EIRELI - R$ 211.231,44.

Conde - PB, 29 de Agosto de 2018
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita
REPUBLICADO POR INCORREÇÃO – Publicado em 30/08/2018

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00019/2018. OBJETO: Aquisição de Insumos e Fraldas para 

Suprir a Necessidade dos Pacientes Assistidos pelo Serviço de Atendimento Domiciliar - Sad, Deste 
Município, Considerando a Necessidade de Dar Tratamento Adequado Às Demandas e Necessidades 
de Saúde dos Usuários. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa: Tecnocenter Materiais 
Medicos Hospitalares Ltda - CNPJ 06.948.769/0001-12 para no dia 24/09/2018, comparecer junto 
a Comissão Permanente de Licitação objetivando a ratificação de valoresreferente aos dos itens 
11 e 12. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rodovia Pb 18 - Km 3, S/Nº - Centro - Conde - PB, no 
horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis. 

Conde - PB, 17 de Setembro de 2018
JOSÉ ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00028/2018, que objetiva: REGISTRO DE PREÇOS 
PARA A AQUISIÇÃO, DE FORMA PARCELADA, DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO, ELÉTRICOS, 
HIDRÁULICOS E OUTROS, DESTINADOS A ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
DE INFRAESTRUTURA DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS - PB.; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: ALVES E FREITAS LTDA - ME - R$ 123.079,65; COMÉRCIO 
DE RAÇÕES E PRODUTOS AGROPECUÁRIOS ALCINDO LTDA - R$ 12.217,25.

Cajazeiras - PB, 19 de Setembro de 2018
JOSE ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
 EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00032/2018. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JU-
RÍDICA OU PESSOA FÍSICA PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPORTE ESCOLAR, 
COM A UTILIZAÇÃO DE ÔNIBUS, MICRO-ÔNIBUS, VANS, VW KOMBI E UTILITÁRIOS , COM 
COMBUSTÍVEL, MANUTENÇÃO CORRETIVA E PREVENTIVA E CONDUTOR INCLUSO, PARA 
ATENDER AOS ALUNOS DA REDE PÚBLICA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS - PB.. ABERTURA: 
19/09/2018 as 10:00 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta. DATA: 19/09/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00032/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
PESSOA JURÍDICA OU PESSOA FÍSICA PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPORTE 
ESCOLAR, COM A UTILIZAÇÃO DE ÔNIBUS, MICRO-ÔNIBUS, VANS, VW KOMBI E UTILITÁRIOS, 

COM COMBUSTÍVEL, MANUTENÇÃO CORRETIVA E PREVENTIVA E CONDUTOR INCLUSO, 
PARA ATENDER AOS ALUNOS DA REDE PÚBLICA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS - PB.; HOMO-
LOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Cajazeiras - PB, 19 de Setembro de 2018
JOSE ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

SECRETARIA DE SAÚDE
CONVOCAÇÃO

O Secretário de Saúde do Município de Cabedelo, no uso de suas atribuições, CONVOCA os 
servidores abaixo descritos, para comparecerem junto à Secretaria Municipal de Saúde, no setor de 
Recursos Humanos da Prefeitura Municipal de Cabedelo, no prazo máximo de 72 (setenta e duas 
horas) a partir da data dessa publicação, para tratar da contratação do Processo Seletivo Simpli-
ficado Público de nº 001/2017, para os cargos de REUMATOLOGISTA, PSIQUIATRIA INFANTIL, 
DERMATOLOGISTA e ULTRASSONOGRAFISTA, obedecendo o processo de ordem classificatório.

DERMATOLOGIA
Samir de Figueiredo Azous
Carla Simone de Menezes Marsicano
Aurenita de Assis Formiga
Helânia Pereira Fagundes de Azevedo

REUMATOLOGIA
Anna Luiza Marinho de Andrade
Teresa PatriciaAcebey Crespo
João Rodrigues de Araújo Neto

PSIQUIATRIA INFANTIL
Manoel Galdino da Costa Neto
Maria Clotilde Lima Bezerra

ULTRASSONOGRAFISTA
Martha Janaina de Melo Colaço
Alice Xavier Bezerra
Sergio Tseng
Salientamos que, com o não comparecimento no prazo determinado, implicará na perda auto-

mática da vaga do Concurso Público.
Cabedelo, 14 de setembro de 2018.

MURILO WAGNER SUASSUNA DE OLIVEIRA
Secretário Municipal de Saúde

 
ESTADO DA PARAÍBA

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO
 AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00065/2018
O Pregoeiro Oficial comunica aos interessados que o Pregão Presencial nº 00065/2018, cujo 

objeto é CONTRATAÇÃO DE EMPRESAS PARA REALIZAÇÃO DE PROCEDIMENTOS ESPECIA-
LIZADOS (EXAMES POR IMAGEM) NA ÁREA DE SAÚDE (AMPLA PARTICIPAÇÃO), marcado para 
o dia 25/09/2018, às 09:00h, fica adiado para o dia 03/10/2018, às 09:00h. Maiores informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis. Telefone: (083) 3250-3121 / Email: sescab.licitacao@
cabedelo.pb.gov.br

Cabedelo - PB, 19 de Setembro de 2018
Carlos Antonio Rangel de Melo Júnior - Pregoeiro Oficial

 
 ESTADO DA PARAÍBA

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO
 AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00069/2018
O Pregoeiro Oficial comunica aos interessados que o Pregão Presencial nº 00069/2018, cujo 

objeto é CONTRATAÇÃO DE EMPRESAS PARA REALIZAÇÃO DE PROCEDIMENTOS ESPE-
CIALIZADOS (EXAMES POR IMAGEM) NA ÁREA DE SAÚDE (PARTICIPAÇÃO EXCLUSIVA ME/
EPP), marcado para o dia 25/09/2018, às 11:00h, fica adiado para o dia 03/10/2018, às 11:00h. 
Maiores informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis. Telefone: (083) 3250-3121 / 
Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br

Cabedelo - PB, 19 de Setembro de 2018
Carlos Antonio Rangel de Melo Júnior - Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00108/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 04 de 
Outubro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Cimento para atender 
as necessidades da SEINFRA (Ampla Participação). Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário 
das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: 
licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 19 de Setembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 25017/2018

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 25017/2018, para o dia 
04 de Outubro de 2018 às 14:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Santa Clara-
-antigo Museu de Artes Asssis Chateaubriand, S/N - Centro - Campina Grande - PB. Informações: 
no horário das 08:00 as 11:00 horas - 14:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. 
Telefone: (83) 33106652. E-mail: LICITACAO.SEMASCG@GMAIL.COM. 

Campina Grande - PB, 19 de Setembro de 2018
JOÃO ALFREDO AGRA DE MEDEIROS NAPOLES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 25013/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 25013/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO DE MOBILIA 
EM GERAL,ELETROELETRÔNICA E ELETRODOMÉSTICA PARA ATENDER A DEMANDA DAS 
UNIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSITÊNCIA SOCIAL.; HOMOLOGO o correspon-
dente procedimento licitatório em favor de: BETA SOLUTION COMERCIO ELETRO ELETRONICOS 
LTDA - R$ 41.340,00; CANAPU COMERCIO DE DISTRIBUICAO LTDA. - R$ 20.170,00; MULTFORTE 
COMERCIO E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA LTDA - R$ 27.036,20; SUPRIMAIS COMERCIO 
E SERVICOS DE INFORMATICA LTDA - ME - R$ 329.551,00.

Campina Grande - PB, 19 de Setembro de 2018
MAÉSIO TAVARES DE MELO - Secretário

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Cazuza Barreto, 113 - Estação Velha - Campina Grande - PB, às 13:30 horas do dia 03 de Outubro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Serviços de instalação 
e/ou remanejamento de equipamentos de ar condicionados novos e/ou usados, incluindo tubulação, 
cabos elétricos, suporte, suporte, fixação das maquinas, teste de funcionamento. O valor de insta-
lação não sofrerá mudanças para contratante em razão de e/ou modelo.. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/02. Infor-
mações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
33411278. E-mail: sttpcampina.licita@gmail.com. Edital: http://sttpcg.com.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 19 de Setembro de 2018
POLLYANNA MARIA LORETO MEIRA - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00034/2018
A Prefeitura Municipal de Coxixola através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 00034/2018, do tipo Menor Preço, objetivando a SERVIÇOS TÉCNICOS ESPECIALIZADOS 
DE CONSULTORIA E ASSESSORIA AO DEPARTAMENTO DE PESSOAL E RECURSOS HUMA-
NOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA DE COXIXOLA. Data de Abertura: 
03/10/2018 às 08h00min. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Coxixola, situada à 
Avenida Manoel José das Neves, nº 42, Centro – Coxixola/Paraíba, no horário das 08h00min às 
11h00min e das 13h00min às 16h00min. Telefone: (083) 3306-1057. E-mail: cplcoxixola@gmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Coxixola - PB, 19 de Setembro de 2018.
JOSÉ ARAGONÊS CORREIRA DE BRITO

 – Pregoeiro – 

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 00147/2018

EXTRATO DO01 ADITIVO CONTRATUAL 
OBJETO:Aditivo de prazo do contrato original00147/2018, nos termos do art.57, § 1º, II da Lei 

nº 8.666/93, com novo prazo para 05/12/2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Esperança - PB, (CONTRATANTE) e AGAPE SERVIÇOS 

DE ENGENHARIA E CONSTRUÇÕES LTDA ME, inscrito no CNPJ sob nº 18.787.691/0001-80 
(CONTRATADA).

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Esperança, 03 de Setembro de 2018.Nobson Pedro de Almeida–Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00045/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA 
DE MATERIAL ELETRICO DESTINADO A MANUTENÇÃO DA ILUMINAÇAO PÚBLICA DESTE 
MUNICIPIO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: CENTER LUZ 
MATERIAIS ELETRICOS LTDA - ME - R$ 64.300,00; DELVALLE MATERIAIS ELÉTRICOS LTDA - 
ME - R$ 22.442,00; GERALDO VIDAL DA NOBREGA - ME - R$ 7.790,00; LUMINOZA COMERCIO 
DE MATERIAL ELETRICO HIDRAULICO E TELEFONI - R$ 128.960,00.

Esperança - PB, 19 de Setembro de 2018
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00045/2018. OBJETO: Aquisição Parcelada de Material 

Eletrico Destinado a Manutenção da Iluminaçao Pública Deste Municipio. NOTIFICAÇÃO: Con-
vocamos as seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados 
da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a 
assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Center Luz Materiais Eletricos Ltda - ME 
- CNPJ 13.603.534/0001-54. Delvalle Materiais Elétricos Ltda - ME - CNPJ 37.227.550/0001-58. 
Geraldo Vidal da Nobrega - ME - CNPJ 18.995.457/0001-49. Luminoza Comercio de Material 
Eletrico Hidraulico e Telefoni - CNPJ 70.047.329/0001-93. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua 
Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, no horário das 08h00min Às 12h00min dos dias 
úteis. Telefone: (083) 3361-3801.

Esperança - PB, 19 de Setembro de 2018
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00093/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00093/2018, que objetiva: Contratação 
de empresa para realizações de exames a serem feitos na Policlínica Augusto de Almeida e no 
Centro de Reabilitação Maria Moura, Guarabira/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório: Licitação Deserta.

Guarabira - PB, 19 de Setembro de 2018
WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA

Gestor

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00093/2018. OBJETO: Contratação de empresa para 
realizações de exames a serem feitos na Policlínica Augusto de Almeida e no Centro de Reabilitação 
Maria Moura, Guarabira/PB. ABERTURA: 18/09/2018 as 14:30 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação 
Deserta. DATA: 19/09/2018.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00090/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00090/2018, que objetiva: Contratação de empresa 
no ramo pertinente para serviços de mão de obra em pavimento em diversas áreas do município; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: RONALDO CLEMENTINO 
DA SILVA - R$ 50.780,00.

Guarabira - PB, 18 de Setembro de 2018
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para serviços de mão de obra em pavi-
mento em diversas áreas do município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00090/2018. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento 
vigente 2018 Elemento de despesa 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. 
VIGÊNCIA: 6 (seis) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT 
Nº 00428/2018 - 18.09.18 - RONALDO CLEMENTINO DA SILVA - R$ 50.780,00.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições de urnas funerárias e serviços de traslados destinadas aos sepultamentos 
de falecidos de famílias reconhecidamente carentes do Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pre-
gão Presencial nº 00088/2018. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS 
Dotação consignada no orçamento vigente 2018 Elemento de despesa 3.3.90.30.01 - Material de 
Consumo 3.3.90.32.01 - Material, Bens para Distribuição Gratuita 3.3.90.39.01 - Outros Serviços 
de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 00427/2018 - 17.09.18 - AYANA 
KARINE CAETANO DA SILVA - R$ 131.750,00.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SEGUNDO TERMO ADITIVO.
REF: CONCORRÊNCIA 04.2017.
OBJETO: Prorrogação por mais 05 (cinco) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 395/2017 datado de 06/11/2017 e com término de vigência em 06/04/2018 
e ao Primeiro Aditivo datado de 04/04/2018 e com término de vigência em 07/09/2018, celebrado 
inicialmente entre as partes, objetivando a execução dos serviços de Contratação de empresa do 
ramo pertinente para a execução dos Serviços de Revestimento asfáltico, recapeamento asfáltico, 
pavimentação e drenagem em diversas ruas e vias urbanas do Município de Guarabira/PB, conforme 
contratos de Repasses 1025150-24/2015, 1031265-48/2016 e 1025799-80/2015 respectivamente 
celebrado com a CEF / Governo Federal.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – ZENÓBIO TOSCANO DE OLI-
VEIRA. CONTRATADA: CONSTRUTORA ROCHA CAVALCANTE LTDA – CNPJ: 09.323.098/0001-
92- JOSÉ DE ARIMATEA ROCHA

JUSTIFICATIVA: Em razão de atrasos na execução dos serviços, ficou prejudicada a conclusão 
da obra no prazo inicialmente estabelecido em contrato.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 04/09/2018.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 08/02/2019 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA - Prefeito
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO 

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2018
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de Julgamento das Propostas do PREGÃO PRE-
SENCIAL Nº 00041/2018, com o seu objeto Aquisição de equipamentos e materiais permanentes 
atendendo a proposta n. 11463.951000/1170-04 destinados ao Fundo Municipal de Saúde de 
Igaracy - PB. Conforme especificação do edital. Com os licitantes classificados em todas as fases 
deste certame, sendo declaradas vencedoras as empresas: BETA SOLUTION COMERCIO ELETRO 
ELETRONICOS LTDA - ME - Valor: R$ 1.009,00; EQUIPACO MOVEIS E ELETRODOMESTICOS 
LTDA - Valor: R$ 1.240,00; INTELIGENCIA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS E SERVIÇOS EIRELI 
- Valor: R$ 10.091,70; JOSE NERGINO SOBREIRA - Valor: R$ 2.690,00; ODONTOMED COMERCIO 
DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA - Valor: R$ 240,00; RITA DE ANDRADE VIEIRA 
- Valor: R$ 16.846,00.  Anual. Igaracy - PB, 19 de Setembro de 2018.

GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JURÚ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Alves Barbosa, 128 - Centro - Juru - PB, às 08:30 horas do dia 02 de Outubro de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada 
para compra de um veículo Ambulância Tipo A - Simples Remoção Tipo Furgoneta para o FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE DE JURU PB. TERMO DE COMPROMISSO 250800171220105993 E 
TERMO DE COMPROMISSO 2508001712240002377 - MINISTÉRIO DA SAÚDE. Valor estimado 
R$ 168.000,00. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Federal nº. 3555. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3484-1245. E-mail: licitacaojuru@hotmail.com. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Juru - PB, 19 de Setembro de 2018
RONNY KLEBER PEREIRA DE LIMA - Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JURÚ
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2018
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

José Alves Barbosa, 128 - Centro - Juru - PB, às 10:30 horas do dia 02 de Outubro de 2018, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Contratação de empresa especializada para 
aquisição de equipamentos e material permanente destinados as Unidades Básicas de Saúde 
- PSF’S do Município de Juru - PB. Recursos previstos na PROPOSTA: 10538.747000/1180-02 - 
MINISTÉRIO DA SAÚDE. Valor estimado R$ 100.000,00. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3555. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3484-1245. E-
-mail: licitacaojuru@hotmail.com. 

Juru - PB, 19 de Setembro de 2018
RONNY KLEBER PEREIRA DE LIMA - Pregoeiro Oficial

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE ADIAMENTO DE SESSÃO

PROCESSO Nº 17.043/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.111/2018
DATA DE ABERTURA: 02/10/2018 – ÀS: 08:30h.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM FORNECIMENTO DE REFEI-

ÇÕES (JANTAR) PARA ATENDER AO SAMU, UPA OCEANIA, UPA VALENTINA E UPA CRUZ DAS 
ARMAS E BANCÁRIOS PELO PERIODO DE 12 MESES.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através do seu Pregoeiro, Sr. Everaldo 
Francisco da Silva Junior, vem por meio deste, tornar público, o adiamento da sessão que estava 
prevista para o dia 25/09/2018 às 08:30h, para o dia 02/10/2018 às 08:30h, considerando ajustes 
necessários  no instrumento convocatório. O novo Edital ficará à disposição dos interessados no prazo 
prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, ficando sob o mesmo número 
de CHAVE: 735699, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas 
com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08:00h as 12:00h e das 13:00h 
as 17:00h, no Fone: (83)3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: 
ORDINÁRIOS, SUS e TRANF. REC. ESTADO PROG SAÚDE. Fundamentação legal: Lei Federal 
nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 
7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 19 de Setembro de 2018. 
Everaldo Francisco da Silva Junior 

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33017/2018

HOMOLOGO a licitação na modalidade Concorrência Pública nº 33017/2018, Processo Admi-
nistrativo nº 2018/038167, destinada a CONSTRUÇÃO DO CENTRO DE EDUCAÇÃO UNIFICADA 
- CEU NO BAIRRO DE MANGABEIRA, EM JOÃO PESSOA/PB, e com base no Relatório final da 
Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, ADJUDICO seu objeto para a empresa ENGEMEC 
CONSTRUTORA INCORPORADORA LTDA ME, com a proposta comercial vencedora de R$ 
5.994.836,08 (cinco milhões novecentos e noventa e quatro mil oitocentos e trinta e seis reais e 
oito centavos), estando compatível com os preços referenciais integrantes do processo licitatório.

João Pessoa, 19 de setembro de 2018.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33001/2018

HOMOLOGO a licitação na modalidade Concorrência Pública nº 33001/2018, Processos Adminis-
trativos nº 2017/115942, 2017/131749 e 2017/133637, destinada a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO NA COMUNIDADE TAIPA, NO BAIRRO 
DO COSTA E SILVA, EM JOÃO PESSOA/PB, e com base no Relatório final da Comissão Especial 
de Licitação da SEPLAN, ADJUDICO seu objeto para a empresa PLANCON PLANEJAMENTO 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, com a proposta comercial vencedora de R$ 663.157,99 
(seiscentos e sessenta e três mil cento e cinqüenta e sete reais e noventa e nove centavos), estando 
compatível com os preços referenciais integrantes do processo licitatório.

João Pessoa, 19 de setembro de 2018.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento

Prefeitura Municipal de João Pessoa
Secretaria de Educação e Cultura

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09069/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09042/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/002847
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE MANUTENÇÃO PARA OS SERVIÇOS DE ALVE-

NARIA DOS PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS E UNIDADES DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO 
DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09042/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: CASA DA CONSTRUÇÃO CNPJ: 16.515.252/0001-93 FONE/FAX: (83)3341-2351 
END.: RUA PRESIDENTE JOÃO PESSOA, 400- CENTRO DE CAMPINA GRANDE/PB CEP: 
58.400-034 EMAIL: osvaldo@centraldaconstrucao.com.br

ITEM UNID. PRODUTO 
/ DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. TOTAL MARCA

15 Unid Bocal de calha PVC 
170 50

R$ 37,30
(trinta e sete 
reais e trinta 
centavos).

R$ 1.865,00
(um mil, oitocen-
tos e sessenta e 

cinco reais).

Amanco

26 Unid Cabeceira de calha 
direita PVC 170 30

R$ 9,99
(nove reais 
e noventa e 
nove centa-

vos).

R$ 299,70
(duzentos e 

noventa e nove 
reais e setenta 

centavos).

Amanco
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27 Unid Cabeceira de calha 
esquerda PVC 170 30

R$ 9,99
(nove reais 
e noventa e 
nove centa-

vos).

R$ 299,70
(duzentos e 

noventa e nove 
reais e setenta 

centavos).

Amanco

28 Unid Calha PVC  170 X 3 
Metro 250

R$ 59,19
(cinquenta 

e nove reais 
e dezenove 
centavos).

R$ 14.797,50
(quatorze mil, 
setecentos e 

noventa e sete 
reais e cinquenta 

centavos).

Amanco

40 Unid Fixador pitões com 
bucha, 6 mm 200

R$ 0,24
(vinte e quatro 

centavos).

R$ 48,00
(quarenta e oito 

reais).
Jomarca

51 Unid Janela Basculante 60 x 
100 cm de Alumínio 10

R$ 119,97
(cento e deze-
nove reais e 

noventa e sete 
centavos).

R$ 1.199,70
(um mil, cento e 
noventa e nove 
reais e setenta 

centavos).

Qualifort

54 Rolo Manta para calha, 
10cmx10m 10

R$ 28,97
(vinte e 

oito reais e 
noventa e sete 

centavos).

R$ 289,70
(duzentos e 

oitenta e nove 
reais e setenta 

centavos).

Denver

55 Rolo
Manta para Laje (com-
primento 10m, largura 
10cm, espessura 3mm)

50

R$ 32,13
(trinta e dois 
reais e treze 
centavos).

R$ 1.606,50
(um mil, 

seiscentos e seis 
reais e cinquenta 

centavos ).

Denver

58 Unid Massa Colante AC 3 200

R$ 19,90
(dezenove 

reais e noventa 
centavos).

R$ 3.980,00
(três mil, nove-
centos e oitenta 

reais).

Solo-
massa

60 Unid Massa plástica, 400g 500

R$ 5,49
(cinco reais 
e quarenta e 
nove centa-

vos).

R$ 2.745,00
(dois mil, sete-

centos e quarenta 
e cinco reais).

Natrielli

62 Unid Mictório Completo, 
38x525cm 50

R$ 193,00
(cento e 

noventa e três 
reais).

R$ 9.650,00
(nove mil, seis-

centos e cinquen-
ta reais).

Celite

65 Caixa
Parafuso Madeira – 

fenda Phillips – 3,5 x 
40 (caixa com 500)

30

R$ 22,86
(vinte e 

dois reais e 
oitenta e seis 

centavos).

R$ 685,80
(seiscentos e 

oitenta e cinco 
reais e oitenta 

centavos).

Jomarca

66 Caixa

Parafuso Auto Atarra-
xante – fenda Phillips 
– 3,5 x 25(caixa com 

500)

30

R$ 16,83
(dezesseis 

reais e oitenta 
e três centa-

vos).

R$ 504,90
(quinhentos e 

quatro reais e no-
venta centavos).

Jomarca

72 Caixa
Parafuso sextavado  - 
3/16 x 50 (caixa com 

200)
50

R$ 25,14
(vinte e cinco 
reais e quator-
ze centavos).

R$ 1.257,00
(um mil, duzen-
tos e cinquenta e 

sete reais).

Jomarca

76 Caixa
Parafuso sextavado  - 
5/16 x 50 (caixa com 

100)
100 R$ 30,00

(trinta reais).
R$ 3.000,00

(três mil reais). Jomarca

77 Caixa
Parafuso sextavado  - 
5/16 x 70 (caixa com 

100)
150

R$ 43,60
(quarenta 
e três reais 
e sessenta 
centavos).

R$ 6.540,00
(seis mil, 

quinhentos e 
quarenta reais)

Jomarca

89 Metro
Piso Cerâmico Antider-
rapante - cores: Branco 

e bege.
350

R$ 11,99
(onze reais 
e noventa e 
nove centa-

vos).

R$ 4.196,50
(quatro mil, 

cento e noventa 
e seis reais e cin-
quenta centavos).

Cerbras

90 Metro

Piso Cerâmico 
Antiderrapante – cores: 

Cinza e 
marrom.

500

R$ 11,99
(onze reais 
e noventa e 
nove centa-

vos).

R$ 5.995,00
(cinco mil, nove-
centos e noventa 

e cinco reais).

Cerbras

91 Metro Piso Cerâmico 46 x 46  
- Branco 2.000

R$ 16,00
(dezesseis 

reais).

R$ 32.000,00
(trinta e dois mil 

reais).
Cerbras

101 Unid Reboco pronto 20 kg 70

R$ 4,61
(quatro reais e 
sessenta e um 

centavos).

R$ 322,70
(trezentos e vinte 
e dois reais e se-
tenta centavos).

Nossa 
Massa

105 Unid Suporte de PVC para 
calha 170mm 200

R$ 7,30
(sete reais e 
trinta centa-

vos).

R$ 1.460,00
(um mil, quatro-
centos e sessenta 

reais).

Amanco

115 Unid Telha Translucida 
Perfil De Polipropileno 50

R$ 30,43
(trinta reais e 

quarenta e três 
centavos).

R$ 1.521,50
(um mil, qui-

nhentos e vinte 
um reais e cin-

quenta centavos).

Ondafort

119 Unid Veda calha (280 g) 500

R$ 9,65
(nove reais e 

sessenta e cin-
co centavos).

R$ 4.825,00
(quatro mil e oi-
tocentos e vinte e 

cinco reais).

Pulvitec

Valor Total: R$ 99.089,20 (noventa e nove mil, oitenta e nove reais e vinte centavos).

João Pessoa, 17 de setembro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura 

Prefeitura Municipal de João Pessoa
Secretaria de Educação e Cultura

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09066/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09042/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/002847
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE MANUTENÇÃO PARA OS SERVIÇOS DE ALVE-

NARIA DOS PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS E UNIDADES DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO 
DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09042/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: JSB DISTRIBUIDORA EIRELI – ME CNPJ: 16.693.935/0001-30 FONE/FAX: (83) 
98884-5835 END.: RUA ELIAS PEREIRA DE ARAUJO, Nº 80, MANGABEIRA – JOÃO PESSOA/
PB CEP: 58.056-010 EMAIL: jsb.dist@gmail.com        

ITEM UNID. PRODUTO 
/ DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. TOTAL MARCA

01 Unid Acoplamento circular 
de calha PVC. 50

R$ 9,60
(nove reais e 

sessenta centa-
vos).

R$ 480,00
(quatrocentos e 
oitenta reais)

Amanco

03 Unid Araldite profissional, 
23g 100

R$ 14,98
(quatorze reais 
e noventa e oito 

centavos).

R$ 1.498,00
(um mil, quatro-
centos e noventa 

e oito reais).

Tecbond

17 Pct

Bucha para gesso ou 
tijolo baiano base oca 

ou maciça 10 mm, 
(pacote com 250)

60

R$ 49,90
(quarenta e nove 
reais e noventa 

centavos).

R$ 2.994,00
(dois mil, 

novecentos e 
noventa e quatro 

reais).

Drywall

48 Bald Impermeabilizante 
para Laje (balde 18l) 30

R$ 119,04
(cento e dezeno-
ve reais e quatro 

centavos).

R$ 3.571,20
(três mil, 

quinhentos e 
setenta e um 
reais e vinte 
centavos).

Vedacit

50 Unid Janela Basculante 40 x 
60 cm de Alumínio 10

R$ 48,00
(quarenta e oito 

reais).

R$ 480,00
(quatrocentos e 
oitenta reais).

Qualifort

Valor Total: R$ 9.023,20 (nove mil, vinte e três reais e vinte centavos).

João Pessoa, 14 de setembro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura 

Prefeitura Municipal de João Pessoa
Secretaria de Educação e Cultura

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09067/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09042/2018   PROCESSO ADM. Nº. 2018/002847
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE MANUTENÇÃO PARA OS SERVIÇOS DE ALVE-

NARIA DOS PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS E UNIDADES DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO 
DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09042/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: SÓLIDO ATACADO HOME CENTER CNPJ: 01.091.310/0001-21 FONE/FAX: 
(83)3321-0874 END.: AVENIDA PREFEITO SEVERINO BEZERRA CABRAL, 3800, Saída para JOÃO 
PESSOA- CAMPINA GRANDE/PB.  CEP: 58.408-000 EMAIL: sac@solidoconstrucao.com.br

ITEM UNID. PRODUTO 
/ DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. TOTAL MARCA

02 Kg Agave para gesso 300

R$ 9,16
(nove reais 
e dezesseis 
centavos).

R$ 2.748,00
(dois mil, 

setecentos e 
quarenta e oito 

reais).

Atlantis

06 Metro Areia Fina 100

R$ 69,30
(sessenta e 
nove reais e 
trinta centa-

vos).

R$ 6.930,00
(seis mil, e 

novecentos e 
trinta reais).

In Natura

07 Metro Areia Grossa 14

R$ 53,97
(cinquenta e 
três reais e 

noventa e sete 
centavos).

R$ 755,58
(setecentos e 
cinquenta e 
cinco reais e 

cinquenta e oito 
centavos).

In Natura

08 Metro Areia media 200

R$ 62,15
(sessenta e dois 
reais e quinze 

centavos).

R$ 12.430,00
(doze mil, 

quatrocentos e 
trinta reais).

In Natura

10 Unid Arruela  galvanizada 
1/4” 200 R$ 0,10

(dez centavos).
R$ 20,00

(vinte reais). Jomarca

11 Unid Arruela  galvanizada 
3/8” 200

R$ 0,20
(vinte centa-

vos).

R$ 40,00
(quarenta reais). Jomarca

18 Pacote
Bucha fix nylon 

10mm  (pacote com 
100)

100 R$ 15,00
(quinze reais).

R$ 1.500,00
(um mil e qui-
nhentos reais).

Jomarca

19 Pacote
Bucha de nylon S12 
12x60mm (pacote 

com 150)
100 R$ 30,00

(trinta reais).
R$ 3.000,00

(três mil reais). Jomarca

20 Pacote Bucha fix nylon 6mm 
(pacote com 100) 100

R$ 8,50
(oito reais 

e cinquenta 
centavos).

R$ 850,00
(oitocentos e 

cinquenta reais).
Jomarca

21 Pacote Bucha fix nylon 8mm 
(pacote com 100) 100 R$ 9,00

(nove reais).

R$ 900,00
(novecentos 

reais).
Jomarca

29 Metro
Calha Moldura 

Galvanizada Corte 
33 cm

600 R$ 12,00
(doze reais).

R$ 7.200,00
(sete mil e du-
zentos reais).

Gram-
plast

31 Metro Cascalhinho (brita 01) 50
R$ 77,00

(setenta e sete 
reais).

R$ 3.850,00
(três mil, 

oitocentos e cin-
quenta reais).

Britex

35 Unid Cobogó 24x24x10 cm 400 R$ 12,00
(doze reais).

R$ 4.800,00
(quatro mil 
e oitocentos 

reais).

Rocha

36 Metro Condutor circular de 
calha de PVC 30 R$ 7,00

(sete reais).

R$ 210,00
(duzentos e dez 

reais).

Gram-
plast

37 Unid Emenda calha de 
PVC 170 20 R$ 11,00

(onze reais).

R$ 220,00
(duzentos e vinte 

reais).

Gram-
plast

39 Pacote

Fixador gancho 
5,5mmx70mm com 

bucha de nylon 8mm 
(pacote com 100)

10 R$ 30,00
(trinta reais).

R$ 300,00
(trezentos reais) Jomarca

45 Kg Graxa branca 20

R$ 39,86
(trinta e nove 

reais e oitenta e 
seis centavos).

R$ 797,20
(setecentos e 

noventa e sete 
reais e vinte 
centavos).

Texaco

47 Unid
Haste de Fixação para 

Telha de Alumínio, 
1/4x200mm

500

R$ 1,50
(um real e 
cinquenta 
centavos).

R$ 750,00
(setecentos e 

cinquenta reais).
Jomarca

49 Unid Janela Basculante 40 
x 60 cm de Alumínio 10

R$ 140,00
(cento e qua-
renta reais).

R$ 1.400,00
(um mil e 

quatrocentos 
reais).

Bimetal

56 Unid Massa colante AC 1 200

R$ 5,65
(cinco reais e 
sessenta e cin-
co centavos).

R$ 1.130,00
(um mil, cento  e 

trinta reais).

Nossa 
Massa

61 Unid Massa rápida 1,25 kg 10
R$ 17,00
(dezessete 

reais).

R$ 170,00
(cento e setenta 

reais).
Iberê

74 Caixa

Parafuso Auto 
Atarraxante – fenda 

Phillips – 4,8 x 
38(caixa com 500)

30

R$ 38,50
(trinta e oito re-
ais e cinquenta 

centavos).

R$ 1.155,00
(um mil, cento 
e cinquenta e 
cinco reais).

Jomarca

79 Caixa
Parafuso sextavado  

Rosca Soberba -3/8 x 
90 (caixa com 100)

150

R$ 67,93
(sessenta e 
sete reais e 

noventa e três 
centavos).

R$ 10.189,50
(dez mil, cento 
e oitenta e nove 
reais e cinquenta 

centavos).

Jomarca

97 Unid Porca zincada 1/2" 
para rosca sem fim 5.000

R$ 0,20
(vinte centa-

vos).

R$ 1.000,00
(um mil reais). Jomarca

100 Lata Primer para Manta, 
18l 15

R$ 159,90
(cento e cin-

quenta e nove 
reais e noventa 

centavos).

R$ 2.398,50
(dois mil, 
trezentos e 

noventa e oito 
reais e cinquenta 

centavos).

Vedacit

107 Rolo

Tela metálica para 
viveiro fio 26 BWG 
x 1,5 m rolo com 50 

metros

10

R$ 259,99
(duzentos e  
cinquenta e 
nove reais e 

noventa e nove 
centavos).

R$ 2.599,90
(dois mil, 

quinhentos e 
noventa e nove 
reais e noventa 

centavos).

Aço 
Ceara

111 Unid Telha cerâmica tipo 
canal 40.000

R$ 0,50
(cinquenta 
centavos).

R$ 20.000,00
(vinte mil reais). Macedo

116 Unid Tijolos com oito furos 50.000

R$ 0,54
(cinquenta e 
quatro centa-

vos).

R$ 27.000,00
(vinte e sete mil 

reais).
Macedo

121 Balde

Aditivo plastificante 
concentrado para 

argamassa de 
assentamento (balde 

18l)

20

R$ 98,85
(noventa e 
oito reais e 

oitenta e cinco 
centavos).

R$ 1.977,00
(um mil, nove-
centos e setenta 

e sete reais).

Vedacit

Valor Total: R$ 116.320,68 (cento e dezesseis mil, trezentos e vinte reais e sessenta e oito centavos).

João Pessoa, 17 de setembro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA – EMLUR

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PROCESSO Nº. 2018/10.301 PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 015/2018

A Pregoeira Oficial da Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana - EMLUR, no uso de 
suas atribuições, com fundamento no Art. 3º, Inciso IV da Lei Federal nº 10.520/2002, ADJUDICA o 
presente procedimento que tem por objeto o PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2018/10.301, que 
tem por objeto o REGISTRO DE PREÇOS CONSIGNADO EM ATA PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO 
DE CARRINHOS DE MÃO, ora licitado em favor da empresa VENDE TUDO MAGAZINE LTDA, 
CNPJ: 05.765.913/0001-12 com o item 1, perfazendo o valor total de R$ 59.334,00 (cinquenta e 
nove mil trezentos e trinta e quatro reais). Desta forma, fica registrado que o valor global da licitação 
é de R$ 59.334,00 (cinquenta e nove mil trezentos e trinta e quatro reais).

João Pessoa, 18 de Setembro de 2018
Jacinta Firmino de Sousa Queiroga

Pregoeiro/Presidente da CPL/EMLUR

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33035/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONSTRUÇÃO DA PRAÇA 
NA COMUNIDADE BELA VISTA NO BAIRRO DO CRISTO REDENTOR EM JOÃO PESSOA/PB. 
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
constituída pelo Decreto nº 9041/2017, datado de 03 de outubro de 2017, comunica aos interessados, 
que, fica determinado que a reunião para abertura dos envelopes contendo as propostas comerciais, 
dar-se-á no dia 21/09/2018, às 09:00 horas, no mesmo local indicado no preâmbulo do Edital.

João Pessoa, 18 de setembro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33024/2018

HOMOLOGO a licitação na modalidade Concorrência Pública nº 33024/2018, Processos Ad-
ministrativos nº 2018/020169, 2018/054868, destinada a contratação de empresa especializada 
para reforma da Praça do Carro Antigo em Manaíra, João Pessoa, e com base no Relatório final 
da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, ADJUDICO seu objeto para a empresa CONS-
TRUTORA ECON EMP. E CONSTRUÇÕES LTDA, com a proposta comercial vencedora de R$ 
1.249.226,84 (hum milhão duzentos e quarenta e nove mil duzentos e vinte e seis reais e oitenta e 
quatro centavos), estando compatível com os preços referenciais integrantes do processo licitatório.

João Pessoa, 18 de setembro de 2018.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento
.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SEDURB – SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO URBANO

EXTRATO DE CONTRATO Nº 90008/2018 – SEDURB
PARTES:
CONTRATANTE: SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO URBANO da Prefeitura Municipal 

de João Pessoa 
CONTRATADA: CONSTRUTORA ITAY LTDA – EPP
OBJETO: Construção da Praça cidade dos Colibris em João Pessoa
PRAZO EXECUÇÃO: 120 (cento e vinte) dias corridos
PRAZO VIGÊNCIA CONTRATUAL: 140 (cento e quarenta) dias corridos
LICITAÇÃO: Concorrência n.º 33010/2018.
VALOR: R$ 611.259,87 (seiscentos e onze mil duzentos e cinqüenta e nove reais e oitenta e 

sete centavos).
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
a) Classificação Orçamentária: 09.102.15.452.5189.4254 – Construção,       Revitalização, 

Recuperação de praças e áreas de lazer.
b) Elemento de despesa: 4.4.90.51 – obras e instalações.
c) Fonte: 1001 – Recursos Ordinários
d) PPA 2018/2021.
FUNDAMENTO LEGAL: Lei nº 8.666/93 e suas alterações, bem como o artigo 37 da Consti-

tuição Federal.
João Pessoa, 11 de setembro de 2018.

JOÃO DA SILVA FURTADO
SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO URBANO

CONTRATANTE

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SEDURB – SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO URBANO 

EXTRATO DE CONTRATO Nº 90007/2018 – SEDURB
PARTES:
CONTRATANTE: SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO URBANO da Prefeitura Municipal 

de João Pessoa 
CONTRATADA: CONSTRUTORA ITAY LTDA – EPP
OBJETO: Construção da Praça São Pedro em João Pessoa.
PRAZO EXECUÇÃO: 120 (cento e vinte) dias corridos
PRAZO VIGÊNCIA CONTRATUAL: 140 (cento e quarenta) dias corridos
LICITAÇÃO: Concorrência n.º 33010/2018.
VALOR: R$ 809.859,61 (Oitocentos e nove mil oitocentos e cinqüenta e nove reais e sessenta 

e hum centavo).
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
a) Classificação Orçamentária: 09.102.15.452.5189.4254 – Construção,       Revitalização, 

Recuperação de praças e áreas de lazer.
b) Elemento de despesa: 4.4.90.51 – obras e instalações.
c) Fonte: 1001 – Recursos Ordinários
d) PPA 2018/2021.
FUNDAMENTO LEGAL: Lei nº 8.666/93 e suas alterações, bem como o artigo 37 da Consti-

tuição Federal.
João Pessoa, 11 de setembro de 2018.

JOÃO DA SILVA FURTADO
SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO URBANO

CONTRATANTE

.
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
AVISO DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 33005/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REFORMA DO PRIMEIRO 

PAVIMENTO DO CELEIRO ESPAÇO CRIATIVO PARA IMPLANTAÇÃO DO LABORATÓRIO DE 
INOVAÇÃO CULTURAL EM JOÃO PESSOA/PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
constituída pelo Decreto nº 9041/2017, datado de 03 de outubro de 2017, comunica aos interessados 
que, após exame da documentação da referida Tomada de Preços, foi HABILITADA: ENGENHARTE 
CONSTRUÇÕES E CONSULTORIA LTDA – EPP; e INABILITADA: Nenhuma. Ficam franqueadas 
vistas ao processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei. 

João Pessoa, 18 de setembro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP
.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA – EMLUR

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO Nº. 2018/10.301 PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 015/2018

Com base nas informações constantes no referido Pregão e em cumprimento aos termos do artigo 
43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, acolho parecer da Assessoria Jurídica, e 
HOMOLOGO o presente procedimento que tem por objeto por objeto o REGISTRO DE PREÇOS 
CONSIGNADO EM ATA PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE CARRINHOS DE MÃO, ora licitado em 
favor da VENDE TUDO MAGAZINE LTDA, CNPJ: 05.765.913/0001-12  com o item 1, perfazendo 
o valor total de R$ 59.334,00 (cinquenta e nove mil trezentos e trinta e quatro reais). Desta forma, 
fica registrado que o valor global da licitação é de R$ 59.334,00 (cinquenta e nove mil trezentos e 
trinta e quatro reais). Com base no Art. 4º, Inciso XXII, da Lei n.º 10.520/2002, em consequência, fica 
convocado o adjudicatário para assinatura da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS e o consequente 
instrumento de contrato, nos termos do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o 
direito à contratação sem prejuízo das sanções previstas no art. 81 desta lei.

João Pessoa, 18 de Setembro de 2018
Lucius Fabiani de Vasconcelos Sousa

Superintendente / EMLUR

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 02 
de Outubro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE INFORMÁTICA E ELETRÔNICOS, 
PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DA ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL, DE FORMA PARCELADA, 
CONFORME DISPOSIÇÕES DO TERMO DE REFERÊNCIA.. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2006. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-
2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 19 de Setembro de 2018
Olivânio Dantas Remígio - Prefeito Constitucional 

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00048/2018
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Ananiano Ramos Galvão, S/N - Centro - Prata - PB, às 09:00 horas do dia 02 de Outubro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Ambulância Tipo 
A - Simples Remoção Tipo Furgoneta. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2013. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3390-1110. E-mail: 
cplpmprata@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Prata - PB, 19 de Setembro de 2018
JOSÉ DA SILVA TAVARES - Pregoeiro Oficial

.
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
 AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2018
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Coronel Demostenes Barbosa, 314 - Centro - Riacho de Santo Antonio - PB, às 09:30 horas do 
dia 09 de Outubro de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA AMPLIAÇÃO DO CEMITÉRIO 
PÚBLICO CONFORME PLANILHA ORÇAMENTÁRIA. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3641-1019. E-
-mail: riachodesantoantonio.prefeitura@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Riacho de Santo Antonio - PB, 19 de Setembro de 2018
ROBERTA LEANDRA DOS SANTOS QUIRINO - Presidente da Comissão

.
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE
 AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 00001/2018
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 23 de Outubro de 
2018, licitação modalidade concorrência, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA IMPLANTAÇÃO DO SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO, COM IMPLANTAÇÃO DE 
REDE COLETORA E EMISSÁRIO, ESTAÇÃO DE BOMBEAMENTO, ESTAÇÃO DE TRATAMEN-
TO DE ESGOTO COM LAGOAS AEROBIAS E ANAERÓBIAS. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no 
horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3383-
1725/1094. Edital: www.tce.pb.gov.br

Soledade - PB, 19 de Setembro de 2018
ADRIANO JÉSUS ARAÚJO DA SILVA

Presidente da Comissão
.   

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 COMUNICADO DE JULGAMENTODE RECURSOS
TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2018

OBJETO: Contratação de empresa do ramo da construção civil destinada a execução da obra 
de pavimentação em paralelepípedos em ruas da cidade de Solânea/PB, conforme Contrato de 
Repasse nº1040.614-64/2017MCIDADES.

A Prefeitura Municipal de Solânea, através da Comissão Permanente de Licitação, COMUNICA 
aos participantes da Tomada de Preços nº 003/2018, que após análise do recurso interposto pela 
empresa JOÃO HIGOR PINTO DIAS ME, foi mantido a decisão que inabilitou a empresa recorrente. 
Convocando os licitantes, para a para a sessão de abertura das propostas das empresas habilitadas, 
que ocorrerá às 10:00 horas do dia 27 de Setembro de 2018, na sala da CPL.

Solânea - PB, 17 de Setembro de 2018
MARIA JOSE DA COSTA MARANHÃO - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2018, que objetiva: 
Contratação de empresa do ramo da construção civil destinada a execução da obra de construção 
de uma Escola com 04 (quatro) salas de aula, no Município de SolâneaPB; HOMOLOGO o corres-
pondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO 
MENDES - ME - R$ 719.010,51.

Solânea - PB, 18 de Setembro de 2018
KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA - Prefeito

.
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO

PROCESSO: Tomada de Preços nº 00002/2018. OBJETO: Contratação de Empresa do Ramo 
da Construção Civil Destinada a Execução da Obra de Construção de Uma Escola Com 04 (quatro) 
Salas de Aula, No Município de Solânea/pb. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para 
no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto 
a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de 
incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: 
Humberto Ramalho Trigueiro Mendes - ME - CNPJ 35.590.090/0001-00. INFORMAÇÕES: na sede 
da CPL, Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis. Telefone: (083) 3363-1285.

Solânea - PB, 18 de Setembro de 2018
MARIA JOSÉ DA COSTA MARANHÃO - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB
AVISO DE DECISÃO DE RECURSO E ABERTURA DE PROPOSTAS

TOMADA DE PREÇOS 00003/2018
O presidente da Comissão Permanente de Licitação do município de Santa Luzia, torna público 

para conhecimento dos licitantes participantes do Processo na modalidade Tomada de Preço Nº 
00003/2018, que o recurso impetrado pelas empresas CONSULTORIA E CONSTRUCOES SAN-
TA LUZIA LTDA e JMR CONSTRUCOES EIRELI, foram julgados PROCEDENTES, tornando-as 
HABILITADAS no referido Processo. O recurso impetrado pela empresa UG CONSTRUTORA 
E SERVICOS EIRELI foi julgado IMPROCEDENTE, mantendo a INABILITAÇÃO da mesma. O 
recurso impetrado pela empresa CEDRO ENGENHARIA LTDA – EPP foi julgado PARCIALMENTE 
PROCEDENTE, mantendo assim a INABILITAÇÃO. Ainda comunica a todos os interessados que a 
sessão de abertura do envelope contendo a Proposta de Preços (Envelope Nº 02) da licitação em 
epígrafe será realizada no dia 25 de Setembro de 2018 às 08h00 (hora local), na sala da comissão 
de licitação situada na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de 
Santa Luzia/PB – CEP 58.600-000.

Santa Luzia/PB, 19 de Setembro de 2018.
Everaldo Martins de Oliveira

Presidente da CPL/PMSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

Aviso de Adiamento de Licitação
Pregão Presencialpara Registro de Preço nº 022/2018

Processo nº 091/2018
A Comissão Permanente de Licitação torna público para o conhecimento dos interessados o 

ADIAMENTO,por razões técnicas, do Pregão Presencial para REGISTRO DE PREÇOS PARA 
AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE HIGIENE INFANTIL, VISANDO ATENDER AS DEMANDAS DA 
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB.Ao mesmo tempo informa 
que o pregão supracitado será realizado no dia 28 de setembro de 2018, às 13:30. O Edital poderá 
ser retirado na sede da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, 
PB, Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB, no horário de 08:00 às 13:00 horas ou 
através do link http://licitacoes.santarita.pb.gov.br/ category/editais/.

Santa Rita, 19 de setembro de 2018.
Maria Neuma Dias Chaves

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

Santa Rita - PB, 19 de setembro de 2018.
O PREFEITO E A SECRETÁRIA DE ASSISTÊNCIA SOCIALDO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, 

ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições legais,
 R E S O L V E M:
 HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 021/2018, que 

objetiva: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE CADEIRAS DE RODAS 
ADULTO E INFANTIL E CADEIRAS DE BANHO ADULTO, VISANDO ATENDER AS DEMANDAS 
DA SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB,com base nos 
elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor:

 - CRM COMERCIAL LTDA
CNPJ: 04.679.119/0001-93
Valor R$: 58.000,00 (cinquenta e oito mil reais)
- MJ COMÉRCIO DE ARTIGOS MÉDICOS E ORTOPÉDICOS LTDA
CNPJ: 22.465.640/0001-00
Valor R$: 159.900,00 (cento e cinquenta e nove mil e novecentos reais)
Publique-se e cumpra-se.

EMERSON FERNANDES A. PANTA
Prefeito Constitucional

CONCEIÇÃO AMÁLIA DA SILVA PEREIRA
Secretária Municipal de Assistência Social

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 20 de setembro de 2018 27
Publicidade



PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
PUBLICAÇÃO

Pregão Presencial Nº 75/2018
A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 02 de 

outubrode 2018, às 09:00 horas, na sala da CPL na PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA, situada 
à Rua Coronel José Gomes de Sá, Nº 27, Centro, Sousa-PB, procedimento licitatório na modalidade 
Pregão Presencial- Sistema registro de Preço. Objetoda presente licitação consiste em Aquisição 
De Equipamentos E Materiais Permanentes, cujos itens foram fracassados no Pregão Presencial 
046/2018, para atender as necessidades da central de abastecimento para a comercialização da 
agricultura familiar do Município de Sousa-PB.

.Interessados poderão baixar o edital no portal da transparência em http://www.sousa.pb.gov.
br/, ou fazer sua retirada no horário de expediente das 08:00 às 12:00 horas, em todos os dias 
úteis no endereço supracitado com taxa de R$ 10 (dez) reais pela reprodução impressa deste 
edital, através de boleto emitido no setor de tributos. O valor cobrado é unicamente empregado à 
reprodução do mesmo.

Sousa, 19 de setembro de 2018.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N° 244/2018

 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 03/10/2018 às 13:30 h para:

Registro de Preços para Aquisição de Máscara Respiratória, destinado ao Complexo Hospitalar 
Clementino Fraga - CHCF, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 18-00975-5.
João pessoa, 19 de setembro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

     

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N° 234/2018

 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 03/10/2018 às 09:00 horas para:

Aquisição de material permanente (móveis), destinado a Fundação de Desenvolvimento da 
Criança e do Adolescente “Alice de Almeida” - FUNDAC/SEDH, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 1800974-6.
João pessoa, 19 de Setembro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N° 234/2018

 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 03/10/2018 às 09:00 horas para:

Aquisição de material permanente (móveis), destinado a Fundação de Desenvolvimento da 
Criança e do Adolescente “Alice de Almeida” - FUNDAC/SEDH, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 1800974-6.
João pessoa, 19 de Setembro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE
COMISSÃO DE PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR

8º EDITAL DE CHAMAMENTO Nº 02
Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei Complementar nº 58/2003, Re-

gime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, ficam convocados os servidores 
abaixo relacionados, para no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecerem a esta Comissão, situada à Av. 
D. Pedro II, 1826 – Torre –João Pessoa, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 08h00 às 
12h00 e das 13h30 às 16h30, a fim de apresentar DEFESA no Processo Administrativo Disciplinar.

Servidor Matrícula Processo nº
1 KARLA JANAINA FERREIRA MARQUES 161.604-8 151214512
2 SEVERINO PEDRO DA SILVA 86.938-4 061017509
3 WANJA RANNY DE ARAUJO LIMA MORAIS 161.921-7 011215585

 João Pessoa, 12 de setembro de 2018.
HÉLIO TEÓDULO GOUVEIA
Presidente da CPAD/SES-PB

SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE
COMISSÃO DE PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR

9º EDITAL DE CHAMAMENTO Nº 01
Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei Complementar nº 58/2003, Re-

gime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, ficam convocados os servidores 
abaixo relacionados, para no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecerem a esta Comissão, situada à Av. 
D. Pedro II, 1826 – Torre –João Pessoa, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 08h00 às 
12h00 e das 13h30 às 16h30, a fim de apresentar DEFESA no Processo Administrativo Disciplinar.

Responsável: Italo José de Abreu Carolino
CPF: 05572333484
Título/Valor – CCB – R$ 2.708,28
Protestante: BANCO DO NORDESTE DO 
BRASIL S/A
Apresentante: BANCO DO NORDESTE DO 
BRASIL 
Protocolo: 119960
Responsável: Herika Ferreira Batista Nunes
CPF: 010.588.224-03
Título/Valor – CDA – R$ 4.080,97
Protestante: Fazenda Nacional – DIV ATIVA 
IRPF
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 119909
Responsável: Francisca Sabina Cesario de Lira
CPF: 327.694.744-72
Título/Valor – CDA – R$ 1.703,03
Protestante: Fazenda Nacional – DIV ATIVA 
IRPF
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 119913
Responsável: José Marcos Tavares
CPF: 610.362.453-30
Título/Valor – CDA – R$ 65.756,73
Protestante: Fazenda Nacional – DIV ATIVA 
IRPF
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 119882
Responsável: Lucineide Gomes dos Santos
CPF: 033.212.384-70
Título/Valor – CDA – R$ 1.206,16
Protestante: Fazenda Nacional – DIV ATIVA 
IRPF
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 119918
Responsável: Eunizelia Alves Dias
CPF: 040.125.894-74
Título/Valor – DMI – R$ 360,00
Protestante: Ricardo Gomes Barbosa ME
Apresentante: Banco Bradesco
Protocolo: 119723
Responsável: Francisco Valdevanio Leite 
Santana
CPF: 070.972.673-21

Título/Valor – CBI – R$ 
Protestante: AYMORE Credito, Financiamento 
e Invest
Apresentante: AYMORE Credito, Financia-
mento e Invest
Protocolo: 119854 
Responsável: Luana Rafaela Silva Gomes
CPF: 098.521.624-70
Título/Valor – DM – R$ 187,50
Protestante: Elizabete Dantas da Silva
Apresentante: Caixa Economica
Protocolo: 119798
Responsável: Simone Martins Gonçalves
CPF: 012.432.554-80
Título/Valor – DM – R$ 125,16
Protestante: Elizabete Dantas da Silva
Apresentante: Caixa Economica
Protocolo: 119804
Responsável: Ana Valeria de Souza Tavares
CPF: 031.525.464-59
Título/Valor – CDA – R$ 33.779,30
Protestante: Fazenda Nacional – DIV ATIVA 
IRPF
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 119868
Responsável: Fernanda da Silva Chagas
CPF: 012.013.044-07
Título/Valor – CDA – R$ 2.009,46
Protestante: Fazenda Nacional – DIV ATIVA 
IRPF
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 119874
Responsável: Alex dos Santos Sobral
CPF: 293.649.698-55
Título/Valor – CDA – R$ 9.553,13
Protestante: Fazenda Nacional – DIV ATIVA 
IRPF
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 119917
         Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 20 de setembro de 2018.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

Promovido: Amanda Paulino da Silva
Certidão de Débito
Fundo Especial do Poder Judiciário - FEPJ
Valor R$ 235,18
Sentença em 23/10/15
Vencimento 05/03/2017
Proposta por Francisco Sales Abreu 
          Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 

de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 20 de setembro de 2018.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

Servidor Matrícula Processo nº
1 ANA LETICE RODRIGUES OLIVEIRA 95.532-9 100718611
2 KATIA CENIRA DA SILVA ANDRADE 161.056-2 100718583

 
João Pessoa, 18 de setembro de 2018.

HÉLIO TEÓDULO GOUVEIA
Presidente da CPAD/SES-PB

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

EDITAL DE CITAÇÃO Nº 32
Processo Administrativo Disciplinar n°0010669-4/2018
Processo de Instrução n°0015830-8/2018
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de 15 de julho de 2016, 

instada pela portaria n° 610 de 21 de maio de 2018, publicada no Diário Oficial do Estado em 31 
de maio de 2018, nos termos do Art. 149, § 1°e tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo 
Único, da Lei complementar nº 58/2003, resolve:

CITARo(a)exservidor(a)KACILENE DA SILVA – matrícula nº 650.489-2 para apresentar na Co-
missão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação 
deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE INDICIA-
ÇÃOpresente no supracitado processo.

É assegurado ao(a) servidor(a)vistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 17de SETEMBRO de 2018.

EMEPA-PB
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO - 
CONCORRÊNCIA Nº 003/2018

REGISTRO CGE N° 18-00859-2 de 17/08/2018
A EMEPA-PB - Empresa Pública de Direito Privado, CNPJ/MF: 09.295.684/0001-70 com sede 

na Rodovia Estadual Ministro Abelardo Jurema PB-008, Km 07, Jacarapé III, João Pessoa – PB, 
através de sua Comissão Especial de Licitação, designada pela Portaria nº 058/2018, torna ao 
conhecimento público, que em face de impugnação houve alteração no item 10.4.1 alínea “c” e data 
de abertura no Edital da CONCORRÊNCIA Nº 003/2018, do tipo menor preço, conforme o seguinte: 

DO OBJETIVO: Contratação de empresa de engenharia especializada para execução de obra 
referente à Construção de 02 (dois) poços profundo no sedimento com 100m de profundidade e 
Construção de 02 (duas) caixas de água de 100mil litros na Estação Experimental de Aparecida 
em Aparecida/PB., conforme especificações e demais elementos técnicos constantes no Projeto 
Básico e demais Anexos deste EDITAL. 

DO VALOR ESTIMADO: O valor total estimado para execução do objeto é de R$ 212.360,71 
(duzentos e doze mil, trezentos e sessenta reais e setenta e um centavos).

DATA: A referida licitação será realizada no dia 24 de outubro de 2018, às 09h00min, na Sala 
da Comissão Permanente de Licitação da EMEPA/PB, localizada na Sede da Gestão Unificada 
EMATER-PB, BR 230 Km 13,3-Estrada de Cabedelo, CEP 58.109-303.

RECURSOS: A contratação desse serviço se dará com recursos financeiros do Convênio EMEPA 
x EMBRAPA nº 10200.13/0177-8 (PAC 2013).”

INFORMAÇÕES: Cópia do Edital retificado poderá ser adquirida no site: www.gestaounificada.
pb.gov.br/emepa/editais ou através da Comissão Especial de Licitação-CEL localizada na na 
Sede da Gestão Unificada EMATER-PB, BR 230 Km 13,3-Estrada de Cabedelo, CEP 58.109-303, 
na Sala da CPL da EMEPA, de segunda a sexta das 08h00 às 13h00, ou, ainda, pelo telefone 
(83)3218.8100 – ramal 244.

João Pessoa-PB, 19 de setembro de 2018
LAYSE NELYÊ MACÊDO PEDERNEIRAS

Presidente da CEL

REPÚBLICA FEDERATIVA DO BRASIL
ESTADO DA PARAÍBA

SERVIÇO NOTARIAL E REGISTRAL EPAMINONDAS
1° OFÍCIO DE NOTAS – REGISTRO DE IMÓVEIS – PROTESTO DE TÍTULOS

Avenida Dom Pedro II, n° 37, Centro, Guarabira-PB (83)3271-3384
Maria Violeta Dantas.

Tabeliã Pública
EDITAL DE LOTEAMENTO

FAZ SABER a todos os interessados que a Firma   L.L EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS 
LTDA., pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ/MF sob o n° 10.477.812/0001-86, esta-
belecida na Rua  Tenente Ferreira Maldos, nº 1053, sala H, Centro, Parnamirim/RN., representada 
por seus sócios JOSÉ LINDOMAR SOUZA FERNANDES, brasileiro, casado sob o regime de 
separação de bens, empresário, portador da Carteira de Identidade nº 1.365.263 SSP-RN e do 
CPF nº 878.165.474-04, residente e domiciliado na Avenida Piloto Pereira Tim, nº 143ª, Centro, 
Parnamirim-RN e LINDENBERG SOUZA  FERNANDES, brasileiro, casado sob o regime de co-
munhão parcial de bens, empresário, portador da Carteira de Identidade nº 1.522.126 SSP-RN e 
do CPF nº 023.046.234-09, residente e domiciliado na Rua Rio Camaragibe, nº 177, Residencial 
Trairí, Enaus, Parnamirim/RN, depositou neste Cartório os documentos necessários exigidos pelo 
artigo 18 da Lei Federal nº 6766, de 19 de Dezembro de 1979, para o registro do Loteamento 
urbano denominado  LOTEAMENTO  MORADA NOBRE, localizado às margens da Rodovia PB-
077, antigo Sítio Torrões, no perímetro urbano desta cidade; imóvel a ser loteado em uma área de 
terras medindo 194.464,24m², composto por vinte e seis (26) quadras enumeradas de 01 a 26, da 
seguinte forma: Q.1, Q.2, Q.3, Q.4, Q.5, Q.6, Q.7, Q.8, Q.9, Q.10, Q.11, Q.12, Q.13, Q.14, Q.15, 
Q.16, Q.17, Q.18, Q.19, Q.19, Q.20, Q.21, Q.22, Q.23, Q.24, Q.25 e Q.26, com 481 (quatrocentos 
e oitenta e um) lotes, todos caracterizados na planta aprovada pela Prefeitura Municipal desta 
cidade e devidamente assinada pelo arquiteto Attson Matheus Xavier Silva - CAU nº A80736-2 RN 
e pelo Secretário de Infraestrutura Murílio Martins Ferreira Filho, título de propriedade devidamente 
inscrito no Registro Geral de Imóveis desta Comarca, no livro 2-BR, fl. 03, sob nº de ordem R.3-
11.729, em data de 22-04-2015. E para que chegue aos conhecimentos de todos, expediu-se este 
edital que será publicado no JORNAL A UNIÃO, por três dias consecutivos, podendo o registro ser 
impugnado no prazo de 15 (Quinze) dias, contados da data da última publicação, tudo nos termos 
do artigo 19 da citada Lei Federal nº 6766/79. Findo o prazo e não havendo reclamação, será feito 
o registro, ficando os documentos à disposição dos interessados neste Cartório, durante as horas 
regulamentares. Dado e passado nesta cidade de Guarabira, Comarca de igual nome, Estado da 
Paraíba, aos 17 dias do mês de setembro do ano de dois mil e dezoito (2018).  As. Maria Violeta 
Dantas, Tabeliã Pública do Registro de Imóveis.

ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA

CASA DE EPITÁCIO PESSOA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 44/2018-SRP

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1610/2018
A Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, por sua Comissão Permanente de Licitação, 

constituída pelo Ato da Mesa Diretora nº 012/2018, publicado no Diário do Poder Legislativo de 
20 de março de 2018, torna público, para conhecimento dos interessados, que realizará, às 10:00 
(dez) horas do dia 03 de outubro de 2018, na sala da Comissão Permanente de Licitação, localizada 
na Praça Vidal de Negreiros, nº 276 - 1º andar - sala 125 - Centro, João Pessoa/PB, licitação na 
modalidade Pregão Presencial nº 44/2018, tipo Menor Preço, sob o regime de empreitada por preço 
unitário,  reservada exclusivamente à participação de ME/EPP, a qual será processada e julgada 
em conformidade com a Lei nº 10.520/2002, Decreto Estadual nº 34.986/2014, Lei nº 123/2006, 

Resoluções nº 1.219/2007 e nº 1.412/2009 e, subsidiariamente, pela Lei Federal nº 8666/1993 
e suas alterações, tendo como objeto a aquisição de equipamentos para  funcionamento da TV 
Assembleia. O Edital e demais informações poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3214-4583, no 
endereço eletrônico www.al.pb.leg.br/transparencia/administracao/licitacoes ou, ainda, no endereço 
acima, nos seguintes horários: segunda-feira, das 13:00 às 17:00 horas; terça-feira a quinta-feira, 
das 08:00 às 17:00 horas; e sexta-feira, das 08:00 às 13:00 horas.

João Pessoa, 19 de setembro de 2018.
Francisca Célia M. Sarmento

Pregoeira
 .

O SR. JOSÉ CASUSA DE ALMEIDA, CPF: 550.399.874-04, torna público que requereu da SEMA-
PA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a LI – Licença de Instalação, 
para construção de um Galpão Comercial, situado à Avenida Mar Vermelho, s/n, Lote 08, Quadra 
45, do Loteamento Intermares – Cabedelo/PB. (Conforme Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986) 

.
MBC FONTOLAN EIRELI, CNPJ:31.069.716/0001-79 TORNA PÚBLICO QUE REQUEREU A  
SEMAM – SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE A LICENÇA DE OPERAÇÃO, PARA COMERCIO 
DE MADEIRA SITUADO NA RUA JOSÉ DO CARMO LIMA, N° 251, CIDADE COLIBRIS, JOÃO 
PESSOA, CEP: 58.073.184.

BEIRA RIO PNEUS COMERCIO DE PENEUS LTDA torna publico que requereu junto a SEMAM- 
secretaria do meio ambiente a licença de operação, para a atividade de: Comercio a varejo de 
pneumáticos e câmaras-de-ar. Situado na Av. Ministro Jose Americo de Almeida.

PORTOMAR CONSTRUTORA LTDA, CNPJ: 05.372.168/0001-41, torna público que requereu a 
SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade Operação 
paraResidencialMultifamiliar – Porto Riviera, situadona Rua Virginia Maria Nogueira Gadelha Pimen-
tel, S/N, Intermares – Loteamento Bela Vista II, Quadra “06”, Lote “26”– Cabedelo/PB.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, a Licença de Instalação em João Pessoa, em 19 de setembro 
de 2018. Para a atividade de Posto Avançado do Detran no Município: Cajazeiras/PB. Processo 
nº2018-006921/TEC/LI-6356.
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